
ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин: Запад поставил Киеву задачу 
создать «анти-Россию»

За право быть Россией
Вчера Владимир Путин провел 
совещание, посвященное соци-
ально-экономической ситуации 
в регионах. «Российская газета» 
публикует полный текст 
выступления президента на 
этом мероприятии.

В 
нашей встрече участ-
вуют руководители 
правительства, пол-
номочные представи-
тели президента в фе-
деральных округах, 
главы российских 
регионов.

Мы встречаемся в 
сложное время, когда наши Во-
оруженные силы проводят на 
Украине и на Донбассе специ-
альную военную операцию. На-
помню, что в самом ее начале, 
ранним утром 24 февраля, 
мною публично, открыто были 
названы причины и главная 
цель действий России. Это по-
мощь нашим людям на Донбас-
се, которые в течение почти 
восьми лет самыми варварски-
ми методами — блокадой, круп-
номасштабными карательными 
акциями, терактами и постоян-
ными артиллерийскими обстре-
лами — подвергались настояще-
му геноциду. И за что? Только за 
то, что они добивались элемен-
тарных человеческих прав — 
жить по законам и традициям 
своих предков, говорить на род-
ном языке, растить своих детей 
так, как они хотят.

При этом киевские власти не 
просто игнорировали, саботиро-
вали на протяжении всех этих 
лет реализацию минского 
Комплекса мер  по мирному уре-
гулированию кризиса, но в кон-
це прошлого года и вовсе пуб-
лично отказались от его испол-
нения.

Приступили они и к практи-
ческой реализации планов по 
вступлению в НАТО. Более того, 
прозвучали и заявления киев-
ских властей о намерении со-
здать теперь уже и собственное 
ядерное оружие и средства его 
доставки. Это была реальная 
угроза. Уже в обозримом буду-
щем при зарубежном техниче-
ском содействии пронацистский 
режим в Киеве мог получить в 
свои руки оружие массового 
уничтожения, и целью для него, 
конечно, была бы Россия.

На Украине действовала и 
сеть из десятков лабораторий, 
где под руководством и при фи-
нансовой поддержке Пентагона 
проводились военно-биологиче-
ские программы, в том числе 
эксперименты с образцами ко-
ронавируса, сибирской язвы, хо-
леры, африканской чумы свиней 
и других смертоносных заболе-
ваний. Следы этих секретных 
программ сейчас усиленно пы-
таются замести. Но у нас есть все 
основания полагать, что в непо-
средственной близости от Рос-
сии, на территории Украины, по 
сути, создавались компоненты 
биологического оружия.

Наши неоднократные преду-
преждения о том, что подобное 
развитие событий несет прямую 
угрозу безопасности России, 
были отвергнуты Украиной, их 
покровителями из США и НАТО, 
причем с показным и циничным 
пренебрежением.

Таким образом, все диплома-
тические возможности были 
полностью исчерпаны. Нам про-
сто не оставили никаких вариан-
тов мирным путем решить 
проблемы, возникающие не по 
нашей вине. И в этой связи мы 
были просто вынуждены начать 
специальную военную опера-
цию.

Появление российских войск 
под Киевом и у других городов 
Украины связано не с намерени-
ем оккупировать эту страну. У 
нас нет такой цели, и об этом 
мною тоже было прямо сказано 
в обращении 24 февраля.

Что касается тактики боевых 
действий, которая была вырабо-
тана Министерством обороны 
России и нашим Генеральным 

штабом, то она полностью себя 
оправдала. И наши парни — сол-
даты и офицеры — проявляют му-
жество и героизм, делают все, 
что от них зависит, чтобы избе-
жать потерь среди мирного насе-
ления украинских городов.

Хочу сказать об этом впер-
вые: в самом начале операции на 
Донбассе киевским властям по 
разным каналам, с целью избе-
жать бессмысленного кровопро-
лития, было предложено не всту-
пать в боевые действия, а просто 
вывести свои войска из Донбас-
са. Не захотели. Ну что же, это их 
решение. Осознание того, что 
происходит в реальной обста-
новке, на земле, придет неизбеж-
но.

О п е р а ц и я  р а з в и в а е т с я 
успешно, в строгом соответ-
ствии с заранее утвержденными 
планами.

Отмечу, что Украина, по-
ощряемая Соединенными Шта-
тами и рядом западных стран, 
целенаправленно готовилась к 
силовому сценарию, кровавой 
бойне и этническим чисткам на 
Донбассе. Массированное на-
ступление на Донбасс, а затем на 
Крым было только вопросом 
времени. И наши Вооруженные 
силы сорвали эти планы.

В Киеве не только готовились 
к войне, к агрессии против Рос-
сии, против Донбасса — они ее 
вели. Не прекращались попытки 
организовать в Крыму диверсии 
и террористическое подполье. 
Все последние годы продолжа-
лись боевые действия на Донбас-
се, обстрелы мирных населен-
ных пунктов. За это время по-
гибли почти 14 тысяч мирных 
граждан, среди них — дети.

14 марта по центру Донецка, 
как вы знаете, был нанесен ра-
кетный удар. Это был откровен-
ный кровавый теракт, который 
унес жизни больше 20 человек. И 
такие обстрелы продолжаются 
все последние дни. Бьют без раз-
бора, по площадям, с фанатиз-
мом и остервенением обречен-
ных, — как фашисты, которые в 
последние дни Третьего рейха 
пытались утащить с собой в мо-
гилу как можно больше невин-
ных жертв.

Но что поражает своим 
запредельным цинизмом — это 
не только беспардонная ложь 
Киева, заявления, что это Россия 
(додумались и до этого!) якобы 
запустила ракету по Донецку, но 
и то, что так называемый циви-
лизованный западный мир, 
европейская и американская 
пресса даже не заметили траге-

дии Донецка, как будто ничего и 
не было.

Именно так же лицемерно 
они отводили глаза и все послед-
ние восемь лет, когда матери на 
Донбассе хоронили своих детей. 
Когда убивали стариков. Это 
просто какая-то моральная, 
нравственная деградация, пол-
ное расчеловечивание.

Многолетнее издеватель-
ство над жителями Донбасса 
невозможно было больше тер-
петь. И чтобы положить конец 
геноциду, Россия признала на-
родные республики Донбасса, 
заключила с ними договоры о 
дружбе и взаимопомощи. На 
основании этих соглашений 
республики обратились к на-
шей стране за военной помо-

щью в отражении агрессии. И 
мы эту помощь оказали — про-
сто не могли, не имели права 
поступить иначе.

Но что хочу подчеркнуть и 
прошу обратить на это внима-
ние: если бы наши войска дей-
ствовали только на территории 
народных республик, помогли 
им освободить свою землю, это 
не стало бы окончательным ре-
шением, не привело бы к миру и 
не ликвидировало бы в корне 
угрозы — для нашей страны, уже 
для России. Напротив, вокруг 
Донбасса и по его границам про-
легла бы новая линия фронта, 
продолжались бы обстрелы и 
провокации. То есть вооружен-
ный конфликт тянулся бы беско-
нечно, подпитывался реван-
шистской истерией киевского 
режима, а военная инфраструк-
тура НАТО на Украине развер-
тывалась бы еще быстрее и 
агрессивнее: мы были бы по-
ставлены перед фактом, что 
ударные, наступательные воору-
жения Альянса уже у наших гра-
ниц.

Повторю: у нас не оставалось 
другого варианта для самозащи-
ты, для обеспечения безопасно-
сти России, кроме проведения 
специальной военной операции. 

И все поставленные задачи, без-
условно, будут решены. Мы на-
дежно обеспечим безопасность 
России и нашего народа и ни-
когда не допустим, чтобы Украи-
на служила плацдармом для 
агрессивных действий против 
нашей страны.

Именно принципиальные для 
России, для нашего будущего во-
просы — по нейтральному стату-
су Украины, по демилитариза-
ции и денацификации — мы были 
готовы и готовы сейчас обсу-
ждать в ходе переговоров. Наша 
страна сделала все для организа-
ции и проведения этих перегово-
ров, понимая, что необходимо 
использовать любую возмож-
ность для того, чтобы сберечь 
людей и их жизни.

Но мы вновь и вновь убежда-
емся, что киевскому режиму, ко-
торому его западные хозяева по-
ставили задачу создать агрес-
сивную «антироссию», судьба 
самого народа Украины безраз-
лична. То, что гибнут люди, то, 
что сотни тысяч, миллионы ста-
ли беженцами, то, что в городах, 
которые удерживают неонаци-
сты и их вооруженные преступ-
ники, выпущенные из тюрем, 
происходит настоящая гумани-
тарная катастрофа, — все безраз-
лично.

Для нас также очевидно, что 
западные покровители просто 
подталкивают киевские власти к 
продолжению кровопролития. 
Им поставляют все новые пар-
тии вооружения, снабжают раз-
ведданными, оказывают и дру-
гую помощь, включая направле-
ние военных советников и наем-
ников.

В качестве оружия они избра-
ли и экономические, финансо-
вые, торговые, другие санкции в 
отношении России, которые 
бьют сейчас по самим, кстати го-
воря, европейцам и американ-
цам через растущие цены на бен-
зин, энергоносители, продукты 
питания, через потерю рабочих 
мест, связанных с российским 

рынком. И не надо здесь, что на-
зывается, перекладывать с боль-
ной головы на здоровую, во всем 
обвиняя нашу страну.

Хочу, чтобы меня услышали и 
простые граждане западных го-
сударств: вас сейчас настойчиво 
пытаются убедить в том, что все 
ваши трудности — это результат 
каких-то враждебных действий 
России, что из вашего собствен-
ного кошелька надо оплатить 
борьбу с мифической русской 
угрозой. Все это ложь.

А правда в том, что текущие 
проблемы, с которыми сталки-
ваются миллионы людей на 
Западе, стали результатом 
многолетних действий правя-
щих элит их государств, их оши-
бок, близорукости и амбиций. 
Эти элиты думают не о том, как 
улучшить жизнь своих граждан в 
западных странах. Они одержи-
мы своими корыстными интере-
сами и сверхприбылями.

Свидетельство тому — данные 
международных организаций, 
которые прямо говорят о том, 
что социальные проблемы, даже 
в ведущих западных странах, в 
последние годы только обостря-
ются, что растут неравенство, 
разрыв между бедными и бога-
тыми, дают о себе знать расовые 
и национальные конфликты. 
Миф о западном обществе всеоб-
щего благоденствия, о так назы-
ваемом золотом миллиарде ру-
шится.

Повторю, сегодня всей плане-
те приходится расплачиваться 
именно за амбиции Запада, за 
его попытки любыми способами 
сохранить свое ускользающее 
доминирование.

Введение санкций — это логи-
ческое продолжение, концен-
трированное выражение безот-
ветственной, недальновидной 
политики правительств и цен-
тральных банков США и стран 
ЕС. Именно они за последние 
годы собственными руками 
разогнали спираль мировой ин-
фляции, своими действиями 
привели к росту глобальной бед-
ности и усилению неравенства, к 
новым потокам беженцев во 
всем мире. И возникает вопрос: 
кто теперь ответит за миллионы 
голодных смертей в беднейших 
странах мира из-за растущего 
дефицита продовольствия?

Повторю, серьезный удар на-
несен по всей глобальной эконо-
мике и торговле, по доверию и к 
американскому доллару как 
основной резервной валюте.

Так, нелегитимные действия 
по заморозке части валютных 

резервов Банка России подводят 
черту под надежностью так на-
зываемых первоклассных акти-
вов. По факту и США, и ЕС объ-
явили самый настоящий дефолт 
по своим обязательствам перед 
Россией. Теперь каждый знает, 
что финансовые резервы могут 
быть попросту украдены. И видя 
это, многие страны уже в бли-
жайшее время могут начать — 
уверен, так и будет происходить 
— конвертировать свои бумаж-
ные и цифровые накопления в 
настоящие резервы в виде сы-
рьевых товаров, земли, продо-
вольствия, золота, других реаль-
ных активов, что только усилит 
дефицит на этих рынках.

Добавлю, что аресты зару-
бежных активов, счетов россий-
ских компаний и частных лиц — 
это урок и для национального 
бизнеса, что нет ничего надеж-
нее, чем вкладывать средства в 
свою собственную страну. Я го-
ворил об этом лично неодно-
кратно.

Мы ценим позицию тех ино-
странных компаний, которые, 
несмотря на беспардонное дав-
ление со стороны США и их вас-
салов, продолжают работу в на-
шей стране. В дальнейшем они 
обязательно получат дополни-
тельные возможности для разви-
тия.

Мы также знаем и тех, кто 
трусливо предал своих парт-
неров, забыл об ответственно-
сти перед сотрудниками и кли-
ентами в России, поспешил зара-
ботать призрачные дивиденды 
на участии в антироссийской 
кампании. При этом в отличие от 
западных стран мы будем ува-
жать права собственности.

Что хочу особо подчеркнуть? 
Надо четко понимать, что но-
вый пакет санкций и ограниче-
ний против нас последовал бы 
при любом развитии событий. 
Хочу это подчеркнуть. Наша во-
енная операция на Украине — 
для Запада лишь повод для оче-
редных санкций. Да, конечно, 
они сейчас носят концентриро-
ванный характер. Но таким же 
образом [поводом] стал для них, 
для западников, и референдум в 
Крыму, который прошел, кстати 
говоря, 16 марта 2014 года, ров-
но восемь лет назад, в ходе кото-
рого крымчане и севастополь-
цы сделали свой свободный вы-
бор — быть вместе со 
своей исторической 
Родиной.

А К Ц Е Н Т

Украина, поощряемая Соединенными 
Штатами и рядом западных стран, 
целенаправленно готовилась 
к силовому сценарию, кровавой бойне 
и этническим чисткам на Донбассе

Австралийский доллар 78,3702
Азербайджанский манат 63,7701
Армянский драм** 22,0710
Белорусский рубль 32,6353
Болгарский лев 60,7307
Бразильский реал 21,0100

Венгерский форинт** 32,0003
Вон Республики Корея*** 87,4420
Гонконгский доллар 13,8133
Датская крона 15,9578
Доллар США 108,0521
Евро 118,7601

Индийская рупия* 14,1680
Казахстанский тенге** 21,2006
Канадский доллар 85,0335
Киргизский сом* 10,3915
Китайский юань 17,0155
Молдавский лей* 58,5807

Новый туркменский манат 30,8720
Норвежская крона 12,1311
Польский злотый 25,3411
Румынский лей 24,0046
СДР 149,0395
Сингапурский доллар 79,3742

Таджикский сомони* 89,1262
Турецкая лира* 73,4309
Узбекский сум**** 98,5216
Украинская гривна* 35,8082
Фунт стерлингов 141,3646
Чешская крона* 48,0980

Шведская крона 11,3990
Швейцарский франк 114,9001
Южноафриканский рэнд* 71,7849
Японская иена** 91,3567

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.03.22

В Волновахе, разрушенной 
на 85 процентов, 
начинаются 
восстановительные 
работы

Сергей Нарышкин: 
Как учить истории, 
когда события 
прошлого — предмет 
манипуляций

В Италии отказались 
загружать оружие 
под видом 
гумпомощи 
Украине

Стена препинания: 
суд объяснил важные 
правила 
перепланировки 
квартиры 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Страны 
ЕАЭС могут увеличить 
поставки овощей 
и фруктов в Россию

Соседский 
дозор

Татьяна Карабут

Страны Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
готовы помогать России поставками фруктов, овощей 
и сахара, если потребуется, сообщил «РГ» министр по 
промышленности и АПК Евразийской экономической 
комиссии Артак Камалян. Обеспеченность России ово-
щебахчевыми культурами уже в 2022 году с учетом 
импорта из стран «пятерки» может достичь 93%.

Возможные сбои поставок овощей и фруктов из тре-
тьих стран дадут толчок развитию овощеводства в Рос-
сии и в странах ЕАЭС (помимо России в него входят 
Армения, Беларусь, Казахстан, Киргизия). У стран со-
юза появятся дополнительные возможности наращи-
вать взаимную торговлю, считает Камалян. 

Сейчас в России планируется обнулить пошлины на 
ввоз картофеля, лука, чеснока, капусты, моркови и 
ряда других продуктов. Но эти меры временные, их 
планируется ввести только на полгода, то есть до ново-
го урожая в Союзе, говорит министр.

Он отмечает, что в 2021 году самообеспеченность 
России основными видами сельскохозяй-
ственной продукции и продовольствия соста-
вила около 90%. 

ИНТЕРНЕТ В России 
могут запустить аналог 
заблокированного 
Instagram

Переводные 
картинки

Иван Черноусов

В России запустят аналог заблокированного Instagram 
— «Россграм». Информация об этом появилась на офи-
циальном сайте проекта.

«28 марта 2022 года будет запущен российский ана-
лог «Инстаграм» с привычным для всех функционалом 
и мобильными приложениями для Android и iOS. В 
«Россграме» также будут дополнительные инструмен-
ты монетизации для пользователей — платный доступ к 
контенту, функция сбора средств (краудфандинг), ре-
феральная программа и другие. Сначала доступ будет 
открыт для топ-блогеров и партнеров (спонсоров и ин-
весторов)», — говорится в описании на сайте проекта.

Отмечается, что для обычных пользователей соци-
альная сеть будет открыта в апреле 2022 года.

Социальная сеть Instragram была заблокирована на 
территории России в минувший понедельник, 14 мар-
та. Причиной блокировки стало заявление мате-
ринской компании Meta о том, что она не будет ограни-
чивать призывы к насилию против российских воен-
нослужащих. После этого Генпрокуратура по-
требовала от Роскомнадзора заблокировать 
Instagram. 

МИНОБОРОНЫ Спецслужба 
Украины хочет устроить 
провокацию против 
собственных граждан

В Киеве готовят 
отраву

Юрий Гаврилов

Вчера вечером официальный представитель Минобо-
роны России генерал-майор Игорь Конашенков 
рассказал о готовящейся Службой безопасности Укра-
ины чудовищной по своей циничности террористиче-
ской акции в отношении собственных граждан. 

«Нам достоверно известно, что при поддержке 
западных стран СБУ готовится провокация с примене-
нием ядовитых веществ против мирных жителей, — со-
общил Конашенков. — Целью провокации является об-
винение России в применении химического оружия 
против населения Украины».

Генерал официально заявил: в подразделениях рос-
сийских Вооруженных сил, задействованных в специ-
альной военной операции, нет и не может быть хими-
ческих боеприпасов. Наша страна, в отличие от США, 
давно выполнила взятые на себя международные обя-
зательства, полностью уничтожив все запасы химиче-
ского оружия. Конашенков сказал, что для пресечения 
любых провокаций украинских националистов с 
отравляющими веществами российские военнослужа-
щие на освобожденной территории берут 
опасные объекты под контроль и обеспечива-
ют их безопасность.
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Владимир Путин объявил о новых 
мерах поддержки граждан 
и бизнеса.
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За право быть Россией
Повторю: речь лишь 
о поводах. А вот полити-
ка сдерживания, ослаб-

ления России, в том числе с по-
мощью экономической изоля-
ции, блокады, — это осознанная, 
долгосрочная стратегия. Сами 
лидеры Запада уже не скрывают, 
что санкции направлены не про-
тив отдельных лиц или компа-
ний, их цель — нанести удар по 
всей нашей отечественной эко-
номике, по нашей социальной, 
гуманитарной сфере, по каж-
дой семье, каждому гражданину 
России.

Фактически такие шаги, 
направленные на то, чтобы ухуд-
шить жизнь миллионов людей, 
имеют все признаки агрессии, 
войны экономическими, поли-
тическими, информационными 
средствами. Она носит тоталь-
ный, неприкрытый характер, и, 
повторю, так называемый запад-
ный политический бомонд даже 
не стесняется говорить об этом 
прямым текстом.

Вся словесная мишура о по-
литкорректности, неприкосно-
венности частной собственно-
сти, свободе слова — все это сле-
тело в одночасье. Даже олимпий-
ские принципы растоптали. Не 
постеснялись свести счеты и с 
паралимпийцами — вот такой 
«спорт вне политики».

Во многих западных странах 
людей только за то, что они ро-
дом из России, подвергают на-
стоящей травле сегодня: отка-
зывают в медицинской помощи, 
изгоняют детей из школ, лиша-
ют работы их родителей, запре-
щают русскую музыку, культу-
ру, литературу. Пытаясь «от-
менить» Россию, Запад сорвал 
с себя все маски приличия, стал 
действовать по-хамски, проде-
монстрировал свою истинную 
натуру. Просто напрашивают-
ся прямые аналогии с антисе-
митскими погромами, которые 
устраивали нацисты в Германии 
30-х годов прошлого века, а за-
тем и их приспешники из мно-
гих европейских стран, которые 
присоединились к гитлеровской 
агрессии против нашей страны 
во время Великой Отечествен-
ной войны.

Против России развернута 
массированная атака и в кибер-
пространстве. Развязана бес-
прецедентная информационная 
кампания, в которой задейство-
ваны глобальные социальные 
сети и все западные СМИ, объек-
тивность и независимость кото-
рых оказались просто мифом. 
Ограничивается доступ к инфор-
мации, людей пичкают огром-
ным количеством фейков, про-
пагандистских подделок, проще 
говоря, «липой». Дошло до того, 
что одна из американских соци-
альных сетей напрямую заяви-
ла о возможности публикаций 
с призывами к убийствам гра-
ждан России.

Мы понимаем, каким ресур-
сом обладает эта империя лжи, 
но против правды и справедли-
вости она все равно бессильна. 
Россия будет последовательно 
доводить свою позицию до всего 
мира. А позиция у нас честная 
и открытая, и все больше лю-
дей ее слышат, понимают и раз-
деляют.

Хочу сказать предельно 
откровенно: за лицемерны-
ми разговорами и сегодняшни-
ми действиями так называемо-
го коллективного Запада сто-
ят враждебные геополитиче-
ские цели. Им не нужна, просто 
не нужна сильная и суверенная 
Россия, они не простят нам ни 
нашего самостоятельного курса, 
ни того, что мы отстаиваем свои 
национальные интересы.

Мы же помним, как они под-
держивали сепаратизм, тер-
роризм, поощряя террористов 
и бандитов на Северном Кавка-
зе. Как и в 1990-е — начале 2000-х 
годов, они и сейчас вновь, в оче-
редной раз, хотят повторить по-
пытку дожать нас, додавить, что 
называется, загнать за Можай, 
как в народе говорят, превра-
тить в слабую, зависимую стра-
ну, нарушить территориальную 
целостность, расчленить в луч-
шем для них варианте Россию. 
Тогда у них это не вышло, не вый-
дет и сейчас.

Да, безусловно, они будут 
пытаться делать ставку на так 
называемую пятую колонну, на 
национал-предателей, на тех, 
кто зарабатывает деньги здесь, 
у нас, а живет там, и «живет» 
даже не в географическом смыс-
ле этого слова, а по своим мыс-
лям, по своему рабскому со-
знанию.

Я совсем не осуждаю тех, 
у кого вилла в Майами или на 
Французской Ривьере, кто не 
может обойтись без фуа-гра, 
устриц или так называемых ген-
дерных свобод. Проблема аб-
солютно не в этом, а, повторю, 
в том, что многие из таких лю-
дей по своей сути ментально на-
ходятся именно там, а не здесь, 
не с нашим народом, не с Росси-
ей. Это и есть, по их мнению — по 
их мнению! — признак принад-
лежности к высшей касте, к выс-
шей расе. Подобные люди готовы 
и мать родную продать, только 
бы им разрешили сидеть в при-

хожей у этой самой высшей ка-
сты. Они хотят быть похожими 
на нее, всячески подражая ей. 
Но они забывают или не пони-
мают вообще, что этой так назы-
ваемой высшей касте они если 
и нужны, то как расходный мате-
риал, чтобы использовать их для 
нанесения максимального ущер-
ба нашему народу.

Коллективный Запад пыта-
ется расколоть наше общество, 
спекулируя на боевых потерях, 
на социально-экономических 
последствиях санкций, спрово-
цировать гражданское проти-
востояние в России и, исполь-
зуя свою «пятую колонну», стре-
мится к достижению своей цели. 
А цель одна, я уже говорил об 
этом, — разрушение России.

Но любой народ, а тем более 
российский народ, всегда смо-
жет отличить истинных патри-
отов от подонков и предателей 
и просто выплюнет их, как слу-
чайно залетевшую в рот мошку, 
выплюнет на панель. Убежден, 
такое естественное и необходи-
мое самоочищение общества 
только укрепит нашу страну, 
нашу солидарность, сплочен-
ность и готовность ответить на 
любые вызовы.

Так называемый коллектив-
ный Запад и его «пятая колонна» 
привыкли мерить все и всех по 
себе. Они полагают, что все про-
дается и все покупается, и пото-
му думают, что мы надломимся, 
отступим. Но они плохо знают 
нашу историю и наш народ.

Да, многие страны в мире 
смирились давно уже с тем, что-
бы жить, согнув спину и подобо-
страстно принимая все реше-
ния своего суверена, заглядывая 
подобострастно ему в глаза. Так 
живут многие страны. К сожале-
нию, и в Европе.

Но Россия никогда не будет 
в таком жалком и униженном со-
стоянии, и борьба, которую мы 
ведем, — это борьба за наш суве-
ренитет, за будущее нашей стра-
ны и наших детей. Мы будем сра-
жаться за право быть и оставать-
ся Россией. Примером нам — му-
жество и стойкость наших сол-
дат и офицеров, верных защит-
ников Отечества.

Уважаемые коллеги!
Очевидно, что происходя-

щие события подводят черту 
под глобальным доминировани-
ем западных стран и в политике, 
и в экономике. Более того, они 
ставят под сомнение ту эконо-
мическую модель, которая в по-
следние десятилетия навязыва-
лась развивающимся странам, 
да и вообще всему миру.

Подчеркну: санкционную 
одержимость США и их сторон-
ников не разделяют страны, где 
проживает больше половины на-
селения земного шара. Именно 
эти государства представляют 
собой быстро растущую, наи-
более перспективную часть гло-
бальной экономики. В их числе 
и Россия.

Да, сейчас нам непросто. Рос-
сийские финансовые компании, 
крупные предприятия, малый 
и средний бизнес столкнулись 
с беспрецедентным давлением.

Первой под удар санкций по-
пала банковская система, но 
российские банки справились 
с этим вызовом. Работая бук-
вально в круглосуточном режи-
ме, они продолжают проводить 
платежи и расчеты граждан, 
обеспечивать деятельность 
предприятий.

Вторая волна санкций была 
призвана спровоцировать пани-
ку в торговой сфере. По оценкам, 
за прошедшие три недели до-
полнительный спрос на товары 
превысил триллион рублей. Но 
отечественные производители, 
поставщики, транспортные и ло-
гистические компании сделали 
все, чтобы избежать масштабно-
го дефицита в розничных сетях.

Хочу выразить благодар-
ность предпринимательскому 
сообществу России, трудовым 
коллективам компаний, банков 
и организаций, которые не толь-
ко дают эффективный ответ на 
санкционные вызовы, но и за-
кладывают основу для дальней-
шего устойчивого развития на-
шей экономики. И отдельно хочу 
отметить Правительство, Банк 
России, глав субъектов Федера-
ции, региональные и муници-
пальные команды. В нынешних 
непростых условиях вы ответ-
ственно решаете стоящие перед 
вами задачи.

Очевидно, что организовать 
против России экономический 
блицкриг, деморализовать наше 
общество, взять нас нахрапом 
не получилось, поэтому мы на-
верняка увидим попытки уси-
лить давление на нашу страну. 
Но преодолеем и эти трудности. 
Российская экономика обяза-
тельно адаптируется к новым 
реалиям. Будем укреплять наш 
технологический, научный суве-
ренитет, направим дополнитель-
ные ресурсы на поддержку сель-
ского хозяйства, обрабатываю-
щей промышленности, инфра-
структуры, жилищного строи-
тельства, продолжим развивать 
внешнеторговые связи с расче-
том на быстрорастущие, дина-
мичные международные рынки.

Безусловно, в новых реали-
ях потребуются глубокие струк-
турные изменения нашей эко-
номики, и не буду скрывать, они 
будут непростыми, приведут 
к временному росту инфляции 
и безработицы.

В этой ситуации наша зада-
ча — минимизировать подобные 
риски. Не только строго выпол-
нять все социальные обязатель-
ства государства, но и запускать 
новые, более эффективные меха-
низмы поддержки граждан и их 
доходов.

В центре внимания — защита 
материнства, детства, поддерж-
ка семей с детьми. Уже принято 
решение — вы знаете об этом — 
с 1 апреля ввести выплаты на де-
тей от 8 до 16 лет включительно, 
которые растут в семьях с невы-
сокими доходами. Размер выпла-
ты составит от половины до од-
ного прожиточного минимума 
на каждого ребенка такого воз-
раста. Сейчас в среднем по стра-
не это до 12 300 рублей. Таким 
образом, у нас выстроится еди-

ная система поддержки с мо-
мента, когда будущая мама еще 
только ждет появления ребенка, 
и вплоть до достижения ребен-
ком 17 лет.

Поручаю Правительству 
обеспечить работу этой системы 
таким образом, чтобы она опе-
ративно учитывала изменения 
материального положения се-
мей. То есть если родители столк-
нулись с потерей работы, други-
ми сложными жизненными об-
стоятельствами, семья должна 
начать получать помощь от го-
сударства максимально быстро.

Также прошу Правительство 
в сжатые сроки проанализиро-
вать эффективность мер под-
держки людей, потерявших ра-
боту. Очевидно, что такие меры 
надо расширять, в том числе за 
счет механизма социального 
контракта.

Понимаю, что серьезно бьет 
по доходам людей рост цен, 
поэтому в ближайшее время 
примем решение по увеличению 
всех социальных выплат, вклю-
чая пособия и пенсии, повысим 
минимальный размер оплаты 
труда и величину прожиточно-
го минимума, а также увеличим 
зарплаты в бюджетной сфере. 
Прошу Правительство рассчи-
тать точные параметры такого 
повышения.

И подчеркну: даже в текущей 
непростой ситуации по итогам 
года нам необходимо добиться 
снижения уровня бедности и не-
равенства. Это вполне реализуе-
мая задача даже сегодня. Прошу 
Правительство и регионы скон-
центрироваться на выполнении 
этой задачи. И добавлю, что она 
носит не только экономический 
характер, мы с вами понимаем, 
но является и вопросом социаль-
ной справедливости.

Очень многое сейчас зависит 
от инициативы руководителей 
субъектов Федерации, от их го-
товности брать на себя ответ-
ственность. Сегодня мною под-
писан указ о дополнительных 
полномочиях глав регионов — 
они смогут принимать гибкие 
и оперативные решения по под-
держке наших граждан, эконо-
мики, социальной сферы исхо-
дя из реального положения дел 
на местах. Напомню, что именно 
в этой логике, которая позволяет 
учитывать ситуацию в каждом 
регионе, в городе, в поселке, — 
а она везде разная, — именно так 
мы и выстраивали меры по борь-
бе с коронавирусом.

Поручаю всем подразделени-
ям федеральных органов власти 
в субъектах Федерации в бли-
жайшие шесть месяцев в обяза-
тельном порядке координиро-
вать свою работу с региональны-
ми властями, а губернаторам — 
создать оперативные штабы по 
обеспечению экономического 
развития и лично возглавить эту 
работу.

Что здесь должно служить 
приоритетом?

Ключевую роль в преодоле-
нии текущих проблем должен 
сыграть частный бизнес, кото-
рый способен за короткое время 
перестроить логистику, найти 
новых поставщиков, нарастить 
выпуск востребованной продук-
ции. От того, как быстро част-
ный бизнес будет находить нуж-
ные решения, принимать их, за-
висит сохранение занятости, до-
ходов и зарплат граждан, в це-
лом обеспечение устойчивой, 
ритмичной работы экономи-
ки. Поэтому на внешнее давле-
ние мы должны ответить макси-
мальной предпринимательской 
свободой и поддержкой деловой 
инициативы.

Прошу Правительство, сило-
вые ведомства, надзорные орга-
ны продолжить работу по сня-
тию административных, регу-
ляторных барьеров неоправдан-
ных. Тем более нельзя отвлекать 

бизнес и региональные власти от 
решения самых острых, насущ-
ных задач, нагружая их разного 
рода проверками и контрольны-
ми мероприятиями.

Одной из ключевых проблем 
для предприятий сейчас являет-
ся дефицит оборотных средств, 
недоступность и дороговизна 
кредитов, но Центральный банк 
вынужден был предпринять со-
ответствующие меры. В связи 
с этим поручаю реализовать сле-
дующие шаги.

Первое. Предприятия, кото-
рые выполняют заказы органов 
власти и компаний с госучасти-
ем, должны как можно быстрее 
получать деньги за поставлен-
ные товары и услуги, пускать 
их снова в дело. В этой связи 
предлагаю увеличить объемы 
авансирования по государствен-
ным контрактам. Аванс должен 
составлять не менее половины от 
общей суммы контракта, а срок 
оплаты поставленных товаров 
и услуг сократиться до семи ра-
бочих дней. Аналогичное реше-
ние необходимо также принять 
на уровне субъектов Федерации, 
муниципальных образований 
и компаний с госучастием.

Второе. Необходимо расши-
рить возможности предприни-
мателей привлекать дополни-
тельные ресурсы от институтов 
развития. Речь идет о расшире-
нии работы «Фабрики проект-
ного финансирования» (она 
у нас работает, и работает хоро-
шо, практика показала востре-

бованность), о предоставлении 
ресурсов на инвестиционные 
планы бизнеса через Фонд раз-
вития промышленности (один 
из реально хорошо работаю-
щих инструментов), Банк мало-
го и среднего предприниматель-
ства также, а кроме того, через 
региональные институты под-
держки, включая гарантийные 
фонды. Поручаю Правительству 
выделить субъектам Федерации 
дополнительные средства на та-
кие региональные инструменты.

Обращаю внимание Прави-
тельства и коллег в регионах: 
важнейшая задача — обеспечить 
доступность товаров на потре-
бительском рынке, прежде всего 
имею в виду товары первой 
необходимости, лекарства и ме-
дицинские изделия. Нужно опе-
ративно решать логистические 
и другие объективные пробле-
мы, которые ведут к ценовым 
всплескам. При этом необходи-
мо исключить ручное вмеша-
тельство в регулирование цен. 
Именно увеличение предложе-
ния должно привести к сниже-
нию и стабилизации цен.

Отдельно хочу обратиться 
к нашим экспортерам. В ситуа-
ции, когда возникают сложно-
сти с поставками на зарубеж-
ные рынки, нужно не сокра-
щать производство, а, напро-
тив, направить дополнительные 
объемы товаров на внутренний 
рынок. Это объективно должно 
вести к снижению цен внутри 
страны, в том числе на бензин, 
дизель, битум, металлы, другие 
экспортные товары. Прошу Пра-
вительство и ФАС, региональ-
ные власти в постоянном режи-
ме отслеживать ситуацию на 
этих рынках.

Далее. С учетом новых вы-
зовов, с которыми столкнулась 
Россия, мы должны сохранить 
и расширить нашу повестку дол-
госрочного развития, в том чис-
ле продолжить реализацию всех 
запланированных проектов — 
как на федеральном, так и на 
региональном уровне. Мы долж-
ны в полной мере задействовать 
потенциал нашей бюджетной 
системы как стимулирующего 
инструмента.

Федеральное финансирова-
ние проектов, строек будет осу-
ществляться, как и договари-
вались, в полном объеме. Более 
того, еще в декабре было приня-
то решение направить дополни-
тельные средства в том случае, 
если стоимость строительства 
объективно выросла.

Что считаю важным от-
метить: в текущей ситуации 
проблем с финансированием со 
стороны федерального бюдже-
та не будет. Наша экономика ге-
нерирует сегодня достаточный, 
хороший объем доходов, а это 
значит, что нам не потребует-
ся прибегать к эмиссии. Проще 
говоря, Центральному банку 
не нужно будет печатать день-
ги. У нас есть доходы — рыноч-
ные, здоровые доходы. Пробле-
ма сейчас не в деньгах. Ресурсы 
у нас есть, повторю еще раз. Клю-
чевые трудности связаны с по-
ставкой комплектующих, тех-

ники, стройматериалов, с орга-
низацией работы подрядчиков. 
Поэтому могут меняться сроки 
и способы реализации конкрет-
ных проектов, их этапы, и это по-
требует слаженной работы ор-
ганов власти и представителей 
бизнеса, форсированной реали-
зации проектов импортозаме-
щения — вот что важно.

При этом важно упростить 
порядок взаимодействия регио-
нов и федеральных органов вла-
сти, дать субъектам Федерации 
больше свободы в маневре ре-
сурсами, а также возможностей 
для запуска новых строек и про-
грамм.

Так, регионам уже выделены 
дополнительные средства на до-
рожное строительство. Прошу 
Правительство проработать во-
прос об увеличении финансиро-
вания других объектов инфра-
структуры, которые можно взять 
в работу уже в этом году, а также 
о наращивании закупок у рос-
сийских предприятий, в том чис-
ле по обновлению общественно-
го транспорта, например.

Понятно, что на бюджеты 
субъектов Федерации сейчас ло-
жится серьезная дополнитель-
ная нагрузка, поэтому, как и до-
говаривались, мы дополнитель-
но проиндексируем дотации на 
выравнивание бюджетной обес-
печенности. Используем и дру-
гие меры поддержки региональ-
ных финансов, а именно все за-
планированные на текущий год 
выплаты по бюджетным кре-
дитам будут отсрочены, пере-
несены, что называется, впра-
во, а выплаты по коммерческим 
кредитам, там, где это необхо-
димо, будут замещены бюджет-
ными кредитами. Прошу Прави-

тельство детально проработать 
этот вопрос и вникнуть в каж-
дый конкретный случай. Толь-
ко такая индивидуальная ра-
бота и приведет к нужному ре-
зультату.

Кроме того, Министерство 
финансов дополнительно предо-
ставит безусловную кредитную 
линию каждому субъекту Рос-
сийской Федерации. Она соста-
вит десять процентов от общего 
объема доходов со сроком пога-
шения не ранее конца текущего 
года.

Мы сохраним объемы инфра-
структурных бюджетных кре-
дитов. Поручаю Правительству 
организовать гибкое управле-
ние этой программой, учесть все 
трудности, связанные с реализа-
цией проектов, — я о них уже го-
ворил чуть выше. Регионы долж-
ны иметь возможность опера-
тивно принимать решения по 
изменению портфеля и содержа-
ния проектов, концентрировать-
ся на тех из них, которые в теку-
щих условиях могут быть реали-
зованы с максимальной эффек-
тивностью. При необходимости 
мы рассмотрим возможное уве-
личение объема инфраструктур-
ных кредитов. Это возможно, это 
можно сделать. В целом будем 
внимательно отслеживать ситу-
ацию с региональными финанса-
ми, принимать дополнительные 
решения по их поддержке, если 
это будет необходимо.

Подчеркну, сейчас принци-
пиально важны прямые ком-
муникации между всеми уров-
нями власти, четкий алгоритм 
действий. И здесь свою эффек-
тивность уже доказал Государ-
ственный Совет, его профиль-
ные комиссии. Я прошу комис-
сию по госуправлению, которую 
возглавляет Сергей Семёнович 
Собянин, совместно с коллега-
ми из Правительства заняться 
отработкой проблемных вопро-
сов региональной повестки, вы-
работать оптимальные решения 
и масштабировать их на все рос-
сийские регионы. У нас был хо-
роший опыт в ходе борьбы с эпи-
демией.

Уважаемые коллеги!
Наша экономика, государ-

ственный бюджет, частный биз-
нес располагают всеми необхо-
димыми ресурсами, чтобы ре-
шать долгосрочные задачи. Все 
стратегические, национальные 
цели, которые мы поставили на 
период до 2030 года, должны 
быть достигнуты. Текущие вызо-
вы и возможности, которые они 
открывают, должны только мо-
билизовать нас — вот на что мы 
должны сами себя настроить, 
нацелить на достижение ощу-
тимых результатов в интересах 
граждан.

Очевидно, что потребуется 
донастроить наши программы, 
и здесь востребованы инициа-
тивы деловых кругов, ученых, 
общественных объединений. 
В этой связи прошу регионы ак-
тивно подключиться к органи-
зации форума Агентства страте-
гических инициатив «Сильные 
идеи для нового времени», в рам-
ках которого каждый гражда-
нин России сможет представить 
свои предложения, конкретные 
проекты, нацеленные на раз-
витие своего города, региона 
и страны в целом.

Еще раз повторю: текущая 
ситуация — это, безусловно, ис-
пытание для всех нас. Уверен, мы 
пройдем его достойно, упорным 
трудом, совместной работой 
и взаимной поддержкой преодо-
леем все трудности и станем еще 
сильнее, как это всегда было в ис-
тории тысячелетней России. На 
это, на такую работу, я и хочу вас 
настроить.

***
После программной речи 

президента выступили руково-
дители регионов. Они уже нача-
ли выполнять свежеподписан-
ный указ президента о дополни-
тельных полномочиях, выразив 
готовность быстро действовать, 

принимая решения по поддерж-
ке граждан и экономики, исходя 
из ситуации на местах, как это 
было в пандемию.

Правительство наладило пря-
мую связь с регионами по мерам 
поддержки отечественной эко-
номики, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Регио-
нальные предложения собира-
ются централизованно. «Все по-
ручения фиксируются, будем 
исполнять», — заверил он. Мин-
экономразвития и минфин гото-
вят пакет мер поддержки эконо-
мики, в их числе налоговое сти-
мулирование и налоговые по-
слабления, сообщил глава мин-
экономразвития Максим Решет-
ников.

Регионы смогут направлять 
деньги от реструктуризации 
бюджетных кредитов для ниве-
лирования последствий от санк-
ций, заявил вице-премьер Марат 
Хуснуллин. Дополнительный на-
бор мер по финансовой поддерж-
ке регионов позволит сэконо-
мить бюджетам более 300 млрд 
рублей. «Нужно принять меры 
по поддержке не только ипоте-
ки, но и застройщиков   », — так-
же заявил он. Еще Хуснуллин 
предложил ввести мораторий на 
проверку госзаказчиков в строи-
тельстве и заявил, что все требо-
вания в строительстве станут до-
бровольными в течение месяца.

Главы регионов примут все 
необходимые меры для под-
держки экономики и граждан, 
все будет работать нормально, 
заверил мэр Москвы Сергей Со-
бянин. Победа в экономической 
войне, которую развязал Запад 
против России, будет обеспече-
на, сказал он. «Будем каждоднев-
но заниматься проблемами ста-
билизации экономики, противо-
действовать санкциям… и делать 
все, чтобы обеспечить стабиль-
ность», — подчеркнул столичный 
градоначальник.

Владимир Путин попросил 
Собянина в рамках возглавляе-
мой комиссии постоянно быть 
в контакте с коллегами, анали-
зировать, обсуждать и формули-
ровать предложения для прави-
тельства. Мэр отметил бесшов-
ную систему взаимодействия 
с кабмином, министерствами 
и оперштабом: решения прини-
маются в считаные дни. Все ру-
ководители регионов поддер-
живают решение президента по 
проведению специальной воен-
ной операции, сказал он. «Пони-
маем, что это вынужденное, но, 
по сути дела, единственное ре-
шение по обеспечению безопас-
ности не только жителей ДНР 
и ЛНР, но и, собственно, России, 
ее безопасности, ее будущего», — 
заявил Собянин.

«Мы, все губернаторы, ис-
ходим из того, что социальные 
обязательства — это абсолют-
ный приоритет в деятельности 
любого руководителя региона. 
Эта та базовая задача, которую 
мы должны выполнять в первую 
очередь», — заявил новгородский 
губернатор Андрей Никитин. Он 
предложил расширить перечень 
системообразующих предприя-
тий, которые пользуются досту-
пом к льготному финансирова-
нию   . Важно помогать предпри-
ятиям, которые работают на не-
больших территориях, считает 
он. А глава Татарстана Рустам 
Минниханов предложил про-
длить и расширить программу 
льготной ипотеки.

«Нам не страшны экономиче-
ские санкции, мы на правильном 
пути и наведем во главе с вами 
мир на Украине, как и на Кавка-
зе, чтобы обеспечить экономи-
ческую и военную безопасность 
нашего государства… Мы все-
гда выполним любой приказ», — 
заявил глава Чечни Рамзан Ка-
дыров, назвав западные санкции 
экономической блокадой. Пре-
зидент поблагодарил чеченских 
военнослужащих и пообещал 
отдельно переговорить с Кады-
ровым после совещания.  

Подготовила Кира Латухина

Владимир Путин анонсировал
увеличение МРОТ, прожиточного 
минимума и зарплат бюджетников.

А К Ц Е Н Т

Безусловно, они будут пытаться делать 
ставку на так называемую пятую 
колонну, на национал-предателей, 
на тех, кто зарабатывает деньги здесь, 
у нас, а живет там, и живет даже
не в географическом смысле 
этого слова, а по своим мыслям,
по своему рабскому сознанию
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А К Ц Е Н Т

Наша задача   — минимизировать риски. 
Не только строго выполнять все
социальные обязательства государства,
но и запускать новые, более эффективные 
меха низмы поддержки граждан
и их доходов

R
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ОФИЦИАЛЬНО

Президент подписал указ о дополнительных полномочиях 
губернаторов
Главы российских регионов получили дополнительные возможности для 

поддержания социально-экономической стабильности в условиях санк-

ций и ухода с рынка ряда предприятий. 

Губернаторам поручено «принять исчерпывающие меры» по поддержке 

населения и бизнеса. А именно:

— оказать дополнительную адресную поддержку различных категорий 

граждан, оказавшихся в трудной жизненной ситуации, в том числе по-

средством единовременных выплат;

— сохранить доступность социальных услуг;

— обеспечить бесперебойное функционирование объектов жизнеобес-

печения, транспортной, логистической, социальной инфраструктуры, 

объектов образования, здравоохранения, социального обслуживания, 

энергетики, промышленности и связи;

— вести оперативный мониторинг розничных цен и наличия в продаже 

товаров первой необходимости, лекарств и медицинских изделий;

— устранить повышенный спрос на отдельные товары и услуги;

— оперативно мониторить рынок труда, поддерживать занятость, обес-

печивать переобучение и повышение квалификации кадров;

— оказывать бизнесу поддержку, в том числе адресную, в виде выплат, 

льгот и преференций, включая особый режим закупок для нужд госучре-

ждений и реализации проектов развития;

— поддержать социально ориентированные НКО, которые занимаются 

социальной защитой граждан, приемом беженцев, патриотическим вос-

питанием, содействием внутренней трудовой миграции;

— принять меры для обеспечения социально-экономической стабильно-

сти и защиты населения от чрезвычайных ситуаций природного и техно-

генного характера.

Указ вступает в силу со дня его подписания.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

США ДАЮТ УКРАИНЦАМ ДАННЫЕ РАЗВЕДКИ

СПЕЦСЛУЖБЫ

СПЕЦНАЗ ОБЕЗВРЕДИЛ ШПИОНОВ 

АРМИЯ

БОЙЦЫ ДОНБАССА ШТУРМУЮТ МАРИУПОЛЬ

Алексей Леонков, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»

С
удя по последним дан-
ным, сейчас войска ДНР 
при огневой поддержке 

нашей армии начинают взламы-
вать эшелонированную оборо-
ну украинских националистов 
в районе Донецка. Причем охват 
группировки ведется не в лоб, 
а преимущественно с флангов. 
Этим самым мы обескровлива-
ем эту мощную группировку, не 
давая ей возможности подвоза 
боеприпасов и топлива. 

Сейчас подразделения ВСУ 
ведут бои на старых запасах, ко-
торые там накапливались года-
ми. Задача — вдалбливать этих 
вояк в землю поглубже. Так как 
различия между нацбатами и во-
енными ВСУ на Донбассе уже 
практически нет. На Донбас-
се сейчас находится самая бое-
способная, хорошо вооруженная 
и очень мотивированная группи-
ровка Вооруженных сил Украи-
ны, нацгвардии и националисти-

ческих батальонов. Туда случай-
ные люди не попадали. 

Известно, что в конце про-
шлого года — начале этого служба 
безопасности Украины провела 
в частях и соединениях жесткую 
чистку кадров. Все неблагона-
дежные элементы с линии сопри-
косновения были удалены. Там 
нет бедных овечек, там все волки. 
Те из военных, кто хотел сдаться, 
сдались в первые дни. 

Украинская армия в течение 
нескольких лет выстраивала под 
Донецком мощные укрепрайо-
ны, создавая глубоко эшелони-
рованную оборону. Причем си-
стема обороны включает в себя 
городские постройки. До нача-
ла специальной военной опера-
ции артиллерия ВСУ применяла 
тактику беспокоящего огня, уве-
личивая количество обстрелов 
по городам. Эта тактика дала воз-
можность пристреляться, а так-
же — возможность оперативно 
менять местоположение артил-
лерии, в том числе реактивной, 
при стрельбе по целям. Помога-
ют украинским нацистам и воен-

ные из США, которые оператив-
но скидывают им данные косми-
ческой разведки о перемещении 
войск и техники Российской ар-
мии и Народной милиции ДНР. 

Кроме того, украинцы ис-
пользуют для перезарядки своих 
артсистем импровизированные 
склады, которые находятся на 
первых этажах жилых домов. То 
есть машина подъезжает к дому, 
перезаряжается там, и даже если 
наши военные наблюдают это 
с помощью беспилотников, то 
ударить по дому они не могут, 
так как при детонации боепри-
пасов возможно большое коли-
чество жертв среди мирного на-
селения. 

После того как нацисты при-
менили по Донецку тактиче-
скую ракету «Точка-У», встает 
очень острый вопрос о прикры-
тии Донбасса средствами про-
тивовоздушной обороны. Ду-
маю, что сейчас вопрос усиле-
ния Донбасса средствами ПВО 
оперативно решается. Кроме 
того, под Донецк перекидывает-
ся тяжелая штурмовая артилле-

рия. К слову, группировка, кото-
рая сейчас уничтожается под До-
нецком, по планам украинского 
командования должна была пой-
ти на прорыв и разорвать коль-
цо под Мариуполем. Однако она 
скована так, что может отодви-
гаться только назад, сдавая свои 
позиции. Никаких резервов для 
совершения прорывов у нее нет. 
Нужно продолжать системно ло-
мать эту бетонированную и эше-
лонированную оборону. Следует 
помнить, что в Авдеевке, Крама-
торске, Лисичанске, откуда ве-
дутся обстрелы, до сих пор есть 
мирные жители. Работать нуж-
но точечно. Лишних жертв сре-
ди военных и мирных жителей 
допустить нельзя. Итогом этой 
операции станет полное окруже-
ние самой боеспособной группи-
ровки ВСУ. Скорее всего, в котел 
укровояки попадут уже на следу-
ющей неделе. Это поможет вы-
свободить силы для наступления 
на Одессу и Днепропетровск.  

Подготовил 
Александр Степанов.

Иван Егоров

C
тали известны подроб-
ности биографии двух 
ликвидированных укра-

инских диверсантов — полковни-
ка Главного управления разведки 
Минобороны Украины Олега Ах-
медова и капитана 1 ранга Дмит-
рия Сайчука. 

14 марта они пытались 
проехать через блок-пост рос-
сийских войск в Бородянском 
районе Киевской области. Оба 
были одеты в российский каму-
фляж и пытались выдать себя 
за российских военных. Однако 
они вызвали подозрение, занерв-
ничали и открыли огонь. В ре-
зультате завязавшегося коротко-
го боя оба были уничтожены. По-

сле этого в машине у них обнару-
жили  американскую взрывчат-
ку С4 и украинские взрыватели 
к ней. Судя по всему, диверсанты 
готовили теракты на критически 
важных объектах в тылу россий-
ских войск. 

После установления лично-
сти уничтоженных диверсан-
тов оказалось, что эти высоко-
поставленные офицеры укра-
инской военной разведки уже 
давно были в поле зрения след-
ственных органов и спецслужб 
России. Более того, Ахмедов еще 
в 2020 году был объявлен в меж-
дународный розыск за подготов-
ку терактов в Крыму. А вот на со-
вести Сайчука — целенаправлен-
ные убийства мирных жителей, 
а также теракты и диверсии на 
территории ДНР и ЛНР.  Дмитрий 
Сайчук родился в декабре 1981 
года в Черкасской области Укра-
ины. Проживал в Ирпене — капи-
тан 1 ранга, начальник 2 опера-
тивного (водолазного) отдела 
Специального резерва  ГУР Ми-

нобороны Украины. С 15 янва-
ря 2008 года по 15 декабря 2008 
года был в командировке в Ира-
ке. В 2014 году принимал уча-
стие в штурме Донецкого аэро-
порта, после чего продолжил 
службу в зоне так называемого 
«АТО». С 2016 года — начальник 
2 оперативного (водолазного) 
отдела военной разведки Украи-
ны (в/ч А2245, В3629). 

При этом для зашифровки 
деятельности по подготовке и 
совершению диверсий, терак-
тов и убийства мирных граждан 
Донбасса Дмитрию Сайчуку 
по указанию руководства ГУР 
были изготовлены докумен-
ты прикрытия на фамилию Со-
кол. В 2017 году ему был выдан 
документ, предписывающий 

всем должностным лицам в зоне 
«АТО» оказывать «Соколу Дмит-
рию Анатольевичу» всесто-
роннюю помощь. 

Что касается Олега Ахмедо-
ва, то это настоящий профессио-
нальный шпион и диверсант, ко-
торый  отвечал за операции укра-
инской разведки в российском 
Крыму.    

Ахмедов родился в февра-
ле 1975 года на территории ГДР 
в Потсдаме. До 2014 года про-
живал в Феодосии в Крыму. По-
следнее место жительства — 
Одесса. Полковник, начальник 
отдела применения сил специ-
альных операций ГУР Мино-
бороны Украины (в/ч А2245, 
В3629). Свободно владел турец-
ким языком. С 1994 года служил 
в украинской разведке. Прохо-
дил службу в зоне «АТО». В 2016 
году назначен заместителем 
начальника, а в 2017 году — на-
чальником оперативной службы 
«Таврия» ГУР, которое отвечало 
за агрессивную разведыватель-

но-подрывную деятельность на 
крымском направлении.

Именно на этой должности 
полностью раскрылся «талант» 
Олега Ахмедова как диверсанта и 
террориста. Так, сотрудники его 
подразделения и он лично были 
ориентированы на вербовку в 
интересах украинской развед-
ки мирных граждан полуострова 
для разведки и диверсий.

Для вербовки Ахмедов и его 
подчиненные занимались запу-
гиванием близких родственни-
ков военнослужащих ВС России, 
а также подкупом должност-
ных лиц различного уровня. При 
этом всегда бросали на произ-
вол судьбы своих агентов после 
их разоблачения сотрудниками 
ФСБ. Так, сотрудники УФСБ Рос-
сии по Республике Крым и Сева-
стополю в 2015—2018 годах пре-
секли деятельность целой груп-
пы агентов-визуальщиков Ах-
медова. Среди них — гражданин 
Украины Присич В.С., гражданин 
России Наконечный Д.А. 1985 
г.р., гражданин Украины Воскре-
сенский В.В. 1978 г.р., гражданин 
России Рясной А.Г. 1973 г.р. и гра-
жданин России Сложинский А.Е. 
1975 г.р.

В 2019 году был задержан 
агент Ахмедова Димка — гражда-
нин России Кашук Д.А., кото-
рый по заданию Киева занимал-
ся визуальной разведкой в Кры-
му,  а также оборудовал схроны 
с взрывчаткой и боеприпасами 
для терактов.

В 2020 году также была рас-
крыта украинская агентурная 
пара (особо ценный агент Нер-
па — военнослужащая ВС России, 
гражданка России Кузьменко 
Т.С. 1984 г.р. и агент Марат — гра-
жданин Украины Ширинг К.С. 
1960 г.р.), завербованной Ахме-
довым для получения секретных 
данных о деятельности частей 
ПВО ВС России на полуостро-
ве. В 2020 по ходатайству след-
ствия ФСБ он был объявлен су-
дом Москвы в международный 
розыск.

В 2021 году после серии про-
валов в Крыму Ахмедова переве-
ли для прохождения дальнейшей 
службы в Киев на должность на-
чальника отдела применения сил 
специальных операций ГУР. •

Иван Петров

Б
ои за Мариуполь вчера 
продолжились. Продвиже-
ние было, но так как это го-

родская черта, не такое весомое, 
как на загородных фронтах. Ста-
ло известно, что освобождают 
Мариуполь исключительно вой-
ска Донецкой Народной Респуб-
лики. Российские военнослу-
жащие оказывают там, где это 
возможно без нанесения вреда 
гражданским, огневое прикры-
тие. Пять тысяч бойцов из Че-
ченской Республики, о которых 
накануне говорил чеченский 
лидер Рамзан Кадыров, пока не 
вступают в бои за Мариуполь. 
Их задачей станет зачистка го-
рода от затаившихся национа-
листов, когда войска ДНР возь-
мут город под свой контроль. 

Стоит отметить, что уча-
стие в мариупольской операции 
только бойцов с Донбасса — это 
решение их самих. Свою терри-
торию они намерены освобо-
дить преимущественно своими  
силами. 

И даже от помощи добро-
вольцев из других стран они 
отказываются. Так, глава ДНР 
Денис Пушилин обратился к 
тем, кто хочет прийти на по-
мощь жителям Донбасса и с ору-

жием в руках помочь им проти-
востоять врагу. «Большое коли-
чество добровольцев из различ-
ных стран, мы систематизируем 
эти обращения», — заявил лидер 
ДНР. 

Но, по его словам, республи-
ка сама справится с освобожде-
нием своей территории от укра-
инских националистов. «На 
данный момент у нас есть все 
возможности собственными си-
лами и при огневой поддержке 
Вооруженных сил России спра-
виться с тем, чтобы продвигать-
ся и освобождать территории 
Донецкой еспублики», — пояс-
нил Пушилин.

Что же касается снабжения 
войск ДНР вооружением, то тут 
подсобили украинские военные 
и нацбатальоны. В спешке уди-
рая, они бросают все оружие и 
технику, в том числе получен-
ную от «западных партнеров». 

Количество трофеев посто-
янно множится. Некоторые за-
хватывают сами бойцы ДНР, 
другие — российские военные. 
Но все брошенное вооружение 
в итоге идет на склады народ-
ных республик. «Украинская 
военная техника и захваченное 
вооружение западных стран 
передается подразделениям на-
родной милиции Луганской и 

Донецкой народных респуб-
лик. Им это необходимо для 
применения в боевых действи-
ях против украинских нацио-
налистов», — сообщили вчера в 
Минобороны России, уточнив, 
что «трофеев захвачено в значи-
тельных количествах». 

Вчера также стало извест-
но о гибели на Украине главно-
го идеолога радикального на-
ционалистического батальона 
«Азов» (запрещен в РФ) Нико-
лая Кравченко. Он являлся так-
же одним из основателей харь-
ковской нацистской организа-
ции «Патриот Украины», члены 
которой начали стрельбу по лю-
дям во время переворота в стра-
не в 2014 году. 

Сообщается, что Кравченко 
был и среди открывших огонь 
по сторонникам Русской весны 
на улице Рымарской в Харькове.

Погиб он в Мариуполе — го-
род считается базой нацистов 
из «Азова». По словам военных 
экспертов, установление пол-
ного контроля над Мариуполем 
войсками ДНР — вопрос несколь-
ких дней, максимум недели. •

ТЕМА ДНЯ

Специальная военная операция

Этот снимок бойца народной милиции ДНР сделали в Мариуполе. В городе еще есть националисты, но благодаря таким бойцам их скоро там не будет.

Наши военные заняли очередной стратегически важный объект — Каховскую ГЭС. Росгвардия взяла ее под охрану. 

А К Ц Е Н Т

Полковник украинской военной 
разведки Олег Ахмедов еще в 2020 году 
был объявлен в международный розыск 
за подготовку терактов в Крыму

В КИЕВЕ ГОТОВЯТ ОТРАВУ

Конашенков добавил, 
что среди захваченной 
нашими военными в 4-й 

бригаде украинской нацгвардии 
боевой документации имеется 
подробная карта Украины с на-
несенными на ней объектами 
и типами хранящихся ядовитых 
веществ. Поэтому любая попыт-
ка провокации СБУ с использо-
ванием отравляющих веществ 
неминуемо будет раскрыта.

Конашенков также напомнил, 
что в нашем военном ведомстве 
неоднократно приводили факты 
о зверствах украинских наци-
оналистов, терроризирующих 
мирных жителей за любое не-
подчинение или попытки поки-
нуть населенные пункты.

По словам генерала, в среду, 
16 марта одновременно на всех 
пропагандистских ресурсах ки-
евского режима были распро-
странены видеокадры погиб-
ших в Чернигове мирных жи-
телей. Сообщалось, что они яко-
бы были «расстреляны россий-
скими военнослужащими». Кро-
ме того, в этих роликах указыва-
лось: все погибшие якобы стояли 
в очереди за хлебом.

«В Чернигове российских во-
еннослужащих не было и нет. 
Все подразделения российских 
Вооруженных сил находятся за 
пределами Чернигова, блоки-
руя дороги, и никаких наступа-
тельных действий на город не ве-
дут», — заявил Конашенков. Он 
подчеркнул, что на тиражируе-
мом украинскими пропаганди-
стами видео нет никаких следов 
от разрывов боеприпасов. Все 
окна в близлежащих зданиях це-
лые. Нет повреждений и на сте-
нах. А на земле не зафиксирова-
ны следы взрыва. 

«Таким образом, — сделал 
вывод генерал, — все погибшие 
люди — жертвы террора укра-
инских националистов или дан-
ные видеокадры — очередная по-
становка СБУ». 

Конашенков обратил внима-

ние, что одновременно с укра-
инскими интернет-ресурсами 
данный фейк был опубликован 
на официальных страницах по-
сольства США на Украине в со-
циальных сетях. Причем без ка-
кой-либо проверки и получения 
доказательств.

Генерал также напомнил, что 
само американское посольство, 
как известно, давно находит-
ся даже не в Киеве, а во Львове. 
И там в упор не замечают, как 
российские военнослужащие 

доставляют и раздают жителям 
освобожденных от национали-
стов населенных пунктов Чер-
ниговской области сотни тонн 
гуманитарной помощи.

Чуть позже в Минобороны 
России опровергли обвинения 
киевского режима в якобы на-
несении авиаудара по зданию 
драмтеатра в Мариуполе, где 
могли находиться в заложниках 
мирные жители. В ведомстве по-
яснили: днем 16 марта никаких 
задач, связанных с нанесением 
ударов по наземным целям в го-
родской черте Мариуполя, рос-
сийская авиация не выполняла.

«По имеющимся достовер-
ным данным, боевики национа-
листического батальона «Азов» 
(запрещен в РФ. — Прим. ред.) со-
вершили новую кровавую про-
вокацию, взорвав заминирован-
ное ими здание театра», — заяви-
ли в минобороны. Там подчерк-
нули, что ранее от выбравшихся 
из Мариуполя беженцев было 
известно, что в здании театра 

нацисты батальона «Азов» мог-
ли удерживать мирных жителей 
в заложниках, используя верх-
ние этажи в качестве огневых то-
чек. «С учетом потенциальной 
опасности для жизни мирных 
граждан и уже реализованной 9 
марта националистами провока-
ции с больницей № 3 в Мариупо-
ле здание театра в центре города 
никогда в качестве цели для по-
ражения не рассматривалось», — 
отметили в ведомстве. 

Между тем, по последним 

данным Минобороны России, 
группировка войск ЛНР про-
двигается вперед с нескольких 
направлений внутри города Се-
веродонецк. А подразделения 
ДНР ведут бой за овладение на-
селенным пунктом Марьинка. 
Продвижение вперед за день со-
ставило 2 километра.

Конашенков рассказал, что 
утром 16 марта высокоточным 
оружием большой дальности 
нанесен удар по объектам воен-
ной инфраструктуры Украины. 
В результате выведены из строя 
узлы связи, разведки, ретранс-
ляции и коммутации в населен-
ном пункте Винница. 

В течение вчерашнего дня 
авиация и средства ПВО ВКС 
России сбили в воздухе один 
украинский вертолет  Ми-
24 в районе населенного пунк-
та Сараны, а также 6 беспилот-
ников. Оперативно-тактиче-
ской, армейской и беспилотной 
авиацией поражены 34 военных 
объекта Украины. Среди них 

установка реактивной системы 
залпового огня, три командных 
пункта, одна станция радио-
электронной борьбы, семь скла-
дов боеприпасов и 19 мест скоп-
ления боевой техники. 

По данным Минобороны 
России, всего с начала проведе-
ния специальной военной опе-
рации уничтожено 180 само-
летов и вертолетов, 166 беспи-
лотных летательных аппаратов, 
1367 танков и других боевых 
бронированных машин, 132 ре-
активных систем залпового 
огня, 502 орудия полевой ар-
тиллерии и миномета, а также 
1156 единиц специальной воен-
ной автомобильной техники.

Вчера же Минобороны Рос-
сии показало, как эффективно 
работает по объектам ВСУ но-
вейший тяжелый ударный бес-
пилотник «Иноходец». Он уни-
чтожил подразделение танков, 
бронированную и автомобиль-
ную технику ВСУ».

Из открытых источников 
следует, что «Иноходец» весит 
1200 килограммов. Может не-
сти до 300 килограммов боевой 
нагрузки, отсюда максималь-
ная взлетная масса в 1500 кг. 
«Иноходец» способен нахо-
диться в воздухе сутки, дер-
жать крейсерскую скорость 
в 120 км/ч, преодолевать до 
850 км и подниматься на высо-
ту до 8 тысяч метров. ПЗРК типа 
американского Stinger его не до-
станут. 

О вооружении «Иноходца» 
военные не распространяют-
ся. Но о его экспортный вари-
ант «Орион», согласно матери-
алам компании-разработчи-
ка, оборудован тремя точками 
подвески авиационного воору-
жения — двумя под консолями 
крыла и одной под фюзеляжем. 
Беспилотник способен нести до 
пяти корректируемых авиабомб 
в 20 и 50 кг, авиабомбы весом до 
100 кг и применять до 4 управ-
ляемых ракет.  

1

— За ходом специальной 
военной операции по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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«Иноходец» может быть в воздухе целые 
сутки, держать крейсерскую скорость 
в 120 км/ч, преодолевать 850 км 
и набирать высоту до 8 тысяч метров

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Патрушев 
обсудил 
с Салливаном 
ситуацию 
на Украине 
и провокации 
США

ЗВОНОК 
ИЗ БЕЛОГО 
ДОМА
Иван Егоров

Секретарь Совета безопас-
ности РФ Николай Патрушев 
в среду днем провел телефон-
ный разговор с помощником 
президента США по националь-
ной безопасности Джейкобом 
Салливаном.

Как сообщил корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель аппарата Совбеза 
Евгений Аношин, разговор со-
стоялся по инициативе амери-
канской стороны. Этот разго-
вор стал первым официальным 
контактом Москвы и Вашингто-
на с момента начала специаль-
ной военной операции на Укра-
ине. Особое внимание, по его 
словам, было уделено ситуации 
вокруг Украины, и до Вашинг-
тона доведена позиция России 
о недопустимости попыток за-
тягивания переговорного про-
цесса, предпринимаемых Ки-
евом по указаниям извне. 

«Патрушев призвал амери-
канскую сторону оказать влия-
ние на Киев для скорейшего до-
стижения прогресса в урегули-
ровании кризиса дипломатиче-
ским путем», — сообщил офици-
альный представитель Совбеза.

Кроме того, Патрушев 
заявил Салливану о необходи-
мости прекращения поддерж-
ки Вашингтоном неонацистов 
и террористов на Украине и со-
действия переброске в зону кон-
фликта иностранных наемни-

ков, а также отказа от продол-
жения поставок вооружений 
киевскому режиму. Секретарь 
Совбеза РФ отметил, что все эти 
шаги Вашингтона будут вести 
лишь к дальнейшей эскалации.

Отдельно во время перего-
воров Николай Патрушев за-
тронул тему деятельности под-
контрольных США военно-био-
логических объектов на укра-
инской территории. А также 
вопросы соблюдения Вашинг-
тоном Конвенции о запреще-
нии разработки, производства 
и накопления запасов бактери-
ологического (биологическо-
го) и токсинного оружия и об их 
уничтожении, а также Концеп-
ции о запрещении химического 
оружия. Также американской 
стороне было указано на недо-
пустимость планирования 
и подстрекательства к провока-
циям, связанным с возможно-
стью применения на Украине 
оружия массового уничтоже-
ния, включая биологическое 
и химическое.

В свою очередь в Белом доме 
после разговора помощника 
по нацбезопасности президен-
та США с секретарем Совбеза 
РФ заявили, что США твердо 
и недвусмысленно выступают 
против операции России. Там 
добавили, что Салливан сказал 
«генералу Патрушеву, что если 
Россия серьезно настроена на 
дипломатию, то Москва долж-
на прекратить атаки на укра-
инские города». Надо отметить, 
что Салливан впервые офици-
ально обратился к Патрушеву 
именно по званию, который, 
напомним, является генералом 
армии. 

При этом в Вашингтоне 
уточнили, что Салливан четко 
заявил о приверженности США 
дальнейшему наложению из-
держек на Россию с целью за-
щиты суверенитета и террито-
риальной целостности Украи-
ны. Также, по его словам, США 
продолжат укреплять восточ-
ный фланг НАТО в полной коор-
динации с союзниками и парт-
нерами. 

Так что пока после разгово-
ра стороны остались абсолют-
но при своих мнениях и пози-
циях, однако смогли хотя бы до-
нести их лично друг до друга.

Как сообщил Евгений Ано-
шин, секретарь Совбеза России 
Николай Патрушев по итогам 
разговора поддержал предло-
жение американской стороны 
о продолжении контактов.  

Патрушев заявил 
о необходимости 
прекращения
поддержки 
Вашингтоном
неонацистов
в Киеве
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СИТУАЦИЯ Эксперты оценили, 
будет ли удешевление жилья

Цены ждут льгот

Марина Трубилина 

Р
ы н о к  н е д в и ж и м о -
сти пока остается в 
неопределенности. 
Одни продавцы снижа-
ют цены, другие —по-
вышают, третьи — сня-
ли объекты с продажи 
и выжидают.

Спрос остается ти-
пичным для марта и сопоста-
вим с показателями 2018—2019 
годов. Это касается всех круп-
ных городов с активно разви-
вающимся рынком недвижи-
мости: Москвы, Сочи, Красно-
дара, Екатеринбурга, Тюмени, 
говорит председатель совета 
директоров «БЕСТ-Новострой» 
Ирина Доброхотова. Часть сде-
лок, которая должна была прой-
ти с использованием ипотеки, 
отменяется, но есть всплеск 
инвестиционной активности. 
«Абсолютное большинство та-
ких покупок в нашей компании 
происходит с высокобюджет-
ной недвижимостью», — отме-
чает Доброхотова. В выигрыше 
оказались покупатели с накоп-
лениями в валюте, говорит ди-
ректор компании «Жилфонд» 
Александр Чернокульский. Они 
могут позволить себе квартиру 
больше и лучше, чем пару меся-
цев назад. 

У застройщиков единой стра-
тегии нет — все ждут стабили-
зации ситуации и объявления 
конкретных мер господдерж-
ки (отрасль надеется на новую 
льготную ипотеку). Некоторые 
компании из-за спроса повы-
шают цены (рост до 5—10% за 
две недели), другие зафикси-
ровали их до конца марта, тре-
тьи предлагают скидки. В ряде 
проектов с высоким инвести-
ционным спросом (особенно на 

стартах продаж) застройщики 
временно сняли с продаж наи-
более ликвидные лоты — веро-
ятно, чтобы скорректировать 
стоимость. Изменяются парт-
нерские ипотечные программы 
застройщиков и банков. Некото-
рые приостановлены, по другим 
увеличены ставки и изменены 
сроки субсидирования.

На вторичном рынке продав-
цы также заняли полярные по-
зиции, отмечает руководитель 
Аналитического центра «ИН-
КОМ-Недвижимость» Дмитрий 

Таганов. «Часть продавцов на-
мерена как можно скорее про-
дать жилье на пике цен. Вероят-
но, они знают, куда выгодно вло-
жить средства. Другие, напро-
тив, заняли выжидательную 
позицию — хотят дождаться ка-
кой-то ясности, а не оставаться 
с деньгами на руках. У каждого 
есть свои аргументы», — говорит 
он. Цены пока остаются на уров-
не февраля. 

Дальнейшая динамика цен во 
многом будет зависеть от спро-
са. Рост курсов валют не повы-
сит себестоимость строитель-
ства, поскольку большинство 
используемых стройматериа-
лов — отечественные (за исклю-
чением элитного сегмента, где 
рост все же будет), считает До-
брохотова. Нехватки строитель-
ной техники пока тоже не ожи-
дается — на рынке достаточно 
предложений от брендов, не по-
павших под санкции, а также 

техники на вторичном рынке. 
Существенного падения цен на 
жилье тоже не предвидится, счи-
тает эксперт. В том числе и пото-
му, что анонсированы меры под-
держки отрасли. 

З а м ет н о  с н и ж ат ь  ц е н ы 
застройщикам не позволяет вы-
росшая себестоимость строи-
тельства, отмечали ранее экс-
перты — продавать квартиры в 
убыток девелоперы не станут. 
Цены на вторичном рынке обыч-
но подтягиваются за новострой-
ками, поскольку многие вла-

дельцы продают квартиры, что-
бы купить новое жилье. 

Однако есть и другие мне-
ния. «Паника рынков» скоро 
закончится: и эмоции, и деньги 
не бесконечны, считает основа-
тель компании Realiste Алексей 
Гальцев. Спад спроса неизбежен 
хотя бы потому, что в последнее 
время до 70% сделок шло через 
ипотеку. Это приведет к избыт-
ку предложения и удешевлению 
жилья, уверен он. Если на пол-
ную оплату квартиры не хватает 
немного, можно взять до 3 млн 
рублей по ипотеке с господдерж-
кой, пока действующей на преж-
них условиях, считает Гальцев. 
Или же немного подождать. Че-
рез несколько месяцев продавцы 
будут вынуждены делать скидки 
до 15—30%, считает он. На вре-
мя ожидания можно вложить на-
копленное на банковский вклад 
под хороший процент. Владель-
цам квартир, напротив, стоит 

ускорить продажу, считает Галь-
цев. Вложив деньги на депозит 
под 15—20%, летом можно будет 
купить подобную квартиру су-
щественно дешевле, говорит он. 

Сейчас лучше брать вторич-
ную квартиру или новострой-
ку с высокой степенью готовно-
сти у надежного застройщика, 
считает Чернокульский. Есть 
риски, что едва начатые проек-
ты не будут достроены, а инве-
сторы лишь получат обратно со 
счета эскроу свои подешевев-
шие деньги. Если речь идет о по-
купке в инвестиционных целях, 
стоит присмотреться к недви-
жимости не в Москве, а в других 
регионах. Жилье там дешевле, а 
процентная доходность от арен-
ды выше. Например, в Новоси-
бирске можно купить квартиру 
за 4—4,5 млн и сдавать в аренду 
за 20—25 тысяч рублей. В Моск-
ве ставки аренды выше, но из-за 
высоких цен доходность мини-
мальна. 

В пересчете на доллары не-
движимость с февраля обесце-
нилась на треть. Однако консер-
вативные инвесторы по-преж-
нему предпочитают ее вложе-
ниям в фондовый рынок, в зай-
мы и валюту, отмечает владелец 
агентства Light Side Всеволод 
Джавад-Заде. С начала нулевых 
и спрос, и стоимость жилья вы-
росли. «Этот рынок, как и про-
чие, имеет волатильность, во 
времена кризисов есть просад-
ка, но она довольно быстро оты-
грывается — в среднем в течение 
двух лет», — отмечает он.   

В строительстве массового жилья 
используются в основном 
российские стройматериалы.

А К Ц Е Н Т

Квартиры в Новосибирске приносят 
больший доход, чем в Москве

Соседский дозор

Страна своими силами 
полностью покрывает 
внутренние потребно-

сти в зерне, свинине, мясе пти-
цы, растительных маслах и са-
харе. Обеспеченность картофе-
лем находится на уровне 97%, 
овоще-бахчевыми культура-
ми — 88%. Есть лишь недоста-
ток фруктов и ягод. По этому 
направлению Камалян видит 
возможность развивать соб-
ственное производство России и 
внутрисоюзную торговлю. Уже 
сейчас абрикосы и виноград на 
российский рынок поставляют 
Армения и Узбекистан, яблоки 
и груши — Беларусь, Армения 
и Молдова, голубику наряду с 
Перу и Марокко — Беларусь. И 
эти поставки можно увеличить. 

Ежегодный объем потребле-
ния картофеля в России состав-
ляет около 20—22 млн тонн. В 
2021 году страна импортирова-
ла лишь 780 тысяч тонн карто-
феля. Около 40% пришлось 
на поставки из стран ЕАЭС, в 
частности, на Беларусь и Арме-
нию. Среди зарубежных постав-
щиков картофеля на россий-
ский рынок лидировали Египет, 
Азербайджан и Пакистан, в от-
ношениях с которыми никаких 
торговых ограничений нет. 

По луку самообеспеченность 
России составляет 92%, мор-
кови — 93%, капусте — 95%. При 
этом на долю стран ЕАЭС прихо-
дится около половины ввозимых 
объемов. Также овощи импорти-
руются из Китая, Узбекистана, 
Египта, Израиля.

Готовы страны ЕАЭС помочь 
и с сахаром. В частности, такая 
возможность есть у Беларуси. 

«Возможное одномоментное 
отсутствие сахара на россий-
ских полках магазинов объясня-
ется ажиотажным спросом насе-
ления и логистическими затруд-
нениями по доставке сахара в 
магазины», — отмечает Камалян. 

По информации Евразийской 
сахарной ассоциации, некото-
рые сахарные заводы России ра-
ботают в круглосуточном режи-
ме по отгрузке сахара в торговые 
сети. Хотя, исходя из балансов 
спроса и предложения на 2022 
год, в целом дефицита сахара нет.

В последние недели на фоне 
обострения геополитической 
ситуации и ослабления рубля 
российские импортеры стал-
киваются с требованием 100% 
предоплаты и невозможностью 
проведения платежей через 
российские банки. Транспорт-
ные компании отказываются от 
работы с российскими контр-
агентами. 

По данным Ягодного союза, в 
России менее 25% всего объема 
фруктов приходится на отече-
ственную продукцию. Часть 
импорта приходится на фрук-
ты, которые не могут выращи-
ваться в России из-за климати-
ческих условий. Но даже если 
замещать импорт фруктами из 
стран ЕАЭС, на это потребует-
ся время. Ведь чтобы вырастить 
сад и начать собирать урожаи 
коммерческого объема, нужно 
не менее 4—5 лет.   

Переводные 
картинки

По словам экспертов, 
пока ничего не говорит 
о том, что новая соц-

сеть может стать по-настояще-
му популярной.

По мнению Татьяны Ива-
новой, CEO агентства hello 
blogger, у соцсети нет потенци-
ала. «Во-первых, есть проблемы 
с самой презентацией продук-
та, которая не производит впе-
чатления, что за ней стоит про-
фессиональная команда разра-
ботчиков и маркетинга. Во-в-
торых, я думаю, что новость об 
этом сервисе пока не более чем 
хайп». 

«Судя по дизайну лендинга, 
проект собран на конструкто-
ре», — добавляет Владимир Зы-
ков, директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей 
социальных сетей и мессен-
джеров.

В свою очередь, компания 
VK объявила о том, что созда-
ла специальный инструмент 
для переноса фотографий из 
Instagram во «ВКонтакте». Что-
бы перенести снимки, нужно 
ввести ссылку на свой профиль 
в Instagram. По словам Ива-
новой, на фоне популярности 
«ВКонтакте» в социальной сети 
могут задуматься о «воскреше-
нии» проекта Snapster — анало-
га Instagram от VK, который был 
закрыт еще в 2017 году. 

Как пишет газета «Ведомо-
сти», VK готовит к перезапуску 

два сервиса сообщений — IСQ и 
корпоративный мессенджер My 
Teams. В пресс-службе VK отка-
зались от комментариев.

«IСQ — это технологический 
мессенджер, в котором есть вся 
функциональность Telegram, 
— продолжает Зыков. — Однако 
его подводит название, кото-
рое веет двухтысячными. IСQ 
вспоминают только в качестве 
ностальгии по тому продукту, 
которым все пользовались ра-
нее». По словам специалиста, 
самое главное сегодня в мессен-
джере — это название и позицио-
нирование для лидеров мнений, 
за кем идут люди. «Также нуж-
ны значительные маркетинго-
вые бюджеты, без них реани-
мировать продукт будет крайне 
сложно», — заключает Зыков.

Холдинг VK считается од-
ним из главных претендентов и 
на сервисы «Яндекс.Новости» 
и «Яндекс.Дзен», пишет РБК. 
Однако в пресс-службе обе-
их компаний отказываются от 
комментариев. «Желание «Ян-
декса» продать свои сервисы 
может быть связано с закрыти-
ем ряда СМИ и недавним приня-
тием закона о фейках, связан-
ных со специальной военной 
операцией, — поясняет Кристи-
на Петрова, основатель агент-
ства PR Perfect. — Компания из-
бавляется от высокорисковых 
активов с имиджевой и юриди-
ческой точек зрения».  

ЭКСПОРТ Вывоз 
зерна и сахара 
приостановят 

ВЫХОД 
ЗАПРЕЩЕН
Татьяна Карабут

Правительство России ввело 
временный запрет на экспорт 
зерна в страны Еразийского 
экономического союза (ЕЭАС, 
помимо России входят Арме-
ния, Беларусь, Казахстан, Кир-
гизия), а также белого сахара и 
тростникового сахара-сырца. 
Постановление об этом публи-
кует «Российская газета».  

Решение о запрете было при-
нято для защиты внутреннего 
продовольственного рынка в 
условиях внешних ограниче-
ний. Ограничения в отношении 
зерна будут действовать по 30 
июня, сахара — по 31 августа 
2022 года. Из зерновых культур 
запрет распространяется на 
пшеницу и меслин, рожь, яч-
мень и кукурузу.  

Исключения есть и по зерну, 
и по сахару. Это в том числе по-
ставки для гуманитарной помо-
щи, международный транзит. 
Вывозить зерно можно будет по 
разовым лицензиям минпром-
торга, сахара — по особым раз-
решениям минсельхоза. Запрет 
не коснется Беларуси в рамках 
Союзного государства.

По данным минсельхоза, 
обеспеченность зерном в Рос-
сии превышает 150%. Но вре-
менный запрет на экспорт в 
ЕЭАС требуется, чтобы «не до-
пустить перетоков сельскохо-
зяйственной продукции», по-
ясняли ранее в минэкономраз-
вития. Иными словами, чтобы 
блокировать экспорт зерна за 
пределы ЕЭАС (прежде всего 
в Казахстан) в обход квот и по-
шлин. По данным минсельхоза, 
потребности стран ЕАЭС в 
этом сезоне уже закрыты в дву-
кратном объеме в беспошлин-
ном режиме.

Своего сахара в России тоже 
достаточно для обеспечения 
внутренних потребностей. Но в 
последнее время фиксировался 
повышенный спрос и рост цен 
на продукт.

Эти и другие меры прави-
тельства обеспечат «гибкое ре-
гулирование внутреннего рын-
ка, исключат возможность де-
фицита и скачкообразного по-
вышения стоимости сырья и со-
циально значимой продукции», 
поясняют в минсельхозе.  

ФИНАНСЫ 

Установлены 
лимиты 
по займам 
для кредитных 
каникул

ДЕНЬГИ 
ВЗЯЛИ ПАУЗУ
Роман Маркелов

Правительство установило ли-
миты займов, по которым заем-
щики смогут взять кредитные 
каникулы. Постановление каб-
мина об этом публикует «Рос-
сийская газета».

Так, кредитные каникулы 
можно будет оформить по по-
требительским (беззалоговым) 
кредитам максимум на 300 ты-
сяч рублей в случае с физлица-
ми и максимум на 350 тысяч 
рублей в случае с индивиду-
альными предпринимателями, 
следует из документа. 

Лимит по автомобильным 
кредитам для оформления кре-
дитных каникул составит 700 
тысяч рублей, для кредитных 
карт — 100 тысяч рублей. Мак-
симум по ипотечным креди-
там составит 6 млн рублей для 
Москвы, 4 млн рублей для Мо-
сковской области, Санкт-Пе-
тербурга и регионов Дальне-
го Востока. Во всех остальных 
регионах лимит по кредитным 
каникулам для ипотеки соста-
вит 3 млн рублей.

За оформлением кредит-
ных каникул можно будет обра-
титься в свой банк до 30 сентя-
бря. Заемщик сможет их офор-
мить, если его доход (и это под-
тверждается документально) 
сократился на 30% по сравне-
нию со средним доходом 2021 
года. Приостановка платежей 
по кредиту будет возможна на 
срок от одного до шести меся-
цев. Каникулы оформляются на 
займы, выданные после 1 марта 
2022 года.

Кредитные каникулы вво-
дятся как одна из антикри-
зисных мер для поддержки 
заемщиков в условиях антирос-
сийских санкций. Аналогичные 
кредитные каникулы уже вво-
дились для заемщиков в 2020 
году во время кризиса, связан-
ного с острой фазой пандемии 
коронавируса и связанных с 
ним ограничений.  

— за ценами на недвижимость 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/1232
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В соответствии со статьями 29 и 47 
Договора о Евразийском экономическом 
союзе от 29 мая 2014 г., приложением № 7 
к указанному Договору, пунктом 1 части 2 
статьи 21 Федерального закона «Об осно-
вах государственного регулирования 
внешнеторговой деятельности» и в целях 
обеспечения продовольственной без-
опасности Правительство Российской 
Федерации постановляет:

 1. Установить с 15 марта по 30 июня 
2022 г. включительно временный запрет 
на вывоз из Российской Федерации пше-
ницы и меслина (группа 1001 TH ВЭД 
ЕАЭС), ржи (группа 1002 TH ВЭД ЕАЭС), 
ячменя (группа 1003 TH ВЭД ЕАЭС) и куку-
рузы (группа 1005 TH ВЭД ЕАЭС) (далее 
― зерновые культуры).

 2. Указанный в пункте 1 настоящего 
постановления временный запрет не рас-
пространяется:

 а) на зерновые культуры, вывозимые 
с территории Российской Федерации для 
оказания международной гуманитарной 
помощи иностранным государствам на 
основании решений Правительства Рос-
сийской Федерации;

 б) на зерновые культуры, вывозимые 
с территории Российской Федерации в 
рамках международных транзитных пере-
возок, начинающихся и заканчивающихся 
за пределами территории Российской 
Федерации, а также на зерновые культуры 
Российской Федерации, перемещаемые 
между частями территории Российской 
Федерации через территории иностран-
ных государств;

 в) на зерновые культуры, вывозимые 
с территории Российской Федерации в 
качестве припасов;

 г) на зерновые культуры, вывозимые с 
территории Российской Федерации в 
целях обеспечения деятельности 
воинских формирований Российской 
Федерации, находящихся на территориях 
иностранных государств;

 д) на зерновые культуры, вывозимые 
с территории Российской Федерации в 
целях обеспечения деятельности органи-
заций Российской Федерации, располо-
женных в г. Байконуре (Республика Казах-
стан) и на территории комплекса «Байко-
нур»;

 е) на зерновые культуры, вывозимые 
с территории Российской Федерации в 
целях обеспечения деятельности органи-
заций Российской Федерации на архипе-
лаге Шпицберген;

 ж) на зерновые культуры, вывози-
мые с территории Российской Федера-
ции, выпущенные в соответствии с тамо-
женными процедурами, допускающими 
вывоз зерновых культур с территории 
Российской Федерации, до 15 марта 
2022 г., за исключением зерновых 
культур, таможенное декларирование 
которых осуществлялось с особенностя-
ми, предусмотренными статьями 115 и 
116 Таможенного кодекса Евразийского 
экономического союза, или с особенно-
стями, установленными законодатель-
ством государств ― членов Евразийско-
го экономического союза о таможенном 
регулировании в соответствии с пунктом 
8 статьи 104 Таможенного кодекса Евра-
зийского экономического союза;

 з) на зерновые культуры, вывозимые 
с территории Российской Федерации в 
Республику Абхазия, Республику Южная 
Осетия, Донецкую Народную Республику 
и Луганскую Народную Республику;

 и) на зерновые культуры при осуще-
ствлении транзитных международных 
воздушных перевозок через территорию 
Российской Федерации в третьи страны в 
следующих случаях:

воздушное судно совершает проме-
жуточную посадку в международном 
аэропорту Российской Федерации без 
выгрузки зерновых культур и после про-
межуточной посадки следует за пределы 
территории Российской Федерации;

воздушное судно совершает промежу-
точную посадку в международном аэро-
порту Российской Федерации с однократ-
ной перегрузкой зерновых культур на дру-
гое воздушное судно, следующее за пре-
делы территории Российской Федерации 
(без их помещения под таможенную про-
цедуру таможенного транзита), при усло-
вии, что зерновые культуры находятся под 
таможенным контролем и не покидают 
пункт пропуска через государственную 
границу Российской Федерации;

 к) на зерновые культуры, вывозимые 
с территории Российской Федерации на 

основании разовых лицензий на экспорт, 
выданных Министерством промышлен-
ности и торговли Российской Федерации 
в соответствии с пунктом 7 постановле-
ния Правительства Российской Федера-
ции от 31 декабря 2021 г. № 2595 «О 
мерах по регулированию вывоза пшени-
цы и меслина, ячменя, ржи и кукурузы за 
пределы территории Российской Феде-
рации в государства, не являющиеся чле-
нами Евразийского экономического 
союза»;

 л) на зерновые культуры, вывозимые 
с территории Российской Федерации для 
использования пассажирами и членами 
экипажа водных, воздушных судов или 
пассажирами поездов и работниками 
поездных бригад, водителями автомо-
бильных транспортных средств, осуще-
ствляющих международные перевозки, а 
также для обеспечения деятельности вод-
ных судов, сооружений и установок, в 
отношении которых Российская Федера-
ция обладает исключительной юрисдик-
цией;

 м) на зерновые культуры, вывозимые 
с территории Российской Федерации в 
Республику Белоруссию в рамках Союз-
ного государства.

 3. Федеральной таможенной службе, 
Федеральной службе по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору, Пограничной 
службе Федеральной службы безопасно-
сти Российской Федерации, Министер-
ству внутренних дел Российской Федера-
ции и Федеральной службе войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации 
в рамках компетенции обеспечить 
контроль за выполнением пунктов 1 и 2 
настоящего постановления.

 4. Министерству экономического раз-
вития Российской Федерации в установ-
ленном порядке уведомить Евразийскую 
экономическую комиссию о введении 
временного запрета, указанного в пункте 
1 настоящего постановления.

 5. Настоящее постановление вступает 
в силу с 15 марта 2022 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

М. Мишустин

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 6 Федерального 
закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О Цен-
тральном банке Российской Федерации (Банке России)» и 
отдельные законодательные акты Российской Федерации в части 
особенностей изменения условий кредитного договора, догово-
ра займа» Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Установить, что максимальный размер кредита (займа) 
для кредитов (займов), по которому заемщик вправе обратить-
ся с требованием к кредитору об изменении условий кредитно-
го договора (договора займа), который заключен до 1 марта 
2022 г. и обращение к кредитору по которому осуществляется 
после 1 марта 2022 г., предусматривающим приостановление 
исполнения заемщиком своих обязательств на срок, опреде-
ленный заемщиком, составляет:

для потребительских кредитов (займов), заемщиками по 
которым являются физические лица, ― 300 тыс. рублей;

для потребительских кредитов (займов), заемщиками по 
которым являются индивидуальные предприниматели, ― 
350 тыс. рублей;

для потребительских кредитов (займов), которые предусмат-
ривают предоставление потребительского кредита (займа) с 
лимитом кредитования и заемщиками по которым являются 
физические лица, ― 100 тыс. рублей;

для потребительских кредитов на цели приобретения авто-
транспортных средств с залогом автотранспортного средства ― 
700 тыс. рублей;

для кредитов (займов), которые выданы в целях, не свя-
занных с осуществлением предпринимательской деятельно-
сти, и обязательства по которым обеспечены ипотекой, ― 
3 млн рублей;

для кредитов (займов), которые выданы в целях, не связанных 
с осуществлением предпринимательской деятельности, и обяза-
тельства по которым обеспечены ипотекой, ― 6 млн рублей для 
жилых помещений, расположенных на территории г. Москвы;

для кредитов (займов), которые выданы в целях, не связан-
ных с осуществлением предпринимательской деятельности, и 
обязательства по которым обеспечены ипотекой, ― 4 млн рублей 
для жилых помещений, расположенных на территориях 
Московской области, г. Санкт-Петербурга, а также субъектов Рос-
сийской Федерации, входящих в состав Дальневосточного феде-
рального округа.

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офи-
циального опубликования и действует до 30 сентября 2022 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

В соответствии со статьями 29 и 47 
Договора о Евразийском экономическом 
союзе от 29 мая 2014 г., приложением № 7 
к указанному Договору, пунктом 1 части 2 
статьи 21 Федерального закона «Об осно-
вах государственного регулирования 
внешнеторговой деятельности» и в целях 
обеспечения продовольственной без-
опасности Правительство Российской 
Федерации постановляет:

 1. Установить с 15 марта по 31 августа 
2022 г. включительно временный запрет 
на вывоз сахара белого (код 1701 99 100 
TH ВЭД ЕАЭС) и сахара-сырца тростнико-
вого (субпозиции 1701 13 и 1701 14 TH 
ВЭД ЕАЭС) из Российской Федерации 
(далее ― временный запрет).

 2. Временный запрет не распростра-
няется:

 а) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 
(субпозиции 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД 
ЕАЭС), вывозимые с территории Россий-
ской Федерации для оказания междуна-
родной гуманитарной помощи иностран-
ным государствам на основании решений 
Правительства Российской Федерации;

 б) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 
(субпозиции 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД 
ЕАЭС), вывозимые с территории Россий-
ской Федерации в рамках международ-
ных транзитных перевозок, начинающих-
ся и заканчивающихся за пределами тер-
ритории Российской Федерации, а также 
на сахар белый (код 1701 99 100 TH ВЭД 
ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый (суб-
позиции 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД ЕАЭС), 
перемещаемые между частями террито-
рии Российской Федерации через терри-
тории иностранных государств;

 в) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 
(субпозиции 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД 
ЕАЭС), вывозимые с территории Россий-
ской Федерации в качестве припасов;

 г) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 
(субпозиции 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД 
ЕАЭС), вывозимые с территории Россий-
ской Федерации в целях обеспечения дея-
тельности воинских формирований Рос-
сийской Федерации, находящихся на тер-
риториях иностранных государств;

 д) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 
(субпозиции 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД 
ЕАЭС), вывозимые с территории Россий-
ской Федерации в целях обеспечения дея-
тельности организаций Российской Феде-
рации, расположенных в г. Байконуре 
(Республика Казахстан) и на территории 
комплекса «Байконур»;

 е) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 
(субпозиции 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД 
ЕАЭС), вывозимые с территории Россий-
ской Федерации в целях обеспечения дея-
тельности организаций Российской Феде-
рации на архипелаге Шпицберген;

 ж) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 

(субпозиции 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД 
ЕАЭС), вывозимые с территории Россий-
ской Федерации, выпущенные в соответ-
ствии с таможенными процедурами, 
допускающими вывоз сахара белого (код 
1701 99 100 TH ВЭД ЕАЭС) и сахара-сырца 
тростникового (субпозиции 1701 13 и 
1701 14 TH ВЭД ЕАЭС) с территории Рос-
сийской Федерации до 15 марта 2022 г., 
за исключением сахара белого (код 1701 
99 100 TH ВЭД ЕАЭС) и сахара-сырца 
тростникового (субпозиции 1701 13 и 
1701 14 TH ВЭД ЕАЭС), таможенное 
декларирование которых осуществля-
лось с особенностями, предусмотренны-
ми статьями 115 и 116 Таможенного 
кодекса Евразийского экономического 
союза, или с особенностями, установлен-
ными законодательством государств ― 
членов Евразийского экономического 
союза о таможенном регулировании в 
соответствии с пунктом 8 статьи 104 
Таможенного кодекса Евразийского эко-
номического союза;

 з) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС), вывозимый с территории Рос-
сийской Федерации в Республику Абха-
зия, Республику Южная Осетия, Донец-
кую Народную Республику и Луганскую 
Народную Республику;

 и) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС), вывозимый с территории Рос-
сийской Федерации в государства ― 
члены Евразийского экономического 
союза, при наличии разрешений на вывоз, 
выдаваемых Министерством сельского 
хозяйства Российской Федерации, в соот-
ветствии с порядком, утверждаемым 
Министерством;

 к) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 
(субпозиции 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД 
ЕАЭС) при осуществлении транзитных 
международных воздушных перевозок 
через территорию Российской Федерации 
в третьи страны в следующих случаях:

воздушное судно совершает проме-
жуточную посадку в международном 
аэропорту Российской Федерации без 
выгрузки сахара белого (код 1701 99 100 
TH ВЭД ЕАЭС) и сахара-сырца тростнико-
вого (код 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД ЕАЭС), 
в отношении которых вводится времен-
ный запрет, и после промежуточной 
посадки следует за пределы территории 
Российской Федерации;

воздушное судно совершает проме-
жуточную посадку в международном 
аэропорту Российской Федерации с одно-
кратной перегрузкой сахара белого (код 
1701 99 100 TH ВЭД ЕАЭС) и сахара-сырца 
тростникового (код 1701 13 и 1701 14 TH 
ВЭД ЕАЭС), в отношении которых вводит-
ся временный запрет, на другое воздуш-
ное судно, следующее за пределы терри-
тории Российской Федерации (без их 
помещения под таможенную процедуру 
таможенного транзита), при условии, что 
сахар белый (код 1701 99 100 TH ВЭД 
ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый (код 
1701 13 и 1701 14 TH ВЭД ЕАЭС), в отно-
шении которых вводится временный 

запрет, находятся под таможенным 
контролем и не покидают пункт пропуска 
через государственную границу Россий-
ской Федерации;

 л) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 
(код 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД ЕАЭС), 
вывозимые с территории Российской 
Федерации для использования пассажи-
рами и членами экипажа водных, воздуш-
ных судов или пассажирами поездов и 
работниками поездных бригад, водителя-
ми автомобильных транспортных 
средств, осуществляющих международ-
ные перевозки, а также для обеспечения 
деятельности водных судов, сооружений 
и установок, в отношении которых Рос-
сийская Федерация обладает исключи-
тельной юрисдикцией;

 м) на сахар белый (код 1701 99 100 TH 
ВЭД ЕАЭС) и сахар-сырец тростниковый 
(код 1701 13 и 1701 14 TH ВЭД ЕАЭС), 
вывозимые с территории Российской 
Федерации в Республику Белоруссию в 
рамках Союзного государства.

 3. Перечень товаров, являющихся 
существенно важными для внутреннего 
рынка Российской Федерации, в отноше-
нии которых в исключительных случаях 
могут быть установлены временные огра-
ничения или запреты экспорта, утвер-
жденный постановлением Правительства 
Российской Федерации от 15 декабря 
2007 г. № 877 «Об утверждении перечня 
товаров, являющихся существенно важ-
ными для внутреннего рынка Российской 
Федерации, в отношении которых в 
исключительных случаях могут быть 
установлены временные ограничения или 
запреты экспорта» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2007, 
№ 52, ст. 6461; 2012, № 7, ст. 877; 2014, 
№ 6, ст. 588; 2015, № 23, ст. 3335; № 25, 
ст. 3656; 2016, № 35, ст. 5346; 2017, № 4, 
ст. 665; 2018, № 48, ст. 7427; 2021, № 19, 
ст. 3233; № 46, ст. 7708; 2022, № 1, ст. 113), 
после позиции, классифицируемой 
кодом 1514, пополнить позицией следую-
щего содержания:

«1701 Сахар тростниковый или све-
кловичный и химически чистая сахароза, 
в твердом состоянии».

 4. Федеральной таможенной службе, 
Пограничной службе Федеральной служ-
бы безопасности Российской Федерации, 
Министерству внутренних дел Россий-
ской Федерации и Федеральной службе 
войск национальной гвардии Российской 
Федерации в рамках компетенции обеспе-
чить контроль за выполнением пунктов 1 
и 2 настоящего постановления.

 5. Министерству экономического раз-
вития Российской Федерации в установ-
ленном порядке уведомить Евразийскую 
экономическую комиссию о введении 
временного запрета.

 6. Настоящее постановление вступает 
в силу с 15 марта 2022 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

М. Мишустин

Постановление Правительства Российской Федерации
от 14 марта 2022 г. № 362 г. Москва

О введении временного запрета на вывоз зерновых 
культур за пределы территории 

Российской Федерации

Постановление Правительства Российской Федерации
от 12 марта 2022 г. № 352 г. Москва

Об установлении максимального размера кредита 
(займа) для кредитов (займов), по которому заемщик 

вправе обратиться с требованием к кредитору 
об изменении условий кредитного договора 

(договора займа), заключенного до 1 марта 2022 г., 
предусматривающим приостановление исполнения 

заемщиком своих обязательств на срок, 
определенный заемщиком

Постановление Правительства Российской Федерации
от 14 марта 2022 г. № 361 г. Москва

О введении временного запрета на вывоз сахара 
белого и сахара-сырца тростникового 

из Российской Федерации
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА Сергей Степашин предложил отказаться  от Болонской системы 
образования в России

Научим по-своему
Владислав Куликов

П
редседатель Ассоциации 
юристов России Сергей 
Степашин заявил, что 

пришло время России выйти из 
Болонского образовательного 
процесса. Данная система при-
несла стране больше вреда, чем 
пользы.

Об этом говорится в офи-
циальном сообщении, распро-
страненном Ассоциацией юри-
стов России.

По словам Сергея Степаши-
на, присоединение России к 
Болонскому процессу не толь-
ко не оправдало возлагаемых 
на него надежд, но и привело к 
утрате важнейших достоинств 
системы классического рос-
сийского и советского образо-
вания.

«Автоматического призна-
ния дипломов о высшем об-
разовании выпускников рос-
сийских вузов в западных уни-
верситетах так и не произошло, 
— подчеркнул Сергей Степа-
шин. — Более того, борьба Рос-
сии за защиту прав населения 
ДНР и ЛНР привела к беспре-
цедентной в истории мирового 
высшего образования дискри-
минации российских студентов 
по мотивам их национальности 
и многочисленным случаям от-
числения российских учащих-
ся из школ и высших учебных 
заведений иностранных госу-
дарств, в том числе участников 
Болонского процесса».

Напомним, Болонский про-
цесс — серия встреч на уров-
не министерств и соглашений 
между европейскими страна-

ми, направленных на обеспе-
чение сопоставимости стан-
дартов и качества квалифика-
ций высшего образования. Бо-
лонский процесс назван в честь 
Болонского университета, где в 
1999 году министры образова-
ния 29 европейских стран под-
писали Болонскую деклара-
цию. Этот процесс создал Евро-
пейское пространство высше-
го образования в соответствии 
с Лиссабонской конвенцией о 
признании. 

В России переход на Бо-
лонскую систему привел к со-
зданию бакалавриата и маги-
стратуры. Сторонники систе-
мы считают, что она делает про-
цесс получения образования 
более гибким. Закончив бака-
лавриат, студент может посту-
пить в магистратуру уже в со-
всем другой сфере, и таким об-
разом будут получаться уни-
кальные специалисты. Но это в 
теории.
Критики Болонской системы 
утверждают, что ей не хвата-
ет глубины и качества образо-
вания. «Они нулевые! Никаких 
знаний абсолютно», — восклик-
нула в разговоре с «РГ» профес-
сор одного из столичных ву-

зов, рассказывая про выпуск-
ников-бакалавров. И пояснила: 
сами стандарты бакалавриа-
та таковы, что не получается 
дать студентам фундаменталь-
ные знания. Вот и сформирова-
лось в профессиональной сре-
де отношение к бакалаврам как 
недоучкам. И это не вина, а беда 
студентов, попавших в тиски 
Болонской системы. 

Магистратура не исправ-
ляет ситуацию, тем более что 
нередко процесс обучения в 
ней становится формальным. 
Считается, что в магистратуру 
приходят уже взрослые люди, 
которые не могут проводить це-
лые дни в университете. Учат-
ся они по вечерам и не каждый 
день. Потому, например, в юри-
дической профессии не счита-
ют полноценными юристами 
тех, кто окончил магистратуру 
без юридического бакалавриа-
та. Но и бакалавры-юристы без 
правовой магистратуры тоже 
не могут претендовать на хоро-
шую карьеру. 

Например, судьи, прокуро-
ры и адвокаты обязаны иметь 
два юридических диплома: ба-
калавра и магистра. С одним ди-
пломом — не важно, бакавриата 

или магистратуры - человек не 
будет считаться полноценным 
юристом. Если же юрист закон-
чил вуз по старой системе, то 
есть специалитет, то на него ни-
кто косо не посмотрит. Потому 
что - специалист. Сергей Степа-
шин полагает, что в скорейшее 
время нужно поднять вопрос 
о возвращении в систему рос-
сийского высшего образования 
классических вариантов: спе-
циалитета и аспирантуры. 

«На протяжении долгих 
лет Россия и СССР выпуска-
ли огромное количество пер-
воклассных специалистов, что 
подтверждается высочайшим 
уровнем российской и совет-
ской науки и промышленности, 
— сказал он. — Поэтому необ-
ходимо все преимущества Бо-

лонского процесса и классиче-
ской школы сохранить и усо-
вершенствовать под современ-
ные реалии». С момента вступ-
ления России в Болонский про-
цесс прошло достаточное коли-
чество времени, чтобы можно 
было подвести итоги рефор-
мирования отечественной си-
стемы высшего образования. 
«И они, на мой взгляд, не оправ-
дали ожидания. Думаю, при-
шло время для выхода России 
из Болонского образователь-
ного процесса», — резюмировал 
председатель АЮР.

Многие эксперты признают 
советскую систему специали-
тета более логичной: на первых 
курсах студентам закладыва-
ют фундамент, а затем дают уже 
прикладные знания.   

СКАНДАЛ 

В Италии 
отказались 
загружать 
оружие, 
отправленное 
под видом 
гуманитарной 
помощи 
Украине

БОЕПРИПАСЫ 
НА БОРТ 
НЕ ПОПАЛИ
Андрей Макаров
«Российская газета», Рим

Сотрудники аэропорта име-
ни Галилео Галилея в Пизе за-
блокировали отправку воен-
ной помощи на Украину. Они 
категорически отказались за-
гружать в самолеты вооруже-
ние, которое отправлялись под 
видом гуманитарной помощи. 
Вместо лекарств и провианта, 
которые по всей Италии соби-
рают многочисленные обще-
ственные организации, сотруд-
ники гражданского аэродрома 
обнаружили совершенно иной 
груз, о содержании которого 
им ничего не было известно. 
«Грузчики наткнулись на ящи-
ки, заполненные оружием раз-
личных типов, боеприпасами 
и взрывчатыми веществами. 
Это стало горьким и ужасным 
сюрпризом, подтверждающим 
атмосферу войны, в которую 
нас втягивает правительство 
Драги», — говорится в офици-
альном сообщении городского 
отделения профсоюза USB.  Как 
уточняют на сайте организа-
ции, данный груз должны были 
доставить на военные базы 
США и НАТО в Польше, а затем 
переправить оттуда на Украину. 
Согласно же сообщениям, кото-
рые распространила «Итальян-

ская сеть мира и разоружения» 
(Rete Italiana Pace e Disarmo), 
речь, судя по всему, идет о меж-
дународном военно-воздушном 
мосте, связующим звеном ко-
торого является база Жешув (в 
Восточной Польше), где с нача-
ла февраля развернулось логи-
стическое командование США.

Участвовать в данной «опе-
рации» работники аэропорта 
решительно отказались, откры-
то назвав ее «фальсификаци-
ей, которая цинично использу-
ет «гуманитарное» прикрытие 
для разжигания боевых дей-
ствий на Украине». Профсоюз, 
призывающий к диалогу и до-
стижению перемирия, потре-
бовал заблокировать подобные 
рейсы, объявив о проведении 
в грядущую субботу митин-
га перед зданием пизанского 
аэропорта. В конце февраля 
власти Италии одобрили декрет 
о передаче Украине «военных 
средств, материалов и обору-
дования», однако официально 
их перечень не оглашается. От-
ношение к этому деликатному 
вопросу в стране крайне неод-
нозначное. Пожалуй, самой 
неожиданной стала позиция 
профессора социологии и спе-
циалиста в области междуна-
родного терроризма римского 
университета Luiss Алессандро 
Орсини. Из-за ангажированно-
сти данного учебного заведе-
ния профессор подвергся цен-
зуре за откровенные высказы-
вания, тем не менее он продол-
жает ходить на телеэфиры, что-
бы делиться своей собственной 
точкой зрения против снабже-
ния Киева оружием. По мнению 
эксперта, который называет 
себя сторонником левых идей, 
если Европа продолжит это де-
лать, последствия будут весьма 
и весьма серьезными, и в ито-
ге все обернется настоящим 
«кровопролитием». Алессанд-
ро Орсини в программе Carta 
Bianca на канале Rai Tre предло-
жил Италии потратить деньги, 
вложенные в вооружение, на 
постройку больниц для прие-
ма украинских детей.   Против 
военной помощи Киеву также 
выступает глава крупнейшего 
в Италии профсоюза CGIL Мау-
рицио Ландини. Он убежден, 
что отправка оружия являет-
ся ошибкой, которая не име-
ет  отношения к праву народов 
на самоопределение, она лишь 
подогревает конфликт. «Чтобы 
решить проблему, нужно вести 
переговоры, вести переговоры 
и еще раз вести переговоры», - 
настойчиво отметил Ландини, 
призвав к посредничеству со 
стороны ООН.    

ПРОЕКТ МВД разъяснило, каким неисправным машинам 
запретят эксплуатацию

Техосмотр вне очереди

Владимир Баршев 

М
ВД разъяснило, 
каким неисправ-
ным автомоби-
лям прекратят 
регистрацию. Та-
кое разъяснение 
было дано после 
того, как экспер-
ты общественной 

палаты назвали такие поправки 
в закон о безопасности дорож-
ного движения коррупционны-
ми, а также призвали вернуть 
обязательный техосмотр. 

Напомним, что МВД разра-
ботало, а правительство уже 
одобрило поправки в закон о 
безопасности дорожного дви-
жения, которые реанимиру-
ют запрет эксплуатации транс-
портных средств в связи с вы-
явленной на дороге неисправ-
ностью. В этой ситуации, если 
автовладелец не сможет на ме-
сте устранить неисправность и 
если на машину оформлена диа-
гностическая карта, ее действие 
будет прекращено. 

А если диагностической кар-
ты нет, то в базу будет внесен 
запрет на эксплуатацию. У ав-
товладельца будут сутки, что-
бы эту неисправность устра-
нить, а затем пройти внеоче-
редной техосмотр, где проверят 
исправность именно той систе-
мы, из-за которой была запре-
щена эксплуатация машины. 
Как только в систему поступит 
такая диагностическая карта, 
запрет будет снят. Однако, если 
в течение недели такая карта в 
системе не появится, а автомо-
биль снова попадется инспек-
тору на дороге, то будет задер-
жано свидетельство о его реги-
страции. 

Почему-то в Общественной 
палате сочли, что лишать сви-
детельства о регистрации будут 
за любую неисправность. Но 
это не так. Поэтому МВД дало 
свои разъяснения. В ведомстве 
напомнили, что в нашей стра-
не миллионы дисциплиниро-
ванных и ответственных води-

телей, и новое решение их ни-
как не коснется. Но, к сожале-
нию, есть и недобросовестные 
автовладельцы, которые умыш-
ленно игнорируют самые эле-
ментарные требования без-
опасности, осознанно рискуют, 
причем не только своими жиз-
нями. Страдают как законопо-

слушные автомобилисты, так 
и совершенно случайные люди.

Законопроектом предлага-
ется при выявлении на дорогах 
неисправных автомобилей, экс-
плуатация которых может явно 
причинить вред третьим лицам, 
вносить их данные в единую ин-
формационную систему. Запрет 

эксплуатации предполагается 
сделать крайней мерой реаги-
рования в отношении злостных 
нарушителей. Он будет приме-
няться исключительно в случае 
игнорирования водителем отве-
денного ему законом времени 
на устранение неисправности, 
когда выявленные недостатки 
не устраняются умышленно, 
транспортное средство продол-
жает создавать угрозу и наруше-
ние зафиксировано повторно.

Также в ведомстве напомни-
ли, что запрет будет налагаться 
при выявлении далеко не каж-
дой неисправности. В частно-
сти, он не будет распространят-
ся на трещину на стекле в райо-
не дворников, о чем не раз упо-
минали эксперты. 

Конкретный перечень неис-
правностей, при которых следу-
ет применять запрет эксплуата-
ции, будет детально отработан 
с профессиональным сообще-
ством и общественностью, ис-
ходя из степени реальной угро-
зы жизни и здоровью участ-
ников дорожного движения, и 
утвержден соответствующим 
актом правительства, подчерк-
нули в ведомстве. 

По данным «РГ» в проекте 
постановления правительства 
предполагается запрет эксплу-
атации только при неисправно-
сти тормозной или рулевой си-
стем, при неработающих двор-
никах и освещении автомоби-
ля, при незаконном внесении 
изменений в конструкцию ав-
томобиля, а также при неис-
правных ремнях безопасности.

К тормозной системе, впро-
чем, относятся и такие вещи, 
как горящий индикатор нерабо-
тающего АBS на приборной па-
нели.  

Не всем автомобилям суждено будет свободно проехать. Новое, давно забытое наказание в виде запрета эксплуатации коснется неисправных машин.

А К Ц Е Н Т

Стандарты бакалавриата таковы, 
что не получается дать студенту фунда-
ментальные знания. Из него готовят 
узкого практика без кругозора

Груз должны 
были доставить 
на военные базы 
США и НАТО 
в Польше 

А К Ц Е Н Т

Конкретный перечень неисправностей, при которых наложат 
запрет эксплуатации, будет детально разработан отдельно 

ТЕНДЕНЦИЯ

КОЛИЧЕСТВО УГОНОВ ВЫРАСТЕТ
Накануне различные СМИ сообщили об опасениях 

страховщиков, что количество угонов в России резко 

вырастет. Это обусловлено ростом стоимости запча-

стей, а также их дефицитом. Эксперты «РГ» под-

твердили возможность развития такой ситуации. 

Как сообщил исполнительный директор Российского 

союза автостраховщиков Евгений Уфимцев, когда в 

каком-то регионе возникали социальные трудности, 

все это тут же отражалось на всплеске криминальной 

активности. Например, в одном из регионов остано-

вился завод, по сути, градообразующее предприятие. 

В результате в регионе выросло не только количе-

ство угонов, но и число ДТП. Увеличилось количество 

случаев страхового мошенничества. В общем, люди 

пустились зарабатывать во все тяжкие. Так что сего-

дняшняя ситуация с колоссальным ростом цен на ав-

томобили, на запчасти к ним, а также на их дефицит 

вполне может привести к росту риска угонов машин 

на запчасти. 

Его поддержал эксперт в области защиты автомоби-

лей от угонов, гендиректор компании «Добро для 

авто» Михаил Степанов. Он абсолютно уверен в том, 

что количество угонов сейчас резко вырастет. На 

всплеск угона той или иной машины влияет множе-

ство факторов. Например, автомобиль вдруг мог 

стать популярен на рынке. Тогда спрос на него и на 

запчасти к нему резко увеличивается. Или вот другая 

история, которая происходила в последнее время. 

Угонщики нашли способ быстро угонять, например, 

«Киа Соренто», который до сих пор высоким спро-

сом на рынке не пользовался. Но, как только к нему 

был подобран ключ, он стал популярен у угонщиков. 

В данной ситуации совпали все факторы. Дефицит ав-

томобилей и запчастей, высокий спрос на них и лег-

кий доступ к машине, который стал возможен после 

того, как многие автовладельцы решили, что им все 

возместят по каско. Увы, если машину, которая была 

застрахована в прошлом году, угонят сегодня, то ее 

автовладелец получит лишь половину стоимости. 

Ведь цена была зафиксирована.   

Кстати, страховые компании, подводя итоги прошло-

го года, заявляли о резком снижении количества уго-

нов. Однако этим данным не стоит доверять. Как по-

яснил Евгений Уфимцев, поменялась структура стра-

хования по каско. Стали предлагаться пакетные про-

дукты, которые значительно дешевле, но риск угона в 

них не входит. В результате количество договоров по 

каско выросло, а количество заявленных случаев уго-

нов снизилось. Реальные же данные покажет только 

статистика МВД по угонам. 

Комментарий

Владимир Зернов, 
ректор Российского нового университета:
— С началом перестройки мы сравнивали учебные планы МФТИ и ведущих 

вузов мира — Стэнфордского университета, Массачусетского технологиче-

ского института, и эти планы совпадали более чем на 90%, хотя Болонской 

системы тогда не существовало. Болонская система позволяет сопостав-

лять учебные программы разных стран. Но как эта система будет выглядеть 

в будущем и что собой представлять — вопрос дискуссионный. Когда пару 

лет назад я был на крупной конференции в Болонском университете, я 

спросил у его ректора, как они развивают Болонскую систему. И был очень 

удивлен, услышав ответ, что они не являются ее приверженцами. Бо-

лонская система — живой организм, который требует изменений хотя бы 

раз в несколько лет. Тем более что мир сильно изменился за время ее су-

ществования. Да и пандемия внесла свои коррективы, в том числе в орга-

низацию студенческих обменов. На мой взгляд, либо должна быть альтер-

натива Болонской системе, либо нужно реформировать ее с учетом реа-

лий, понимая, что все хотят развиваться и быть конкурентоспособными.  

Подготовила Мария Агранович
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СИТУАЦИЯ У России 
есть деньги, чтобы 
рассчитаться 
по внешнему долгу

Поддается 
оплате

Роман Маркелов

Заморозка части международных резервов ЦБ — это, 
по сути, объявление дефолта западными странами по 
своим обязательствам перед Россией, заявил прези-
дент Владимир Путин. Что касается заявлений о де-
фолте со стороны России, то возможность выплат по 
госдолгу сейчас зависит уже не от нашей страны. Само 
муссирование темы и слова «дефолт» вызывает у мно-
гих ассоциации с кризисом 1998 года, но нынешняя 
ситуация ничего общего с ним не имеет.

«Нелегитимные действия по заморозке части ва-
лютных резервов Банка России подводят черту под на-
дежностью так называемых первоклассных активов. 
По факту и США, и ЕС объявили самый настоящий де-
фолт по своим обязательствам перед Россией», — под-
черкнул накануне Владимир Путин. Президент доба-
вил, что теперь каж-
дый в мире знает, 
что финансовые ре-
зервы страны «мо-
гут быть попросту 
украдены».

По оценке Мин-
фина России, «за-
морожены» ока-
зались около 300 
млрд долларов рос-
сийских междуна-
родных резервов, 
это около полови-
ны их объема. По 
словам министра финансов Антона Силуанова, если 
зарубежные банки не смогут осуществить платеж из-
за заморозки российских международных резервов, 
то Россия будет расплачиваться по обязательствам в 
рублях. В среду Россия должна была выплатить купо-
ны по двум выпускам суверенных еврооблигаций на 
общую сумму 117,2 млн долларов. «Деньги у нас есть, 
платежку мы отдали. Теперь мяч на стороне в первую 
очередь американских властей», — сказал Силуанов в 
интервью RT Arabic. Объявление технического дефол-
та, впрочем, может привести к повышению стоимости 
заимствований для России и российских компаний, 
опасается директор по стратегии ИК «Финам» Яро-
слав Кабаков. Впрочем, как сообщило вечером агент-
ство Bloomberg со ссылкой на представителя Минфина 
США, санкционный режим не препятствует платежам 
в обслуживание суверенного долга России в долларах 
минимум до конца мая.

Россия продолжит платить по внешним займам, 
поэтому предпосылок для суверенного дефолта сей-
час не существует — и тем более в практическом смыс-
ле для граждан, как это было в 1998 году. Дефолт 1998 
года был объявлен не по внешнему, а по внутреннему 
госдолгу, номинированному в рублях. Это было след-
ствием целого ряда факторов: бюджетного кризиса, 
очень низких цен на нефть, завышенного курса рубля и 
де-факто пирамиды госзаимствований (ГКО).  

ФИНАНСЫ ФРС США 
повысила процентную 
ставку впервые 
за четыре года

От инфляции 
многого ждут

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США, выполня-
ющая функции центрального банка страны, впервые 
с 2018 года повысила диапазон базовой процентной 
ставки. Впервые за долгое время роль решения ФРС по 
отношению к курсу рубля сведена к минимуму.

ФРС повысила ставку минимальным шагом в 0,25 
процентного пункта. Теперь диапазон базовой про-
центной ставки в США составляет 0,25—0,5 процентно-
го пункта. ФРС напрямую сообщила, что дальнейший 
рост диапазона ставки «выглядит уместным».

В релизе по итогам решения ФРС также сообщила, 
что в последние месяцы в американской экономике 
наблюдалось значительное увеличение числа рабочих 
мест, а уровень безработицы существенно снизился. 
Инфляция остается повышенной, отражая дисбаланс 
спроса и предложе-
ния, констатиру-
ет ФРС. Отдельный 
абзац в релизе по-
священ идущей спе-
циальной военной 
операции России. 
По оценке амери-
канского регуля-
тора, последствия 
этого события для 
экономики США 
весьма неопреде-
ленны, но в бли-
жайшем будущем 
они, вероятно, создадут «дополнительное повыша-
тельное давление на инфляцию и снизят экономиче-
скую активность».

В 2020 году на фоне начала пандемии ФРС снизи-
ла диапазон ставки до 0—0,25% и не меняла ее два года. 
Начало цикла повышения ставок в американской эко-
номике — неизбежность на фоне разгона инфляции. 
Рост цен практических во всех мировых экономиках 
начался еще во время коронакризиса (сбои в логисти-
ческих цепочках, опасения перманентного дефици-
та, рост цен на сырье) и, вероятно, будет только про-
должаться на фоне обострения геополитической си-
туации, которая разгоняет цены в первую очередь на 
нефть и газ. Инфляция в США сейчас находится на мак-
симуме за 40 лет и по итогам февраля вплотную при-
близилась к 8%. Аналитики не исключают, что годовая 
инфляция в США может добраться и до 10%.

Поскольку из-за фактора геополитики, а также но-
вых антироссийских санкций и ответных мер рубль су-
щественно обособился от мировых рынков, влияние 
риторики и действий ФРС на него будет не столь выра-
женным, как это было раньше, констатирует эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» Дмитрий 
Бабин. В целом у курса есть потенциал закрепиться на 
уровнях ниже 110 рублей за доллар до конца недели в 
отсутствие особо негативных геополитических ново-
стей, следует из обзора банка «Санкт-Петербург».  

Инфляция в США 
находится на пике 
с января 1982 года 
и вскоре может 
добраться 
до отметки 10%

При формально 
едином термине — 
дефолт — текущая 
ситуация не имеет 
ничего общего 
с 1998 годом



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 марта 2022
четверг № 57 ( 8705)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 17.03.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 508М
Тираж 109985
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В разрушенной на 85 процентов Волновахе 
начинаются восстановительные работы

Мама, я жива
Руслан Мельников, 
Волноваха

П
осле активных бое-
вых действий жилой 
фонд Волновахи по-
страдал на 85 про-
центов. Как отме-
ч а ю т  с п е ц и а л и -
сты, многие здания 
сейчас проще по-
строить заново, чем 

восстанавливать. Повреждены 
все объекты социальной сферы, 
к которым относятся больни-
цы, детские сады, школы и центр 
культуры. Так оценил ущерб, на-
несенный городу, врио министра 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства ДНР Вла-
димир Ярошевский. Из-за се-
рьезных разрушений местные 
жители называют город малень-
ким Сталинградом. Примеча-
тельно, что, по словам волновах-
цев, значительный ущерб домам 
и инфраструктуре нанесли не 
только уличные бои, но и стрем-
ление отступающих национали-
стов уничтожить город. 

Ж и т е л и  р а с с к а з ы в а ю т 
о танках и минометах в машинах, 
стрелявших по домам и боль-
нице. Город накрывали и «Гра-
дом». Судя по направлению по-
лета и углу падения снарядов, 
обстрел волновахской больницы 
и ближайших улиц велся с укра-
инской стороны. Городскую ин-
фраструктуру целенаправлен-
но пытались сравнять с землей, 
лишь бы не оставлять ДНР. С жи-
лыми домами и квартирами мир-
ных жителей тоже не церемони-
лись. Оксана проводит экскур-
сию по обгоревшему полураз-
рушенному пятиэтажному дому 
с обрушенным подъездным про-
летом. Искореженные металли-
ческие входные двери. Разбро-
санные повсюду вещи, поломан-
ная мебель, битая посуда, закоп-
ченные стены, пустые окна. В не-
которых квартирах — проломы 
в стенах. А кое-где внешних стен 
нет вовсе. По квартирам гуля-
ет холодный ветер. Чувствуется 
запах гари.

— Украинские солдаты повы-
гоняли нас в подвалы, а в квар-
тирах устроили огневые точки. 
Запертые железные двери квар-
тир просто взламывали или под-
рывали. Разбили зачем-то быто-
вую технику, выбросили из окна 
стиральную машину. Многие 
солдаты были явно под нарко-
тиками. Танки ставили прямо во 
дворах и били из них по домам. 
А когда начались бои, мы даже из 
подвалов слышали переговоры 
по рации вперемежку с матом: 

«Уходи! Прыгай в окно! Просим 
подкрепления, просим подкреп-
ления!» Когда уходили из наше-
го дома, то облили квартиры бен-
зином и подожгли. Дедушка-со-
сед вышел на первый этаж, а они 
ему: тикай, дед, сейчас будет 
жарко! Хорошо, соседи помогли 
потушить пожар в моей кварти-
ре, — рассказывает Оксана.

Татьяне повезло меньше. Ее 
квартира выгорела полностью. 
Совсем недавно здесь был сде-
лан дорогой ремонт, на который 
семья годами собирала деньги. 
Теперь не осталось ничего. 

— Местная власть уехала уже 
давно, бросив нас. Еще 21 февра-

ля не вышла на работу сотрудни-
ца, у которой родители работали 
в прокуратуре. Сказала, что их 
эвакуируют. А в нашем доме жи-
вут в основном простые учителя. 
И мы всем домом решили, что не 
пойдем мародерничать по мага-
зинам, потому что это недостой-
но. Но на следующий день, пожа-
лели о своем решении, — призна-
ется педагог местной школы Та-
тьяна. — Заканчивались еда, вода, 
лекарства. После долгого пребы-
вания в сырых холодных подва-
лах болели дети. Их надо чем-то 
кормить, лечить. Сейчас-то по-
проще стало. Ребята-ополченцы 
отдают свои пайки, гуманитарка 

начала поступать. И мы надеемся 
на лучшее. Главное, что мы живы. 
Шлем привет всем родствен-
никам, которые нас потеряли. 
Они сейчас в Москве, Петербур-
ге, Новокузнецке. У меня мама 
в Таганроге. Мама, я жива, я тебя 
люблю!

На улицах Волновахи пол-
но разбитой, сожженной, смя-
той и искореженной техники. 
Военной и гражданской. Обго-
ревшие остовы танков и бесфор-
менные груды легковушек, через 
которые они переезжали. БМП — 
словно вскрытая консервная 
банка. Нижняя часть выгоревше-
го корпуса в одном месте. Верх-
няя — в другом. Башня отброше-
на взрывом еще дальше. Рядом — 
другая бронемашина с проби-
тым бортом…

На грязном борту относи-
тельно целой иномарки, пугли-
во прижавшейся к подъезду, вы-
ведено: «Есть хозяин». И указан 
номер квартиры. Но на машину 
никто не претендует: у нее выби-
ты стекла и спущены колеса.

На улицах — трупы. Много. На 
перекрестке у банка лежит разо-
рванный надвое человек. На од-

ной из улиц взрывной волной 
труп забросило на дерево. Снять 
его оттуда теперь будет сложно. 
Возле больницы лежит убитый 
солдат. Форма украинская, но 
из-за крови, залившей шеврон, 
издали трудно определить, то 
ли это нашивка ВСУ, то ли запре-
щенного в России «Правого сек-
тора». Март выдался холодным, 
поэтому запаха разложения пока 
не чувствуется. Но холод ослож-
няет жизнь живым.

К нам подходит ополченец. 
Представляется: Дима. Спраши-
вает: «Ребята, а вы были на той 
стороне?» Город разделяет на 
две части железная дорога. На 
той стороне еще идут бои, и нам 
туда ходу нет. Дима тоже не мо-
жет перейти через железнодо-
рожный мост, потому что ему 
приказано находиться на этой 
стороне. Сейчас здесь его зона 
ответственности. А на той сто-
роне Волновахи живет дочь, ко-
торую Дима не видел уже восемь 
лет. Местные жители просят про-
дать за любые деньги симку опе-
ратора ДНР «Феникс» или хотя 
бы позвонить — связаться с род-
ными, сообщить, что они жи-

вы-здоровы. Но связи в Волнова-
хе пока нет. Нет электричества, 
воды, газа…

Под обломками и кучами му-
сора могут быть неразорвавши-
еся боеприпасы или мины. Опас-
ные «сюрпризы» подстерегают 
повсюду. Ополченец с позывным 
Эфи показывает груды брошен-
ных при отступлении патронов 
разных калибров, гранат, запа-
лов, мин… В ящиках и россыпя-
ми. Среди всего этого разбросан-
ного по городу изобилия много 
НАТОвского оружия и боеприпа-
сов. Без труда находим патроны 
к подствольникам в упаковках 
с маркировкой на английском. 

— И ведь любой может взять 
что захочет, — сетует Эфи. — Дети 
могут играть гранатами. Нуж-
но срочно ставить здесь охра-
ну, обезвреживать и вывозить 
все это.  

А К Ц Е Н Т

Местные жители просят продать 
за любые деньги симку оператора ДНР 
«Феникс» или хотя бы позвонить — 
связаться с родными, сообщить, 
что они живы-здоровы 

ДИПЛОМАТИЯ Как идут 
переговоры с Украиной

Не мирный 
Киев

Петр Лихоманов

Вчера руководитель российской делегации на перего-
ворах с Украиной Владимир Мединский и глава МИД 
Сергей Лавров рассказали, как проходит общение 
с представителями Киева и почему оно идет так тяжело. 
Как можно понять, всему виной специфическая, не ска-
зать — искаженная оценка военно-политической и эко-
номической ситуации на Украине руководителями это-
го государства. 

По словам помощника президента России, некий про-
гресс в переговорах присутствует, но далеко не по всем 
вопросам. «Это сохранение и развитие нейтрального 
статуса Украины, демилитаризация, обсуждается целый 
комплекс вопросов, связанных с размером украинской 
армии. Украина предлагает австрийский, шведский ва-
риант нейтрального, демилитаризованного государ-
ства», — пояснил Мединский. Однако у России есть прин-
ципиальные позиции, которые не могут быть исклю-
чены из повестки, 
и обсуждать кото-
рые Киев пока явно 
не готов. «Ключевой 
вопрос для нас — это 
статус Крыма и Дон-
басса. Целый ряд гу-
манитарных вопро-
сов, в том числе пра-
ва русскоязычного 
населения и положе-
ние русского языка. 
Тема денацифика-
ции и ужесточение 
наказания, в первую 
очередь, за героиза-
цию нацизма, неона-
цизма, экстремиз-
ма на их основе — все 
это по-прежнему является важным пунктом в перего-
ворах», — заявил российский переговорщик и опроверг 
слова украинских визави о вынесении за скобки разго-
вора вопроса о денацификации.

В свою очередь Сергей Лавров хоть и отметил «дело-
вой настрой» киевских переговорщиков, но констатиро-
вал, что на позицию украинских властей по-прежнему 
решающее влияние оказывают США. Поэтому саму ве-
роятность компромисса на переговорах с Киевом следу-
ет оценивать крайне осторожно. 

По тем сигналам, которые поступают с Украины, 
можно судить о переходе государственной машины в со-
стояние нацистской военной диктатуры, причем на эта-
пе разложения, когда спецслужбы перешли в режим «ге-
стапо». Так, накануне местное Госбюро расследований 
проводило обыски дома у оппозиционных депутатов 
Рады Виктора Черного, Вадима Рабиновича и Олега Во-
лошина. Их самих дома не было — великолепно понимая, 
по каким историческим параллелям движется киев-
ский режим, оппозиционеры заблаговременно покину-
ли страну. Куда меньше повезло другим людям, не име-
ющим такой возможности. Так, ничего не известно на 
сегодняшний день о судьбе публициста Дмитрия Сквор-
цова, известного поэта Яна Таксюра, одного из  двух-трех 
известных в ЕС украинских политологов Дмитрия 
Джангирова и многих других, к кому пришли либо бое-
вики созданного Зеленским «фольксштурма», либо СБУ. 

Друзья и родственники этих людей, ни в коем слу-
чае не оправдывавших «российскую агрессию», — за это 
по новому указу Зеленского теперь грозит до 15 лет 
тюрьмы — а просто высказывавших мнение о роли и ме-
сте Украины в мире, отличающееся от довлеющей по-
зиции украинских СМИ, не знают, где они находятся 
и живы ли вообще.  

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Отступающие националисты стре-
мились сравнять Волноваху с зем-
лей, включая и жилые дома. Но бое-
вые действия позади, мирная жизнь 
налаживается.

Татьяна Замахина, 
Дмитрий Гончарук 

Р
оссия объявила о выхо-
де из Совета Европы. Учи-
тывая откровенно враж-

дебное поведение этой органи-
зации по отношению к нашей 
стране, это решение давно на-
зрело. Кроме того, вчера Пар-
ламентская ассамблея Совета 
Европы (ПАСЕ) проголосовала 
за исключение РФ. Политики 
и эксперты считают, что страны 
и институты Старого Света, та-
кие как СЕ, ПАСЕ, ОБСЕ и дру-
гие, превратились в жалкие 
придатки Вашингтона и НАТО. 

О том, что Россия офици-
ально уведомила Совет Евро-
пы о своем добровольном вы-
ходе из организации, первым 
сообщил вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой, который долгое 
время возглавлял российскую 
делегацию в ПАСЕ. Он подчерк-
нул, что решение принято на 
добровольной основе. Вся от-
ветственность за разрыв диа-
лога с Советом Европы лежит 
на странах НАТО, уверен парла-
ментарий. Ведь они все это вре-
мя использовали тему так назы-
ваемых прав человека для реа-
лизации собственных геополи-
тических интересов и нападок 
на РФ. Платить взнос РФ больше 
не будет в связи с беспреце-
дентным политическим и санк-
ционным давлением на нашу 
страну, подчеркнул вице-спи-
кер. «Мы избавились от русо-
фобского колпака, под которым 
мы находились многие годы, — 

заявил парламентарий. — Стало 
очевидно — организация окон-
чательно утратила объектив-
ность и не может далее выпол-
нять возложенные на нее функ-
ции». Тем же, кто беспокоится 
о последствиях, Петр Толстой 
напомнил, что большинство 
норм международного права (в 
том числе Совета Европы) уже 
имплементированы в россий-
ское национальное законода-
тельство.

Все началось 28 февраля 
1996 года. Именно тогда Рос-
сийская Федерация вступила 
в Совет Европы. «Ожидания 
были большими: привержен-
ность демократическим идеа-
лам и принципам, гармониза-
ция законодательств стран-у-
частниц, равноправный диа-
лог суверенных государств. Но 
они не оправдались», — счита-
ет председатель Госдумы Вяче-
слав Володин. «Все эти годы мы 
стремились вести диалог. Нас 
не слышали. Совет Европы ис-
поведовал принципы односто-
роннего движения и двойных 
стандартов. В этих условиях 
диалог с глухим Западом стал 
бессмысленным. Наша страна 
уведомила Совет Европы о вы-
ходе из организации. Правиль-
ное решение», — считает Воло-
дин. Действительно, десятки 
саммитов Россия — ЕС оказа-
лись пустыми. Каждая сессия 
ПАСЕ оборачивалась тем, что 
нам читали лекции, как жить 
и что делать. Это при том, что 
мы тратили на эти организации 
свои деньги, которые бы приго-

дились внутри страны. Приме-
нительно к Совету Европы Во-
лодин напомнил: Россия вхо-
дила в число пяти крупнейших 
спонсоров организации. В ны-
нешнем году мы сэкономили на 
взносе порядка 4 млрд 200 млн 
рублей — деньги, которые по-
надобятся в условиях санк-
ций. «Они пойдут на решение 
проблем наших граждан, под-
держку экономики», — написал 
Володин в своем Telegram-ка-
нале. При выходе из Совета 
Европы Россия будет выну-
ждена денонсировать Евро-
пейскую Конвенцию по правам 
человека, подтвердил, в свою 
очередь, глава Комитета Госду-
мы по международным делам 
Леонид Слуцкий. Парламента-
рии готовы приступить к под-
готовке к рассмотрению зако-
нопроекта о денонсации доку-
мента сразу же после его вне-
сения в Госдуму. Политик до-
бавил, что права человека в РФ 
будут гарантированы «обяза-
тельно и безусловно». «Вина 
за разрушение общеевропей-
ского гуманитарно-правового 
пространства теперь целиком 
и полностью лежит на тех, кто 
все эти годы последовательно 
нагнетал русофобскую исте-
рию на площадках Совета Евро-
пы», — подчеркнул глава коми-
тета. Виновные в этом, по сло-
вам Слуцкого, позволили ор-
ганизации «стать сателлитом 
Вашингтона и НАТО и превра-
титься в слепой инструмент ре-
ализации целей североатланти-
ческого доминирования».  

ПРАВО

Гуманные принципы, защищающие простого человека, уже заложены 

в российском законодательстве. Поэтому выход России из Совета Евро-

пы не скажется на правовой защищенности граждан. Об этом говорят 

юристы. Как подчеркнула член Ассоциации юристов России Наталья 

Скрябина, судебная система в нашей стране выстроена так, чтобы повы-

сить гарантии вынесения справедливого решения. «Российская судебная 

система предусматривает многоуровневое обжалование решений судов 

в вышестоящую инстанцию — это и апелляция, и две кассации, надзор, 

а также пересмотр по новым и вновь открывшимся обстоятельствам, — 

сказала она. — Такая иерархичная система предполагает, что в конечном 

итоге вышестоящий суд вынесет не только законное, но и справедливое 

решение». Сам ЕСПЧ, юрисдикция которого перестанет распространять-

ся на нашу страну после выхода России из Совета Европы, не пересматри-

вает решения национальных судов. Он только решает, не были ли наруше-

ны при рассмотрении дела базовые принципы конвенции по правам чело-

века. Поэтому далеко не всегда решения в пользу заявителя приводят 

к тому, что человека, например, выпускают из тюрьмы. Нет: он только по-

лучает компенсацию за нарушение некоторых его прав. Однако само ре-

шение о наказании признается законным и обоснованным. 

В ряде случаев правовые позиции ЕСПЧ положительно повлияли на рос-

сийское законодательство и практику. Например, после ряда проигран-

ных нашей страной дел был принят закон о компенсациях за волокиту. 

Но в последнее время Страсбургский суд выносил немало политизиро-

ванных решений. А это не имело отношения к защите прав граждан.

Подготовил Владислав Куликов

ОФИЦИАЛЬНО

ГОВОРИТ МИД
15 марта Россия направила генеральному секретарю 

Совета Европы (СЕ) уведомление о выходе из органи-

зации. «В таких условиях наша страна оставаться 

в Совете Европы не будет, с таким СЕ расстаемся без 

сожаления», — заявили в российском МИД, запуская 

процедуру выхода. По словам замминистра Алексан-

дра Грушко, Россия до последнего пыталась сохра-

нить Совет Европы как самодостаточную общеевро-

пейскую площадку. Теперь без Москвы она «утратит 

общеевропейское качество, просто потеряет смысл 

своего существования».

Когда Россия вступала в 1996 году в СЕ, «он позицио-

нировал себя как структура, призванная стать гумани-

тарно-правовой опорой «Большой Европы» от Лисса-

бона до Владивостока», напоминают в российском 

МИД. «Однако объединительный потенциал Совета 

разрушен странами НАТО и Евросоюза, — уверены на 

Смоленской площади. — Они превратили организа-

цию в инструмент антироссийской политики и отказа-

лись от равноправного диалога». Для них СЕ — «лишь 

средство идеологического обеспечения своей воен-

но-политической и экономической экспансии на вос-

ток, насаждения выгодного им порядка, основанного 

на правилах, а по сути — игры без правил».

На вопрос о защите прав и свобод россиян в МИД 

дают однозначный ответ — выход России из СЕ нико-

им образом на это не повлияет. Глава российской ди-

пломатии Сергей Лавров заявил, что Россия остается 

участницей многих международных договоров и кон-

венций, не имеющих отношение к Совету Европы. 

Это и Международный пакт о политических и гра-

жданских правах, международный пакт о социально-

экономических правах, Международная конвенция 

о правах ребенка, Международная конвенция о лик-

видации всех форм расовой дискриминации. Кроме 

того, на Смоленской площади напоминают, что рос-

сийской Конституцией «установлены не меньшие га-

рантии, чем в Европейской конвенции по правам че-

ловека». Фактически, вся эта нормативно-правовая 

база «гарантирует более широкий спектр прав и сво-

бод человека, чем документы СЕ». «Покидая Совет 

Европы, Россия остается открытой к прагматичному 

и равноправному взаимодействию с членами органи-

зации по вопросам, представляющим взаимный ин-

терес», — подчеркнули в российском внешнеполити-

ческом ведомстве.

Подготовил Иван Сысоев
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Россия была открыта идее «Большой Европы», но ЕС 
и НАТО не хотели равноправного диалога с Москвой.

ГЕОПОЛИТИКА  После 26 лет безуспешных попыток наладить диалог Россия выходит из Совета Европы

Совет Европе 
А К Ц Е Н Т

Мы избавились от русофобского колпака, 
под которым мы находились многие годы. 
Стало очевидно — органи зация
окончательно утратила объективность 
и не может далее выполнять
возложенные на нее функции

По cигналам 
с Украины можно 
судить о переходе 
госмашины 
в состояние 
нацистской
военной
диктатуры
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, покупки какого 
веса должен привозить 
и увозить сам продавец

Неподъёмная 
покупка 

Наталья Козлова

Очень интересное и неожиданное решение принял 
Верховный суд РФ, когда изучил спор покупателя не-
габаритного груза с продавцом и ответил на вопрос, за 
чей счет должен быть организован и проведен возврат 
такой весомой и громоздкой покупки, если она оказа-
лась бракованной. 

Итак, гражданин купил лодку, которую продавец 
привез ему домой, но товар оказался с браком, и поку-
патель потребовал, чтобы продавец его забрал. Экс-
пертиза, проводимая в таких случаях, должна была 
дать заключение — почему товар нельзя использовать. 
Продавец решил, что возвращать лодку и возить ее на 
экспертизу должен покупатель. 

Местные суды с мнением продавца лодки согласи-
лись. А вот Верховный суд РФ не только сказал, что во-
зить товар — это обязанность продавца, но и заявил, 
что такой порядок действует для любых тяжелых поку-
пок с доставкой, чей вес превышает пять килограммов.

Итак, некий гражданин купил себе лодку. В его до-
говоре с продавцом было сказано, что лодку он приоб-
ретает с условием доставки. Затем гражданин оплатил 
товар, и лодку доставили ему домой. Но прошел всего 
месяц, и покупатель  
потребовал от про-
давца вернуть ему 
деньги и забрать то-
вар. У лодки обна-
ружились «дефекты 
производственного 
характера». 

Однако возник-
ла незадача — добро-
вольно возвращать 
деньги и забирать  
некачественный 
товар продавец не 
стал, и гражданину 
пришлось решать 
проблему через суд. 

В первой судебной инстанции ему повезло. Суд со-
гласился с его требованиям. В его решении сказано: 
«Наличие производственных дефектов в товаре уста-
новлено». Продавец по этому судебному решению дол-
жен вернуть деньги за товар плюс к этому за то, что он 
этого не сделал добровольно, заплатить неустойку и 
штраф. В своем решении суд сослался на Закон «О за-
щите прав потребителей».

Продавец возмутился и оспорил решение. И апелля-
ция его изменила. Вторая инстанция сказала, что день-
ги покупателю за товар вернуть надо, а вот неустойку 
и штраф, присужденные продавцу, следует отменить. 
В итоге вторая инстанция приняла новое решение. 
Покупателю было отказано в неустойке потому, что 
он, «отказываясь от исполнения договора, не передал 
товар продавцу, тем самым лишив его возможности 
своевременно организовать проверку качества това-
ра». Теперь был недоволен решением уже покупатель 
лодки. Покупатель в свою очередь попробовал оспо-
рить это решение и пошел дальше - обратился в касса-
ционный суд. Но кассация с апелляцией согласилась 
целиком и полностью. Вот тогда покупатель и обратил-
ся в Верховный суд РФ. Материалы этого спора изуча-
ла Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда. Она в итоге отменила решения апелляции и 
кассации. И объяснила — почему.

Верховный суд РФ в своих разъяснениях начал с 
Закона «О защите прав потребителей». В этом законе  
есть 4-я статья, в которой сказано, что продавец обязан 
передать потребителю товар, который «соответствует 
условиям договора». А в случае, если потребитель об-
наружит в товаре недостатки, о которых не предупре-
ждал продавец, то он вправе отказаться от такого до-
говора купли-продажи товара и потребовать вернуть 

деньги. Еще в этом законе сказано следующее: «По 
требованию продавца и за его счет потребитель дол-
жен вернуть товар с недостатками» (статья 18).

Именно в этой статье Закона «О защите прав потре-
бителей» установлена обязанность продавца принять 
товар ненадлежащего качества у покупателя и, в слу-
чае необходимости, его проверить. Кстати, у покупа-
теля есть законное право в такой проверке поучаство-
вать лично, если захочет.

В этой же статье подчеркивается, что если по пово-
ду появления недостатков товара возник спор продав-
ца и покупателя, то продавец обязан провести экспер-
тизу за свой счет. В том же Законе «О защите прав по-
требителей» назван и срок проведения такой экспер-
тизы (статьи 20—22).

Верховный суд РФ напомнил, что есть в этом законе 
и некое общее правило (статья 18). Правило это гово-
рит — доставка крупногабаритного товара и товара ве-
сом больше 5 килограммов для ремонта, уценки,  заме-
ны или возврата потребителю происходит силами и за 
счет продавца. 

В случае неисполнения этой обязанности, а также 
при отсутствии продавца там, где находится потреби-
тель, доставку и возврат некачественного товара мо-
жет сделать сам покупатель. Но в этом случае прода-
вец обязан возместить потребителю все расходы на до-
ставку такого товара. 

Вывод Верховного суда по этому спору таков: обя-
занность покупателя по доставке крупногабаритного 
товара и товара весом больше 5 килограммов к месту 
проведения проверки его качества законом не уста-
новлена. Эта обязанность возложена и осуществляется 
за счет продавца. 

Поэтому вывод апелляции и кассации о том, что 
покупатель, не возвратив продавцу крупногабарит-
ный некачественный товар, лишил его возможности 
проверить качество товара, не соответствует нормам 
закона.

В итоге Верховный суд РФ велел апелляции и касса-
ции пересмотреть свои решения.  

ОРУЖИЕ Охотничье и гражданское оружие теперь можно ремонтировать 
только в лицензированных мастерских

Старое ружье — в надежные руки 
Михаил Фалалеев

О
тремонтировать охотни-
чье ружье или карабин 
теперь можно только в 

мастерской, являющейся юри-
дическим лицом и имеющей 
лицензию на ремонт и произ-
водство гражданского и служеб-
ного оружия и основных частей 
огнестрельного оружия. Новые 
поправки в Закон «Об оружии» 
требуют от владельца сломан-
ного ружья или карабина полу-
чить в подразделении лицен-
зионно-разрешительной рабо-
ты направление на передачу в 
ремонт своего оружия. Поправ-
ки уже вступили в силу.

Понятно, что гражданское 
оружие, как и любой другой ме-
ханизм, время от времени тре-

бует ремонта. Поэтому новация 
так или иначе касается более 
трех миллионов человек, у ко-
торых на руках шесть миллио-
нов стволов. Напомним, только 
в столице у 300 тысяч москви-
чей находится на руках 650 ты-
сяч законно зарегистрирован-
ных единиц оружия. Логично 
предположить, что в их оружии 
что-то ломается и эти поломки 
надо устранять.

Где и как можно отремонти-
ровать свое ружье, карабин или 
пистолет?

В отличие от многочислен-
ных автосервисов, оружейных 
мастерских немного. Как пра-
вило, они имеются при заво-
дах-изготовителях либо при не-
которых специализированных 
магазинах. Но далеко не всегда 

охотнику из таежного поселка 
удобно ехать в Тулу или, скажем, 
в Ижевск, чтобы починить свою 
двустволку. Да и не в каждом 
райцентре есть оружейный ма-
газин, тем более — с мастерской.

Следует учитывать еще и 
местный, так сказать, колорит. 
Известно, что в отдаленных 
районах местные предприни-
матели совмещают в одном по-
мещении продажу всех това-
ров, которые есть. В некоторых 
северных и дальневосточных 
поселениях могут продавать од-
новременно продукты питания, 
консервы, хозтовары, бытовую 
химию, одежду, порох, капсю-
ля, патроны, пули и ружья. Все, 
как описано у Джека Лондона. 
И так происходит многие деся-
тилетия. Кто не верит — слетайте 
на Чукотку, Камчатку, Сахалин. 
И это для местного населения — 
нормально, все привыкли, так 
давно живут. 

Но по новому закону в одном 
зале уже нельзя продавать ору-
жие и другие, не соответству-
ющие товары, например, про-
дукты. А где взять другое поме-
щение? Строить еще один мага-

зин? А для лицензионной ору-
жейной мастерской — еще одно 
помещение? То есть с механиз-
мом исполнения нового закона 
не все так просто, о чем, видимо, 
надо думать законодателям.

Поэтому владелец ружья не-
редко берется за ремонт само-
стоятельно или обращается к 
приятелю-умельцу из соседне-
го гаража. 

И вот тут местный «левша» 
рискует попасть под уголовную 
статью, запрещающую передел-
ку и изготовление оружия, тем 
более что наказание по этим 
статьям недавно ужесточили. А 
между кустарным ремонтом и 
переделкой оружия существует 
весьма тонкая грань, которую 
можно перейти случайно, даже 
не заметив.

Да, никто не запрещает за-
менить ослабевшую или сло-
манную пружину, заклеить тре-
щину в прикладе или рукояти, 
вкрутить новый винт. 

Но есть и табу. Так, категори-
чески запрещено самостоятель-
но, «на коленке», ремонтиро-
вать или менять затвор, ствол, 
ствольную коробку, рамку, ба-

рабан (если он есть). За это сра-
зу предусмотрена уголовная 
ответственность. А такую за-
мену более-менее опытный со-
трудник подразделения лицен-
зионно-разрешительной служ-
бы при осмотре оружия обяза-
тельно выявит.

Поэтому, невзирая на оче-
видные неудобства, лучше всего 
обращаться не к «левшам», 
пусть и с золотыми руками, а в 
лицензированные мастерские. 

Такой запрет, кстати, — не на-
чальственная прихоть, а разум-
ное требование мер безопасно-
сти. Ведь лицензионная мастер-
ская дает гарантию, что, ска-
жем, замененный ствол не разо-
рвет при выстреле. А в гаражной 
мастерской такой гарантии ни-
кто не даст, и претензий никому 
не предъявишь.

Как организовать и офор-
мить ремонт своего оружия?

Сначала надо определить-
ся с мастерской, где оружие бу-
дут ремонтировать. То есть надо 
выяснить, готовы ли они при-
нять от вас заказ. Это надо для 
того, чтобы сообщить подразде-
лению лицензионно-разреши-
тельной работы, куда конкрет-
но вам нужно направление.

Ч т о б ы  п о л у ч и т ь  та к о е 
направление, надо представить 
заявление, паспорт, разреше-
ние на оружие, которое подле-
жит ремонту. Сделать это мож-
но через портал госуслуг. В тече-
ние 14 рабочих дней ведомство 
должно выдать направление, ко-
торое нужно представить в ору-
жейную мастерскую.  

МЧС Парковки 
автомашин 
будут работать 
по-новому

ГАЗ — НАЛЕВО, 
БЕНЗИН — 
НАПРАВО
Тимофей Борисов

Стоянки автомобилей отныне 
будут работать по новым пра-
вилам. Это связано с новыми 
нормами пожарной безопасно-
сти, которые вступили в силу с 
марта.

Речь не об уличных одиноч-
ных парковках, а о подземных 
и надземных многоуровневых 
стоянках, где паркуются сот-
ни машин. Необходимость ре-
гулирования в этой сфере, по 
мнению МЧС, обусловлена тем, 
что помимо всем хорошо и дав-
но известных легковушек на 
рынке появились (и будут по-
являться еще больше) маши-
ны с гибридными двигателями 
и авто на электротяге. Плюс в 
стране достаточно машин, обо-
рудованных газовыми баллона-
ми. Это также создает дополни-
тельные риски с точки зрения 
безопасности. 

«В соответствии с приказом 
МЧС России «Об утверждении 
свода правил «Стоянки автомо-
билей   . Требования пожарной 
безопасности» машины с газо-
выми баллонами при совмест-
ном хранении с автомобилями, 
работающими на бензине или 
дизельном топливе, теперь бу-
дут размещаться на верхних 
этажах стоянок либо в боксах, 
имеющих непосредственный 
выезд наружу. При этом разме-
щение газобаллонных автома-
шин на этажах стоянок откры-
того типа, в том числе механи-
зированных, не нормируется», 
— об этом агентству ТАСС со-
общили в профильном депар-
таменте МЧС России.  

Помимо этого согласно но-
вым правилам площадь закры-
тых автостоянок с оборудова-
нием для зарядки электромо-
билей и гибридных машин не 
должна превышать 1200 квад-
ратных метров. В случае пре-
вышения этой площади долж-
ны устанавливаться противо-
пожарные перегородки и зоны 
проезда, свободные от пожар-
ной нагрузки, шириной не ме-
нее 8 метров.

В МЧС также отмечают, что 
на закрытой автостоянке до-
пускается оборудование не 
более 10 машино-мест для за-
рядки электромобилей и ги-
бридных автомашин. Логику 
для повышения требований к 
противопожарной безопасно-
сти понять несложно. Гибрид-
ные и полностью электриче-
ские автомобили оборудова-
ны мощными аккумуляторны-
ми батареями, которые еще не 
прошли, так сказать, проверку 
временем. Это новый тип лег-
ковушек. Поэтому мировая 
практика еще просто не нако-
пила опыт того, как ведут себя 
аккумуляторы по мере старе-
ния. Не ясно, могут они само-
возгораться или нет. Могут они 
искрить или провоцировать 
короткое замыкание? Все эти 
вопросы важны, и не хотелось 
бы получать на них тревожный 
ответ в процессе практическо-
го использования. Тем более 
если рядом припаркованы ав-
томобили на газу, то любой ин-
цидент может спровоцировать 
большую беду.  

«Новые требования преду-
сматривают размещение насос-
ных станций пожаротушения и 
трансформаторных подстанций 
в подземных стоянках не ниже 
первого этажа подземного соо-
ружения и должны заполняться 
негорючей жидкостью», — ска-
зано в приказе МЧС.

Есть в приказе и еще один 
важный раздел — о хранении 
шин. Услуга такая у нас доволь-
но распространена, и многие 
автолюбители хранят комплек-
ты сезонной резины по догово-
ру у специальных фирм.  

Отныне автомобильные 
шины должны находиться в 
отдельных помещениях, отде-
ленных от стоянки машин про-
тивопожарными стенами вы-
сокой степени огнестойкости. 
Площадь каждого из таких по-
мещений не должна превышать 
50 квадратных метров.

«Настоящий свод правил не 
распространяется на объекты, 
предназначенные для ремонта 
и технического обслуживания 
автомобилей»,— уточнили в 
МЧС.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Кассационный суд объяснил важные правила 
перепланировки квартиры

Наткнулись на стену

Владислав Куликов 

П
е р в ы й  к а с с а ц и -
онный суд общей 
юрисдикции сде-
лал принципиаль-
ное разъяснение: 
снести стену между 
кухней и лоджией 
можно только с со-
гласия всех соседей. 

Иначе перепланировку не уза-
конить. Никогда.

В качестве примера третья 
инстанция привела дело некое-
го гражданина Н., пытавшегося 
легализовать свою кухню. К ней 
мужчина прирезал — в букваль-
ном смысле — лоджию. 

Вышло, конечно, красиво: 
балкон перестал быть балконом 
и стал как бы частью квартиры. 
«Как бы» — потому что юридиче-
ски он все еще оставался балко-
ном. Ведь чиновники красоту не 
оценили и отказались согласо-
вывать перепланировку. 

В палатах, переживших не-
легальный ремонт, можно жить 
годами. Однако квартира с неу-
законенной перепланировкой 
является, по сути, юридиче-
ской миной. Во-первых, ее не-
возможно продать. Если только 
не найдется какой-нибудь на-
ивный и чрезвычайно смелый 
покупатель. Во-вторых, недо-
брожелатели, например — сосе-
ди, родственники — могут в лю-
бой момент просигнализиро-
вать куда надо, и тогда начнутся 
большие неприятности. 

Гражданин Н. решил сло-

мать стереотипы и создать ку-
хонно-балконный прецедент. 
И у него чуть было не получи-
лось: нижестоящие инстанции 
удовлетворили его иск.

Люди в мантиях первой и 
второй инстанции сочли, что 
«предполагаемые изменения 
жилого помещения не являют-
ся реконструкцией, а представ-

ляют собой перепланировку и 
переустройство, все изменения 
предполагается производить в 
пределах границ принадлежа-
щей Н. квартиры. Самонесущая 
стена между кухней и лоджией 
не используется собственника-
ми других помещений в много-
квартирном доме и предназна-
чена для обслуживания лишь 
квартиры Н., в связи с чем согла-
сие собственников помещений 
многоквартирного дома на де-
монтаж оконно-дверного блока 
и подоконного блока между кух-
ней и лоджией не требуется, по-
скольку не нарушает конструк-
тивную целостность наружных 
стен многоквартирного дома».

Проще говоря, от сноса сте-

ны дом не рухнет, а стена нахо-
дится (точнее — уже не находит-
ся) как бы внутри квартиры. Так 
что, по мнению судей, узаконить 
новый кухонный размер можно 
вполне.

Но радоваться было рано, 
победа оказалась промежуточ-
ный. Кассационный суд расста-
вил все на свои места: кухня — 

это кухня, балкон есть балкон, и 
вместе им не сойтись. За одним 
исключением: только если все 
собственники помещений в дан-
ном доме дадут свое «добро».

Дело в том, что стена, разде-
ляющая кухню и балкон, являет-
ся внешней. А значит, юридиче-
ски относится к общему имуще-
ству. 

«Согласно части 2 статьи 
40 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации, если ре-
конструкция, переустройство 
и (или) перепланировка поме-
щений невозможны без присо-
единения к ним части общего 
имущества в многоквартирном 
доме, на такие реконструкцию, 
переустройство и (или) пере-

планировку помещений долж-
но быть получено согласие всех 
собственников помещений в 
многоквартирном доме», пояс-
нил Первый кассационный суд 
общей юрисдикции.

Так что с одной стороны 
стереотип «нельзя никак узако-
нить» разрушен. С другой — пой-
ди, попробуй собрать визы от 
всех своих соседей, имеющих в 
собственности хотя бы квадрат-
ный метр общего дома.

«Наружная стена дома, неза-
висимо от того, является ли она 
в какой-либо части несущей или 
ненесущей, в силу своего назна-
чения — ограждение внутренне-
го пространства здания, его за-
щита от воздействия внешней 
среды — обслуживает весь дом и 
для целей определения состава 
общего имущества дома не мо-
жет рассматриваться как сово-
купность отдельных конструк-
ций, расположенных в каждом 
из внутренних помещений дома, 
и обслуживающих только то по-
мещение, внешней стеной кото-
рого она является», — подчерк-
нул Первый кассационный суд.

Аналогичное толкование 
закона приведено в письме 
Минстроя России от 22 октября 
2020 года, — продолжают в кас-
сационной инстанции.

Шанс узаконить переплани-
ровку также есть, если доказать, 
что в данном конкретном доме 
«стена между помещениями 
квартиры и лоджии не является 
наружной стеной, не предназна-
чена для ограждения внутрен-

него пространства здания и его 
защиты от воздействия внеш-
ней среды (в том числе темпера-
турного)». При этом надо учи-
тывать, что «лоджия — это пере-
крытое и огражденное в плане с 
трех сторон помещение, откры-
тое во внешнее пространство». 
Прямо скажем, вероятность до-
казать, что стена между кухней 
и лоджией не является внешней, 
невелика. И это — мягко сказано. 

«Самовольные действия мо-
гут иметь непредсказуемые по-
следствия. Чтобы переплани-
ровка была законной, а самое 
главное — безопасной для себя и 
остальных жильцов многоквар-
тирного дома, необходимо пред-
варительно согласовать ее в ор-
гане местного самоуправления, 
получить одобрение проекта. 
Если такое согласование не по-
лучено — муниципалитет обязан 
установить самовольному пере-
планировщику разумный срок 
для приведения жилого помеще-
ния в прежнее состояние, в про-
тивном случае администрация 
подает иск в суд», — напомнила 
в свое время нормы Жилищного 
кодекса руководитель Госжил-
инспекции Московской области 
Ольга Федина.  

Если изменения в планировке квар-
тиры касаются несущих стен, то на 
это нужно согласие соседей.

Ремонт оружия должен всегда гарантировать безопасность стрельбы.

А К Ц Е Н Т

Поскольку стена между кухней и лоджией 
является внешней, то на ее снос 
необходимо получить согласие всех 
собственников в многоквартирном доме

А К Ц Е Н Т

Категорически запрещено 
самостоятельно ремонтировать 
или менять затвор, ствол, 
ствольную коробку, рамку, барабан

Машины, работаю-
щие на газе, смо-
гут стоять только 
на верхних этажах 
многоуровневых 
парковок 

И такую покупку, если от нее отказался покупатель, продавец 
обязан забрать за свой счет.

Доставка 
крупного товара 
весом от 5 кг 
для ремонта 
или возврата 
должна быть 
за счет продавца

— Читайте также: Суд решил 
продать квартиру москвича 
с торгов из-за незаконной 
перепланировки
rg.ru/art/2236205
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОПРОМ АвтоВАЗ переписал прайс-лист на машины и готовится отправить 
часть сотрудников на отдых

Отпускная стоимость
Юрий Зубко 

К
омпания АвтоВАЗ второй 
раз за месяц переписала 
прайс-листы на автомо-

били. Если 1 марта модельный 
ряд Lada в среднем подорожал 
более чем на 15%, то 16 марта 
стоимость машин отечествен-
ной марки увеличилась на 8%.

Так,  цены на семейство 
Granta выросли на 43—48 ты-
сяч рублей. За седан теперь 
просят минимум 727 900 ру-
блей, универсал обойдется 
в 753 900 руб лей, лифтбек — 
в 749 900 рублей, хэтчбек — 

в 778 500 рублей, Granta Drive 
Active — 940 900 рублей.

Цены на Vesta увеличи-
лись на 97—104 тысячи руб-
лей. Стоимость седана в на-
чальной комплектации состав-
ляет 1 121 900 рублей, уни-
версала — 1 213 900 рублей. 
Кросс-модификации в дан-
ных типах кузова обойдутся 
в 1 269 900 и 1 328 900 рублей. 
Примечательно, что у Lada 
впервые появилась модель 
с базовой ценой выше 1,5 млн 
рублей — ею стала Vesta в ис-
полнении Sport (1 597 900 руб-
лей). 

С е м е й с т в о  L a d a  X r a y 
подорожало на 97—112 ты-
сяч рублей. Высокий хэтчбек 
предлагают от 1 106 900 руб-
л е й .  В н е д о р о ж н и к и  L a d a 
N i v a  L e g e n d  п р и б а в и л и 
в цене 42 000 рублей, началь-
ная стоимость «короткой» 
версии теперь составляет 
818 900 рублей, пятидвер-
ной — 918 900 рублей. Lada Niva 
Travel стоит до 1 066 900 руб-
лей (+ 63 000 рублей к преж-
ней цене). Цены на универсал 
Lada Largus теперь начинают-
ся с отметки 1 235 900 рублей 
(+159 900 рублей).

АвтоВАЗ традиционно не 
комментирует повышение цен 
на свою продукцию, но причи-
нами такого шага эксперты на-
зывают падение курса рубля, 
рост цен на металлы и дефицит 
комплектующих.

Компания также существен-
но повысила стоимость техоб-
служивания машин, скоррек-
тированные прайс-листы по-
явились на официальном сайте 
автопроизводителя. Рост цен на 
ТО-1, ТО-2 и ТО-3 для различ-
ных моделей Lada варьируется 
в диапазоне от 1300 рублей до 
7600 рублей. Наиболее значи-
тельно подорожала стоимость 
технического обслуживания 
универсалов Largus. ТО-6 те-
перь обойдется владельцам 
этих автомобилей в 44 900 руб-
лей, а не в 12 700 рублей, как 
было раньше. 

Речь идет о максимальных 
рекомендованных ценах. Диле-
ры не могут превышать их, а вот 
снижать для привлечения кли-
ентов имеют право. Стоимость 
может быть и выше, если по же-
ланию клиента используются 
более дорогие расходные мате-
риалы.

Но и это еще не все. Период 
традиционного единого корпо-
ративного отпуска на АвтоВАЗе 
изменят из-за ситуации с пере-
боями в поставках комплекту-
ющих. Сотрудники отдохнут 
весной (с 4 по 24 апреля), но бу-
дут трудиться летом (с 25 июля 
по 14 августа). Как отметили 
в пресс-службе бренда, это по-
может не допустить значитель-
ного сокращения заработка ра-
бочих. 

Кроме того, на АвтоВАЗе до-

бавили, что «данное решение 
позволит компании накопить 
необходимый запас компонен-
тов для обеспечения более ста-
бильной работы предприятий 
в Тольятти и Ижевске с 25 ап-
реля, а также в мае 2022 года».

В то же время в отпуск в ап-
реле не отправят тех, кто зани-
мается обеспечением функцио-
нирования предприятий, а так-
же специалистов служб инжи-
ниринга, занятых работой над 
новыми проектами и их подго-
товкой к производству.

Так, в Ижевске продолжает-
ся отладка серийного выпуска 
рестайлинговой Vesta, а на то-
льяттинской площадке гото-
вятся к запуску новой модели 
Lada B-класса, прототип кото-
рой в металле частично рассе-
кретил президент компании 
Николя Мор.

Тем временем 16  марта 
на АвтоВАЗе возобновилась 
сборка двух модельных се-
мейств — Lada Granta и Lada 
Niva Legend. Продолжаться 
она будет минимум до конца 
недели. Когда заработают про-
чие конвейеры предприятия, 
пока неизвестно.

По данным Ассоциации 
европейского бизнеса, Авто-
ВАЗ в феврале этого года про-
дал 22 378 экземпляров Lada — 
это на 21% меньше показа-
телей за аналогичный период 
прошлого года. Самыми по-
пулярными стали Lada Vesta 
и Lada Granta с результатами 
7161 и 6220 проданных ма-
шин соответственно. Рыноч-
ная доля автопроизводителя 
с начала года составила 19,6% 
против 23,3% годом ранее.  Стоимость Lada Vesta в начальной комплектации стартует от 1,12 млн рублей.
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Ирина Невинная

В 
п о с л е д н и е  д н и  в 
разных странах сно-
ва резко выросла за-
болеваемость коро-
навирусом. Заболе-
ваемость,  судя по 
всему, растет из-за 
нового варианта ко-
вида — «стелс-оми-

крона». Что происходит и ка-
ковы риски, что нас ждет оче-
редная коронавирусная волна, 
«РГ» рассказала замдиректора 
по научной работе ЦНИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора 
Наталья Пшеничная.

Что известно о «дельтакро-
не», может ли он быть более 
патогенным, чем доминирую-
щий сейчас «омикрон»?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: «Дельтакрон» 
— это рекомбинантный ви-
рус SARS-CoV2, который име-
ет нуклеокапсид (то есть, гово-
ря простыми словами, «тело» 
или «основу» вируса), кото-
рый по своим антигенным ха-
рактеристикам очень близок к 
«дельта»-варианту. А S-белок 
(спайк-белок, из которого со-
стоят знаменитые шипы коро-
навируса) у этой разновидно-
сти вируса очень схож с «оми-
кроном». Благодаря такому 
раскладу предполагается, что 
«дельтакрон» не является более 

патогенным, чем «омикрон», но 
может быть таким же высокоза-
разным.

Тем не менее это всего лишь 
в большей степени теоретиче-
ские предположения, посколь-
ку случаев заражения «дельта-
кроном» во всем мире выявле-
но очень мало. Первоначально 
он был обнаружен на Кипре — в 
январе его выявили у 25 боль-
ных COVID-19. При этом сна-
чала ВОЗ расценила его выяв-
ление как лабораторную ошиб-
ку в результате загрязнения 
исследуемого материала. Од-
нако вскоре подтвердилось, 
что «дельтакрон» — это реаль-
ность, его также обнаружи-
ли во Франции, Германии, Ни-
дерландах, Великобритании 
и США. Тем не менее подтвер-
жденных случаев заражения 
им немного, а главное, за про-
шедшие два с лишним месяца 
не прослеживается тенденции, 
что «дельтакрон» вытесняет 

повсеместно доминирующий 
«омикрон».

В России этот вариант на 
сегодняшний день не обна-
ружен.

А чем тогда обусловлена ны-
нешняя вспышка COVID в Ки-
тае? И в Европе тоже видим 
новый рост?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: В Китае забо-
леваемость растет из-за гено-
варианта «омикрон ВА.2», из-
вестного так же как «стелс-о-
микрон». Известно, что этот 
вариант более заразный, а сле-
довательно, может распростра-
няться быстрее оригинального 
«омикрона».

Заболеваемость в Китае на-
чала быстро расти с начала мар-
та, и к середине месяца в стране 
за сутки выявляют около 1,5 ты-
сячи новых случаев заражения 
— главным образом в провин-
ции Цзилинь. Эту же линию об-
наружили в начале этого года и 

в нескольких европейских стра-
нах, и сейчас доля «стелс-оми-
крона» в структуре заболевае-
мости коронавирусом активно 
нарастает во всем мире.

А в нашей стране он есть?
НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Вариант BA.2 
действительно присутствует на 
территории нашей страны, он 
обнаружен в различных регио-
нах, и его доля продолжает рас-
ти. На сегодняшний день в Рос-
сии каждый пятый случай кови-
да вызван именно «стелс-оми-
кроном». 

Получается, нам грозит но-
вая волна?

Н АТА Л Ь Я  П Ш Е Н И Ч Н А Я :  Исходя из 
опыта стран, где ВА.2 циркули-
рует уже несколько недель, мы 
видим, что «стелс-омикрон» 
действительно более заразный, 
чем ВА.1 («исходный» «оми-
крон». — Ред.). Тем не менее го-
ворить о его повышенной опас-
ности преждевременно. У нас 
пока нет никаких подтвержде-
ний, что этот вариант увели-
чивает риски госпитализации, 
тяжелого течения заболевания 
или негативных исходов.

Скорее всего, новую вол-
ну пандемии «стелс-омикрон» 
не вызовет. В пользу этого го-
ворит то обстоятельство, что, 
несмотря на рост доли BA.2, 
уровень заболеваемости в на-

шей стране идет на спад. Кроме 
того, довольно большая доля 
населения уже иммунизиро-
вана благодаря вакцинации, а 
также перенесенному заболе-
ванию.

И все-таки не рано ли на этом 
фоне отказываться от ма-
сок и прочих ограничений, как 
это уже сделали в нескольких 
регионах?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: В методиче-
ских рекомендациях Роспо-
требнадзора, принятых в связи 
с распространением «омикро-
на» (этот документ был принят 
в последний день февраля), тре-
бований к соблюдению соци-
альной дистанции уже не содер-
жится. При этом постановление 
главного государственного са-
нитарного врача, в котором за-
креплен масочный режим, про-
должает действовать, его никто 
не отменял.

Вспышки коронавируса в 
Китае и рост заболеваемости в 
европейских странах доказы-
вают, что пандемия, к сожале-
нию, еще далека от завершения. 
Поэтому главные меры профи-
лактики — маски, вакцинация, 
строгие требования к дезинфек-
ции — по-прежнему остаются 
актуальными.  

ЭКОНОМИКА 

Столица 
распространит 
офсетные 
контракты на 
все городское 
хозяйство

ЗЕМЛЯ 
ЗА РУБЛЬ
Любовь Проценко

В столице объявлен план перво-
очередных мер, направленных 
на поддержку бизнеса в усло-
виях санкций. Одна из этих мер 
в целях импортозамещения 
предполагает распространение 
офсетных контрактов на все 
сферы городского хозяйства. 

«Офсетный контракт — это 
инвестиции в обмен на гаран-
тированные закупки», — по-
яснил мэр Сергей Собянин 
во «ВКонтакте». То есть инве-
стор открывает в городе новое 
производство, а город берет 
на себя в течение нескольких 
лет закупку его продукции. Та-
кой способ партнерства выго-
ден и власти, и бизнесу. Москва 
первой в России начала обка-
тывать его, когда город испы-
тывал проблемы с поставками 
из-за рубежа различных ле-
карств. В октябре 2017-го де-
партамент здравоохранения 
Москвы заключил с компани-
ей BIOCAD первый офсетный 
контракт. Как рассказал корре-
спонденту «РГ» зам. генераль-
ного директора по корпоратив-
ным связям и коммуникациям 
компании Алексей Торгов, в 
соответствии с ним они взяли 
на себя обязательство создать 
в Москве производство лекар-
ственных препаратов, а столи-
ца гарантировала долгосроч-
ную закупку продукции. Пер-
вая очередь нового фармацев-
тического комплекса BIOCAD 
открылась в 2020 году на тер-
ритории особой экономиче-
ской зоны «Технополис «Моск-

ва» в Зеленограде. А в 2021 году 
предприятие уже поставило го-
роду около 290 тысяч упаковок 
препаратов от онкологических 
и аутоиммунных заболеваний. 
«В 2022 году мы планируем 
расширить перечень произво-
димых препаратов, органи-
зовав полный цикл их произ-
водства», — поделился планами 
Алексей Торгов. 

«Сегодня столица — ли-
дер по применению офсетных 
контрактов в стране, город под-
писал уже пять таких догово-
ров, — рассказал руководитель 
департамента инвестицион-
ной и промышленной поли-
тики Александр Прохоров. — В 
общей сложности по ним бу-
дет вложено 12,9 миллиарда 
рублей. Москва же закупит у 
производителей продукции на 
72,7 миллиарда рублей». Сей-
час инвесторам, которые возь-
мутся в рамках импортоза-
мещения организовать новое 
производство, участки земли 
решено предоставлять по цене 
1 рубль. С 1 июля этого года 
Москва сможет подписывать 
офсетные контракты и на услу-
ги, сообщил заммэра Владимир 
Ефимов. Она заинтересована 
прежде всего в развитии услуг 
связи, переработки и утили-
зации отходов, экзопротези-
ровании, расширении сети за-
рядок для электротранспорта. 
Для того чтобы в этой работе 
мог принять участие не только 
крупный бизнес, но и средний 
и мелкий, столица совместно с 
Минфином России готовят за-
конопроект, который позво-
лит снизить минимальный по-
рог инвестиций по офсетному 
контракту с миллиарда рублей 
до 100 миллионов. По словам 
директора Городского агент-
ства управления инвестициями 
Артема Барашева, это даст воз-
можность Москве подписывать 
офсеты и с другими регионами.

Тем временем на совещании 
с президентом Владимиром 
Путиным по мерам социаль-
но-экономической поддержки 
субъектов Сергей Собянин со-
общил, что в столице принято 
решение  о вложении 10 мил-
лиардов рублей в Фонд разви-
тия промышленности Москвы. 
Продолжится в городе, по его 
словам, строительство метро 
и дорог, а также закупка транс-
порта, все начатые городские 
программы будут выполнены. А 
соцвыплаты москвичам будут 
проиндексированы.  

Cтолица — лидер 
по применению 
офсетных 
контрактов в стра-
не, город подпи-
сал уже пять таких 
договоров

ТРАНСПОРТ Изменен 
порядок въезда 
грузовиков в Москву

Везет же людям

Сергей Бабкин

На фоне западных санкций власти Москвы ввели по-
слабление для бизнеса: упростили оформление про-
пусков для грузовиков. Как считают в департаменте 
транспорта, это не приведет к загрузке дорог и при 
этом упростит логистику для многих предприятий. 

Ранее Москва по стратегии мэра Сергея Собянина 
поэтапно вводила ограничения для грузового автопо-
тока. Общая задача сводилась к тому, чтобы по столице 
перемещались лишь те машины, которые везут грузы 
для столицы. Все остальные, кто рассматривал МКАД 
и другие магистрали Москвы просто как бесплатный 
транзит в другие регионы, должны ехать по ЦКАД или 
«бетонным» кольцам Московской области. В целом 
эта стратегия сохранится и сейчас: транзитники в го-
род не попадут. Зато для предприятий, которые обеспе-
чивают товаром столичные магазины, правила будут 
упрощены.

«Грузоперевозчикам будет проще приспособить-
ся к новым реалиям, — комментирует решение вла-
стей заммэра Максим Ликсутов. — В Москве мы смо-
жем обеспечить стабильную работу предприятий и не 
допустить перебоя с доставкой необходимых для жи-
телей столицы грузов». Сейчас это одна из приоритет-
ных задач: в условиях тревожных новостей полки в ма-
газинах пустеют стремительно, и важно не создавать 
никакого дефицита.

Главное упрощение — срок действия разового про-
пуска продлили с 5 до 10 суток. Это освободит логисти-
ческие службы от лишней работы. А у долгосрочных 
пропусков сроком до года срок оформления сократит-
ся с 14 до 10 рабочих дней, что позволит поставщикам 
точнее и быстрее формировать график перевозок. Да 
и сам процесс тоже стал проще: пакет документов на 
дневной пропуск сократился с 23 до 7 позиций. Более 
того, во все уже действующие пропуска можно вносить 
изменения. Это может потребоваться для смены дан-
ных водителей или машин. Ожидается, что все измене-
ния вступят в силу в течение ближайших нескольких 
недель.   

АНОНС В «Лужниках» 
отметят возвращение 
Крыма в состав России

Восемь лет 
спустя

Анна Полтавцева

В пятницу, 18 марта, в 15.00 в Москве, на Большой спор-
тивной арене «Лужники» пройдет концерт-митинг, ко-
торый будет посвящен Дню воссоединения Крыма и Се-
вастополя с Россией. 

Мероприятие состоится по инициативе Федерации 
независимых профсоюзов и Общественной палаты Рос-
сийской Федерации.

В ходе концерта пройдет телемост с Севастополем. 
Кроме того, на площадке спортивной арены «Лужники» 
должны выступить Полина Гагарина, Григорий Лепс, 
группа «Руки Вверх!», Тимоти, Николай Расторгуев и 
группа «Любэ», а также другие артисты из России, Укра-
ины и Донецкой Народной Республики (ДНР).

Напомним, Крым вернулся в состав России по итогам 
референдума, который прошел в марте 2014 года. Подав-
ляющее большинство крымчан проголосовали за воссо-
единение полуострова с Российской Федерацией.   

МЕДИЦИНА Минздрав 
пересмотрит затраты 
на углубленную 
диспансеризацию

Дорогой 
пациент 

Елена Манукиян

Затраты на углубленную диспансеризацию переболев-
ших коронавирусом оказались выше запланирован-
ных, в связи с этим регионам разрешат не возвращать 
выделенные им трансферты в прошлом году при невы-
полнении плановых показателей. Проект постановле-
ния правительства об этом, разработанный минздра-
вом, размещен для общественного обсуждения.

Из пояснительной записки следует, что средняя сто-
имость углубленной диспансеризации в расчете на од-
ного застрахованного была превышена из-за того, что 
переболевших коронавирусом в тяжелой форме было 
больше, чем ожидалось изначально, а следовательно 
— большее число граждан были направлены на второй 
этап обследований. Он предполагает дорогостоящую 
диагностику — эхокардиографию, КТ легких и доппле-
ровское исследование сосудов нижних конечностей. И 
если первый этап диспансеризации одного человека, 
по данным Федерального фонда обязательного меди-
цинского страхования, оценивается в 1,2 тысячи ру-
блей, то второй — в 3,5 тысячи рублей.

Всего в прошлом году углубленную диспансериза-
цию прошли 2 млн россиян при запланированных 5,7 
млн человек. По словам министра здравоохранения 
Михаила Мурашко, у большей половины  были выяв-
лены осложнения после перенесенного заболевания, 
в числе которых — ухудшение течения хронических 
болезней. Всего на обследования граждан из бюджета 
было выделено 5,68 млрд рублей. 

Обсуждается включение в углубленную диспансе-
ризацию консультаций врача-психиатра. «Мы часто 
сталкиваемся с тем, что пациентам после ковида тре-
буется консультация и помощь психиатра, ведь в чис-
ле последствий COVID-19 нередко бывают нарушения 
памяти, колебания настроения, повышенное чувство 
тревожности», — говорит главный внештатный психи-
атр минздрава Зураб Кекелидзе. Предполагается, что 
осмотр психиатра должен проводиться в поликлини-
ке без посещения психоневрологического диспансера. 
Направлять на консультацию к нему будет терапевт, но 
не всех, а только тех пациентов, которые по результа-
там скринингового осмотра могут нуждаться в помо-
щи. Однако для этого потребуется внести изменения 
в программу госгарантий, поскольку в систему ОМС 
психиатрия не включена, сегодня эта медпомощь ока-
зывается за счет средств региональных бюджетов.  

ЭКСКЛЮЗИВ Есть ли риск новой волны ковида 
из-за мутировавшего «омикрона»

Отступает, но не сдается

В Китае снова идет повальное 
тестирование и строгая изоляция 
зараженных «стелс-омикроном».

А К Ц Е Н Т

Скорее всего, новую волну «стелс-оми-
крон» не вызовет, но требование соблю-
дать противоэпидемические меры все 
еще актуально
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МУЗЫКА Глеб Самойлов 
и Matrixx выступили 
в Москве

На ковре-
вертолете

Александр Алексеев

Группа отметила 12-летие в самом вместительном сто-
личном зале, сыграв программу из более чем 30 песен. 
И из репертуара Matrixx, и те, которые были написаны 
Глебом Самойловым еще в «Агате Кристи».

Концерт в «Главклубе» прошел уже после снятия ко-
ронавирусных ограничений, и видеть переполненный 
зал, вмещающий примерно три тысячи зрителей, было 
очень приятно. 

Празднование дня рождения «Матрицы» получи-
лось одновременно и драйвовым, и душевным: му-
зыканты исполнили примерно поровну песен со всех 
своих альбомов. 
Исполняя часть из 
них, фронтмен Глеб 
Самойлов пере-
мещался по сцене, 
но в основном пел, 
опираясь на ми-
крофонную стой-
ку, с присущим 
ему артистизмом, 
непосредствен-
ностью и умени-
ем добавлять в уже 
известные песни 
новые интонации 
и эмоции. 

Так в хите «Ко-
вер-вертолет» на словах: «Мама это правда, мама, это 
правда — я опять живой», — он развел руками, будто бы 
и сам всему этому удивляясь. А потом добавил иронии 
и снисходительности строчкам: «Мы летим, а вы пол-
зете — чудаки вы, чудаки…» 

Значительную часть программы фронтмен провел, 
сидя с микрофоном на подиуме, на котором была вы-
ставлена ударная установка Дмитрия «Снэйка» Ха-
кимова. Для этого тура тот приготовил барабанные 
палочки красного цвета, которыми лихо молотил так, 
что из зала, возможно, благодаря эффектно расстав-
ленному свету казалось, что они светятся. Гитарист Ва-
лерий Аркадин и приглашенный клавишник, отвечав-
ший и за басовые линии, лихо перемещались по сцене. 
А большой экран на заднике транслировал происходя-
щее в самые дальние ряды. 

Креативная работа художника по свету и удачно вы-
бранные декорации придавали действию новых впе-
чатлений и эмоций. Это было метафоричное и эффект-
ное шоу, тщательно разработанное для тура по России, 
в рамках которого уже состоялся и один зарубежный 
концерт — в Тель-Авиве. 

Конечно, бывший вокалист и басист «Агаты Кри-
сти» и с Matrixx исполняет хиты своей культовой 
свердловской/екатеринбургской группы. Помимо 
«Ковра-вертолета» это «Опиум», «Моряк», «Сказоч-
ная тайга» и другие. В Москве Глеб Самойлов спел ку-
ражно, драматично, порой повисая на микрофонной 
стойке, как на верном друге в минуты морской кач-
ки. Был вновь самоироничен, играл на сцене не толь-
ко как музыкант, но и как актер. Наверняка ему вполне 
удались бы и театральные роли каких-нибудь интел-
лигентных злодеев, невезучих романтиков или анге-
лов-искусителей… 

Эмоции, драйв, чуть взбалмошный мелодизм, не-
банальность поэтического мышления и метафорич-
ность — зрители знают все эти песни наизусть и тради-
ционно пели их вместе с музыкантами. Жаль, новых 
песен Глеб Самойлов и Matrixx пока не представили, 
их предыдущая премьера — сингл с двумя песнями, на-
званный просто годом выпуска — «2021», из которых 
больше запомнилась одна — «Каменное дно», вышел 
чуть больше года назад на фирме «Союз Мьюзик». Но 
музыкантам сейчас не до студии — их концертный тур 
продолжится.  

КНИГИ В свет вышли «Хорошие люди» Анастасии Коваленковой

Злых людей нет на свете
Инга Бугулова

Н
овая книга Анастасии 
Коваленковой называет-
ся «Хорошие люди». Кто 

же это такие? А весь русский на-
род, главная черта которого — 
поиск внутреннего света. Писа-
тельница рисует нам портреты, 
сложенные из многих лиц и су-
деб. «РГ» автор рассказала, по-
чему верить в человека необхо-
димо, а русская деревня — не ис-
чезающая натура.

 Эпиграф к вашей повести — 
булгаковское «злых людей нет 
на свете». Вы, правда, придер-
живаетесь такой жизненной 
философии? 

АНАСТАСИЯ КОВАЛЕНКОВА: Я не то что 
этого придерживаюсь, я на этом 

живу. Да, злых людей нет на све-
те. Мне было 14 лет, когда я это 
поняла. Я тогда попала в школу, 
в которую совсем не вписыва-
лась — нечто среднее между ме-
щанской средой и средой людей, 
ориентированных на заграни-
цу. Меня не травили, но поддраз-
нивали. Уважали, но не люби-
ли. Я была таким одиноким гад-
ким утенком. Раздражала сво-
ей странностью — то сочинение 
напишу не как все, то еще что… 
Все мои попытки понравиться 
не удавались. И вот тогда, невзи-
рая на сложный период, у меня 
вдруг возникла мысль, прекрас-
но помню это ощущение: чело-
век — как лист бумаги, на кото-
ром написан некий сокровен-
ный смысл. Этот смысл — пре-
красный, это и есть то, каков че-

ловек на самом деле. А дальше 
уже жизнь и обстоятельства 
этот лист скомкивают, и мы ви-
дим только обрывки смысла. Че-
ловек, который нас обижает, тот, 
кого мы бы назвали плохим, — 
просто скомканная идея. 

С тех пор я встречаю людей 
и считаю их всех бесспорно хо-
рошими. Не думайте, я не из-
балована, иногда сталкиваюсь 
с очень жесткими ситуациями. 
Но все равно возвращаюсь к это-
му пониманию. 

 Это ведь очень христианская 
мысль — для Бога мы тоже все 
хорошие, человека надо вос-
принимать отдельно от его 
греха…

АНАСТАСИЯ КОВАЛЕНКОВА: Вы пра-
вы. Но знания о вере у меня то-
гда не было, это был абсолют-
но собственный подход. Позже 
его подтвердила для меня Ма-
рина Цветаева, которая говори-
ла, что в любви человек видит 
в любимом промысел Божий. 
Он засорен для других, а влюб-
ленный — видит! Я это прочита-
ла и поняла — это ведь про тот же 
сокровенный смысл! Ее мысль, 
а потом, уже после двадцати лет, 
и христианская идея о том, что 
грех и человек — разные вещи, 
помогли мне это дальше не то 
что нести сквозь жизнь, а имен-
но это меня и несет сквозь 
жизнь.

 Из чего родились ваши «Хоро-
шие люди»? 

АНАСТАСИЯ КОВАЛЕНКОВА: Из того, 
что я больше всего люблю — лю-
дей в их простоте. Поэтому мои 
герои — деревенские. Я сама — 
плод от плода светского интел-
лигентного общества: мои ба-
бушка и дедушка — известные 
поэты Маргарита Алигер и Алек-
сандр Коваленков, папа — худож-
ник — книжный график, мама — 

сказочник, другие бабушка и де-
душка — актриса и композитор… 
Плотнее наслоить невозмож-
но. Но мне очень не нравятся 
светские отношения. Да, я умею 
жить по их правилам, но дере-
венская простота и внятность 
мне ближе. Эти люди честнее. 
Они не будут делать красивое 
лицо, когда ты только приехал 
в деревню, — они будут вежли-
во-холодны, потому что еще не 
поняли, кто ты. Но если увидят, 
что трудишься и любишь землю, 
у них сразу распустится на лице 
улыбка — «значит, настоящий че-
ловек!». 

 Жанр книги — повествование 
в портретах. Ваши герои — ре-
альные люди или все-таки со-
бирательные образы? 

АНАСТАСИЯ КОВАЛЕНКОВА: Образы со-
бирательные, кроме одной гла-
вы — «Пираты оврагов». Это са-
мая невероятная, самая пара-
доксальная глава, но в ней все — 
чистая правда. 

Как? Воришки-Копейкины — 
реальная семья? И роскошный 
сервиз с дачи Майи Плисецкой 
они правда украли? Свадьбу 
отметили и вернули?

АНАСТАСИЯ КОВАЛЕНКОВА: Все правда! 
И про сервиз тоже — рядом с де-
ревней были дачи Большого теат-
ра. Меня кто-то спросил — и что, 
Копейкины тоже хорошие люди? 
Хорошие! Да, призвание у них 
было воровское, но они в этом, 
как ни парадоксально, были щед-
рыми. Они же все украденное 

на стол на свадьбе выставили 
и сервиз не заныкали, а верну-
ли. И картошки воровали у всех 
по чуть-чуть… Когда есть вот эта 
настоящесть, ничего и приду-
мывать не нужно. А вот рассказ 
«Толя еще будет» родился из 
моей мечты — мне очень хотелось 
написать о русском хорошем че-
ловеке, но чтобы он не был сла-
щавым. По-моему, получилось. 

Русский человек, о котором вы 
пишете, и русская деревня — 
исчезающая натура? 

АНАСТАСИЯ КОВАЛЕНКОВА: Нет. Я ду-
маю, что в своем изводе русский 
человек не может пропасть. 
Я верю в это. Знаете, в русском 
человеке есть надбытность, ко-
торую многие ошибочно прини-
мают за разгильдяйство. А я не 
так давно поняла, что они идут 
в комплекте. Раньше тоже каза-
лось: ну почему мы как-то не по-
аккуратнее, почему тут пыльная 
подворотня, там — какая-то свал-
ка… А это надбытность русско-
го человека, она же — его возвы-
шенность, поиск душевного све-
та. Он не может жить на одном 
благополучии.

 Вы живете под Пере-
славлем-Залесским. Немногие 
сейчас решатся, как вы, про-
менять столицу на деревню…

А Н А С ТА С И Я  К О В А Л Е Н К О В А :  Очень 
люблю людей и общаться, но, 
например, торговый центр 
для меня — приговор. Суетли-
вые энергии меня там разры-
вают. Я не хочу тридцать сор-
тов чая, это неправильно. Для 
меня понятнее сельпо. Да и бу-
тик, где пять платьев. Но не 
пятьсот пять! Так что я между 
городом и деревней. В деревне 
тоже бывает одиноко, бывает 
не проехать. Но главное — когда 
я туда приезжаю, всегда чув-
ствую вот этот живой вдох, эту 
разницу.  

КИНО

Появятся ли 
новые Гайдаи 
и Тарковские?

СЫР 
ВЛЮБИЛСЯ
Наталья Лебедева

В Доме кино показали лучшие 
работы молодых режиссеров — 
слушателей и выпускников 
академии кинематографиче-
ского и театрального искусства 
Никиты Михалкова. Зрителям 
представили целую россыпь 
короткометражных фильмов 
всех жанров — от комедий, ме-
лодрам и мюзиклов до трилле-
ров и мокьюментари, имити-
рующих документальное кино. 
Вот что рассказывает Влади-
мир Алеников, режиссер и ру-
ководитель курса «Режиссура 
жанрового кино»:

— В нашем кинематографе 
дефицит хорошего жанрово-
го кино. У нас есть замечатель-
ные артхаусные картины, сре-
ди которых есть отличные. Но 
все это, как правило, нежанро-
вые фильмы, которые ориен-
тированы на награды на пре-
стижных российских и между-
народных кинофестивалях, т. 
е. рассчитанные на массового 
зрителя

Зритель, по словам Алени-
кова, приходит в кинотеатр, 
чтобы испытать одну из трех 
главных эмоций. Развлечься — 
идут на комедии. За воспитани-
ем чувств и сопереживанием — 
на драмы или мелодрамы. Нер-
вы пощекотать — на триллеры 
и хорроры. Отсюда и задание 
будущим режиссерам: снять по 
три полноценных короткомет-
ражных фильма на одну и ту 
же тему, но в разных жанрах. 
Бюджет микроскопический — 
всего 150 тысяч рублей. О чем 
получилось кино? О любви, ко-
нечно.

У Руслана Римовича — это 
история бескорыстной любви 
заплесневелого кусочка сыра 
из холодильника в его очаро-
вательную хозяйку. Любовь 
настолько сильная, что этот 
сыр превратился в мужчину 
и предложил хозяйке свое по-

крытое благородной плесенью 
сердце. Фантазия режиссера 
в следующей короткометраж-
ке из комедии превращает-
ся в черный нуар, а следом — 
и мокьюментари, репортаж 
из серии «скандалы, интриги, 
расследования», в котором ис-
тория любви человека-сыра до-
ведена до полного абсурда. 

Руслан уверен: главное 
в кино — хорошая история, 
а обыграть ее можно в любом 
жанре. Хотя ему больше всего 
по душе — комедии, которые да-
рят зрителям радость.

Герои короткометражек 
Дмитрия Могучева живут в об-
щежитии. И здесь возмож-
но все — от трагедий и хичко-
ковских триллеров до пародии 
на вестерн, девушка выражает 
благодарность вступившему-
ся за нее герою сковородкой 
по лбу. «Даже если нет денег на 
кино, его все равно нужно сни-
мать, чтобы руку набить», — 
рассуждает Дмитрий. По его 
словам, найти в России деньги 
на кино молодому режиссеру 
вполне реально, но небольшие 
суммы. С серьезными деньга-
ми на блокбастеры сложнее, но 
это их не останавливает. Мо-
гучев объясняет: «Я хочу сни-
мать то, что не всегда легко вы-
разить словами. Друзья мне 
говорят, что у меня вечно вы-
ходят фильмы о том, как надо 
жить. Наверное, об этом мне 
и хочется говорить».

А Юлия Богатова застави-
ла героев своих корометражек 
пройти испытание изменой. 
Голос за кадром разъясняет: 
«Цепь брака настолько тяже-
ла, что ее приходится нести 
вдвоем, а то и втроем». Душа 
у Юлии лежит к фильмам зага-
дочным: «Я люблю неочевид-
ные истории, чтобы хотя бы 
кто-то из зрителей после филь-
ма захотел открыть и узнать 
что-то новое...»

Найдут ли начинающие ре-
жиссеры свой путь в большом 
кино? Нам стоит запастись тер-
пением, а выйдут ли из них но-
вые Тарковские, Хуциевы, Да-
нелии, Гайдаи или Меньшовы — 
покажет время.  

ПРЕМЬЕРА Пермский Театр-Театр выпустил «Маскарад»

Бал нашего времени

Анна Галайда 

В 
этом спектакле мож-
но узнать и не узнать 
драму Лермонтова. 

« М а с к а р а д »   — 
юношеская пьеса . 
Она была написа-
на, когда автору был 
21 год. У него было не 
слишком много жиз-

ненного опыта и совсем не было 
опыта драматурга. Страстный, 
горячечный, бросающий вызов 
всем и всему, «Маскарад» плохо 
монтируется с законами реаль-
ного театра. Тем не менее пьеса 
давно существует в статусе хре-
стоматийной. 

Приглашенный в Пермь ре-
жиссер Филипп Григорьян 
(впрочем, в городе он давно 
стал своим — это его шестая 
работа в Театре-Театре, и еще 
на его счету — три постановки 
в Пермской опере) приступил 
к работе в дуэте с драматур-
гом Ольгой Федяниной. Они 
обозначили дистанцию от пер-

воисточника: их «хроника од-
ного убийства» — это драма по 
мотивам пьесы Лермонтова. 
И еще в аннотации к спектаклю 
сообщили, что действие разви-
вается и в XIX веке, и в XXI-м.

В интерьерах современной 
белоснежной квартиры с до-
машним кинотеатром неле-
пое убийство из ревности дей-
ствительно выглядит гораздо 
более реалистично, чем какая-
нибудь дуэль. И даже бесчис-
ленные желчные инвективы 
Лермонтова против клеветни-
ков ничтожных, жадною тол-
пой стоящих у трона, можно 
примирить с нашей действи-
тельностью. Арбенин органи-

чен в костюме успешного пред-
ставителя элиты, Нина вполне 
может иметь опыт модели или 
актрисы, а Баронесса Штраль 
наверняка ищет себя в свет-
ских хрониках журнала «Тат-
лер». Но спектакль Григорьяна 
не сводится к очередному об-
суждению семейного насилия. 
Узнаваемость персон из теле-
визора — тоже совсем не его 
сверхзадача.

И хотя маски и маскарады 
давно вышли из употребления, 
исследование души Арбенина 
с хирургической беспощадно-
стью и хирургической же тща-
тельностью превалирует над 
первоначально задуманным 

Лермонтовым детективом и ак-
туальным триллером. (Пьесу 
показательно, прямо-таки наот-
машь, лишают интриги — она на-
чинается с финала, и не читав-
шие «Маскарад» не имеют шан-
са и на пять минут сладостно-
го неведения.) В этом Арбени-
не легко угадывается сам Лер-
монтов — сначала молодой, дерз-
кий, преисполненный надежд, 
вполне осознающий собствен-
ный талант и силу личности. 
Не случайно к нему притягива-
ет всех остальных персонажей 
драмы. Но осознание собствен-
ной магнетичности и избыток 
власти оказываются не созида-
тельны, а разрушительны для 
Арбенина. Его сомнения в лю-
бви Нины — это не только ее путь 
в ад, но и маршрут саморазру-
шения сильной неординарной 
личности, не способной на диа-
лог ни с кем, кроме Незнакомца 
(Михаил Чуднов).

Пермский «Маскарад» пол-
ностью проходит многослов-
ный маршрут сложного, рых-

лого лермонтовского текста. 
Спектаклю Григорьяна не уда-
лось превратить его в монолит-
ный спектакль. Но многочасо-
вое действие при этом выгля-
дит прекрасной в своей слож-
ности конструкцией. Единство 
замысла и воплощения обес-
печивают не только сценогра-
фия, выполненная самим ре-
жиссером (Григорьян много ра-
ботал как театральный худож-
ник и не только в собственных 
проектах), но и костюмы Вла-
ды Помиркованной, музыка 
и саунд-дизайн Андрея Борисо-
ва, хореография Анны Абали-
хиной, свет Сергея Васильева, 
видео Петра Марамзина. Отла-
женностью всех компонентов 
этот «Маскарад» напомина-
ет оперный театр. И спектакль 
звучит как сложная полифо-
ния, позволяющая следовать 
за главной темой или вслуши-
ваться в подголоски.  

Маски и маскарады вышли 
из употребления, но драма Михаила 
Лермонтова по-прежнему жива.

Анастасия Коваленкова: Мне не нравятся светские отношения. Да, я умею 
жить по их правилам, но деревенская простота и внятность мне ближе.

А К Ц Е Н Т

Страстный, горячечный «Маскарад» 
плохо монтируется с законами
реального театра

Глеб Самойлов порой повисал на микрофонной стойке,
как на верном друге во время морской качки.

Режиссер Руслан Римович:
«Главное в кино — хорошая история». 
Кадр из фильма «Однажды
в общежитии».

Концерт 
в «Главклубе»
прошел уже после 
снятия коронави-
русных ограниче-
ний в переполнен-
ном зале

А К Ц Е Н Т

В русском человеке есть надбытность, 
которую многие ошибочно принимают 
за разгильдяйство
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Справка «РГ»

Анастасия Коваленкова — писатель, сказочник, художник. Ее книга 

« Мышонок, который Там» — лауреат конкурса «Образ книги 2021», 

 получила специальный приз премии Владислава Крапивина 2021 года. 

Книга вошла в список «30 лучших русских книг XXI века для детей».

ГЛАВНЫЕ КОНЦЕРТЫ ВЕСНЫ

«Би-2» — 23 и 24 марта — концерты в Нижнем Новгороде 

с симфоническим оркестром, далее тур «Нам не нужен ге-

рой», названный по хиту 2021 года: 6 апреля — Ижевск, 13-

14 апреля — Иркутск, 18 апреля — Красноярск, далее — Бар-

наул, Новосибирск, Алмааты, Санкт-Петербург, Таллин;

Леонид Агутин — 25 и 26 марта — ежегодный «Весенний 

концерт» в столичном «Крокус Сити Холле»: новые песни 

и главные хиты;

Полина Гагарина — 1 апреля — в зале Backstage — лучшие 

песни и премьеры;

Вячеслав Бутусов, Сергей Бобунец, «Би-2» и другие 

в фестивале «Брат-2»: Живой Soundtrack» — 2 апреля на сце-

не Music Media Dome (Москва);

Дельфин — 2 апреля в столичном «Известия Hall» — новая 

электрическая программа;

Feduk — 8 апреля в «Известия Hall» — любимые лирические 

песни и танцевальные хиты «в необычном ламповом звуча-

нии». Плюс новые рэп-треки: «Танцы на кухне», «Заново» 

и другие;

«Пикник» — 8 апреля — в зале «1930 Moscow» с новой про-

граммой — «Весенний переворот»;

Cream Soda — 23 апреля — тоже в «1930 Moscow» в рамках 

всероссийкого тура Cream Soda Mania, представляющего 

новый альбом «Интергалактик».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКОНОМИКА  Премьер КНР рассказал о развитии экономики страны в 2022 году 

Не глядите на проценты
Константин Щепин
Спецпроект «Россия — Китай: 

события и комментарии»

Н
есмотря на снижение пла-
новых показателей ро-
ста китайской экономи-

ки, в нынешнем году ВВП КНР 
увеличится примерно на 9 трлн 
юаней ($1,42 трлн), что гораз-
до больше абсолютных показа-
телей десятилетней давности. 
Таким заявлением премьер Гос-
совета КНР Ли Кэцян 11 марта 
открыл пресс-конференцию по 
итогам сессии Всекитайского 
собрания народных представи-
телей (ВСНП), на которой были 
обозначены основные направ-
ления национального социаль-
но-экономического развития на 
2022 год.

«Десять лет назад, когда ВВП 
КНР составлял около 50 трлн 
юаней, рост примерно 10% озна-
чал увеличение добавленной 
стоимости на 6—7 трлн. Сейчас 
ВВП КНР превышает 110 трлн. 
В этом году он увеличится на 9 
трлн юаней», — сообщил глава 
китайского правительства.

Он не исключил, что постав-
ленные на нынешний год зада-
чи роста в примерно 5,5% бу-
дут перевыполнены, проведя 
аналогию годом с 2021-м. «В 
прошлом году мы предвидели 
возможность роста экономики 
до 8%, особенно с учетом низ-
кой планки отсчета, заданной в 
2020 году. Однако мы сознатель-
но обозначили плановые пока-
затели на уровне «6% и более», 
чтобы оставить пространство 
для маневра», — подчеркнул Ли 
Кэцян, напомнив, что по итогам 
минувшего года ВВП КНР уве-
личился на 8,1%. Большинство 
наблюдателей считают, что в ны-
нешнем году план опять перевы-
полнят. Так, если посмотреть на 
прогнозы роста ВВП по каждой 
из административных единиц 
КНР, средневзвешенный пока-
затель составит 6% — на полови-
ну процентных пункта выше за-
крепленного в документах цен-
трального правительства.

Каждому — по труду
Сегодня в Китае каждый про-

цент роста ВВП сопровождает-
ся созданием примерно двух 
миллионов новых рабочих мест. 
Неудивительно поэтому, что 
расчет на рост в 5,5% допол-

нен директивой на создание 11 
млн новых рабочих мест. Одна-
ко китайский премьер признал, 
что этого будет недостаточно. 
«В нынешнем году рынок тру-
да пополнят около 16 млн чело-
век, в том числе 10 млн 760 тыс. 
выпускников вузов. Это самый 
высокий показатель за многие 
годы», — отметил глава прави-
тельства.

В такой ситуации власти не 
исключают роста безработицы. 
Если по итогам минувшего года 
она находилась на уровне 5,1%, 
то в году нынешнем ее плани-
руется «сдержать на уровне 
не выше 5,5%». По мнению Ли 
Кэцяна, оптимальным для стра-
ны было бы создание порядка 13 
млн новых рабочих мест. «За-
нятость — это не просто вопрос 
благосостояния населения. Это 
вопрос дальнейшего развития 
экономики», — подчеркнул Ли. 
Он подтвердил, что в целях под-
держки занятости будет продол-
жена политика развития массо-
вого предпринимательства, 
поддержки малых и микропред-
приятий, а также 100-миллион-
ной армии самозанятых. На 
цели сохранения рабочих мест 
и переквалификации из фонда 
страхования по безработице бу-
дет выделено 100 млрд юаней.

В целом, ситуация на рынке 
труда КНР останется стабиль-
ной. Более того, результаты про-
веденных международными 
рекрутинговыми агентствами 
опросов свидетельствуют, что 
Китай окажется на первом ме-
сте в Азии по темпам роста зар-
плат. Так, данные исследования 
Hays Plc показывают, что 84% 
китайских компаний намерены 
поднять в нынешнем году зар-
платы сотрудникам. В частно-
сти, 44% работодателей намере-
ны увеличить оклады на 3—6%. 
Еще 23% собираются повысить 
зарплаты более чем на 6%. Та-
кие данные не стали неожидан-
ностью. Вполне естественно, 
что экономический рост будет 
сопровождаться повышени-
ем благосостояния населения. 
Кстати, в нынешнем году КНР 
пополнит список экономик с 
высоким уровнем доходов. На-
помним, что в 2021-м объем 
ВВП на душу населения в КНР 
достиг $12 551. Определенный 
Всемирным банком стандарт 
экономики с высоким уровнем 

доходов — $12 696 валового вну-
треннего продукта на человека.

«Самый эффективный 
инструмент» 

Очевидно, что ключ к под-
держке занятости и поступа-
тельному экономическому ро-
сту — это развитие предприя-
тий. Премьер Госсовета КНР 
подчеркнул, что «самым эф-
фективным инструментом» для 

этого в современном Китае яв-
ляется снижение налоговой на-
грузки на бизнес. Он вспомнил 
прошлогодние встречи с пред-
принимателями восточных 
регионов КНР. «Для поддержки 
бизнеса я предложил выбрать 
одно из трех: либо массиро-
ванное наращивание инвести-
ций, которое принесет новые 
заказы, либо стимулирование 
потребления за счет массовой 
эмиссии потребительских вау-
черов, либо снижение налогово-
го давления на бизнес, что поз-
волит поддержать занятость, а 
значит — и потребление. После 
недолгих раздумий предприни-
матели единогласно проголосо-
вали за третье», — рассказал гла-
ва правительства. Он добавил: 
«судя по моей информации, от 
правительства в первую оче-
редь ожидают дальнейшего сни-
жения налогового бремени».

Ли Кэцян напомнил, что сни-
жение налогового бремени на 
предприятия планомерно ве-
дется с 2013 года. Общий объем 
снижения налоговой нагрузки 
на бизнес в КНР достиг 8,7 трлн 
юаней. В прошлом году нало-
говая нагрузка на бизнес была 
сокращена на 1,1 трлн юаней 
($174 млрд). В нынешнем году 
она упадет еще примерно на 
триллион. Это произойдет за 
счет временного освобождения 
малых налогоплательщиков от 
уплаты НДС, а также сниже-
ния на 50% подоходного нало-

га на доходы в размере от 1 млн 
до 3 млн юаней для малых и низ-
корентабельных предприятий 
(«их фактическое налоговое 
бремя понизится с 10% до 5%», 
— поясняется в проекте Бюдже-
та-2022). Кроме того, бизнесу 
проведут возврат НДС на 1,5 
трлн юаней. «По предваритель-
ным расчетам, за 2022 год об-
щий объем денежных средств, 
высвобожденных благодаря по-

литике по возврату и сокраще-
нию налогов, составит пример-
но 2,5 трлн юаней», — отметил 
китайский премьер.

Власти будут внедрять и «то-
чечные» налоговые льготы. В 
частности, дополнительные 
преференции будут предостав-
лены предприятиям, занима-
ющимся НИОКР и фундамен-
тальными исследованиями. По 
замыслу властей, это подстег-
нет рост «маленьких гигантов» 
— так в КНР называют малые и 
средние предприятия с высо-
ким инновационным потенци-
алом и высоким уровнем дохо-
дов. Планируется, что в нынеш-
нем году их количество по стра-
не вырастет на 3000. Именно 
на средний и малый бизнес во 
многом возлагаются надежды 
на развитие инновационной 
деятельности в КНР. По стати-
стике, сегодня на малые и сред-
ние предприятия приходится 
70% технических инноваций по 
стране.

Дополнительные финансо-
вые преференции будут предо-
ставлены и предприятиям, во-
влеченным в природоохранной 
деятельности. В опубликован-
ном на открытии сессии ВСНП 
проекте бюджета обозначе-
но: «Планируется на опреде-
ленный период снизить до 15% 
ставку подоходного налога с 
предприятий, которые в каче-
стве третьей стороны занима-
ются предотвращением и устра-

нением загрязнения, таким об-
разом поощрять субъекты рын-
ка к участию в работе по борь-
бе с загрязнением». В целом Ки-
тай продолжит свою политику 
улучшения экологической об-
становки параллельно с эконо-
мическим развитием. В частно-
сти, в 2022 году страна выде-
лит 30 млрд юаней ($4,7 млрд) 
на борьбу с загрязнением воз-
духа. На борьбу с загрязнени-
ем водных ресурсов и решение 
проблемы с перерасходом грун-
товых вод выделили 23,7 млрд 
юаней.

Налоговые послабления кос-
нутся не только бизнеса, но и 
физических лиц: поддержат мо-
лодых родителей. В плане со-
циально-экономического раз-
вития на 2022 год обозначено 
«включение расходов на уход за 
детьми до 3 лет в состав допол-
нительного налогового вычета 
при исчислении личного подо-
ходного налога». Тем самым 
официальный Пекин продол-
жит курс на финансовую под-
держку рождаемости, в рамках 
которой по КНР с прошлого года 
начала распространяться прак-
тика доплат за второго и третье-
го ребенка. Первым в КНР та-
кие социальные пособия начал 
выплачивать город Паньчжи-
хуа в провинции Сычуань на 
юго-западе страны. Размер по-
собия составляет 500 юаней в 
месяц. Деньги будут выдавать-
ся вплоть до достижения ребен-
ком трехлетнего возраста. Т.е. 
общий объем выплат будет до-
стигать 12 тыс. юаней ($1850).

Китай активно внедряет 
меры поддержки рождаемости 
на фоне старения населения и 
сокращения численности рабо-
чей силы. На сегодня практиче-
ски каждому пятому граждани-
ну КНР (18,9% населения) — за 
60. В минувшем десятилетии 
численность трудоспособного 
населения упала на 40 млн, в де-
сятилетии нынешнем — сокра-
тится еще на 60 млн, прогнози-
руют в инвестиционной груп-
пе UBS. При сохранении таких 
тенденций к середине века каж-
дый третий гражданин КНР бу-
дет пенсионером, что создаст 
огромное давление на нацио-
нальную экономику.

Говоря о мерах стимулирова-
ния рождаемости, замдиректо-
ра центра демографических ис-

следований при Народном уни-
верситете КНР Сун Цзянь напо-
мнил: «В глобальной практике 
эти меры делятся на три катего-
рии. Это не только финансовая 
поддержка — это поддержка вре-
менем и поддержка услугами».

Поддержку временем значи-
тельно усилили еще в прошлом 
году: во многих регионах уве-
личили длительность отпусков 
по уходу за новорожденными, 
при этом гарантировав их не 
только молодым матерям, но и 
отцам. В году нынешнем упор 
сделают на поддержку не толь-
ко налоговыми льготами, но и 
услугами: в плане социально-
экономического развития на 
2022 год обозначено расшире-
ние сети яслей, которые в КНР в 
огромном дефиците. На сегодня 
в Китае насчитывается 42 млн 
детей в возрасте до трех лет. По 
данным Госкомздрава КНР, две 
трети из них при работающих 
родителях находятся на попече-
нии дедушек и бабушек, осталь-
ных отдают в ясли, при этом го-
сударственные могут принять 

только 5,5% малышей. Осталь-
ные идут в частные, где стои-
мость услуг зачастую неподъем-
на для молодого родителя: в Пе-
кине в месяц приходится в сред-
нем выкладывать 7000 юаней, 
свидетельствуют результаты 
проведенного в 2020 году со-
цопроса. Государство пытается 
срочно повысить доступность 
яслей. В принятом в минувшем 
году плане XIV пятилетки по-
ставлена задача увеличить ко-
личество яслей с 1,8 до 4,5 на ты-
сячу маленьких детей.

Новые вызовы
В документах ВСНП под-

тверждено, что в 2022 году ки-
тайская экономика продолжит 
страдать от «трех стрессов»: 
слабого восстановления спро-
са, нестабильного предложе-

ния, а также падения ожида-
ний и уверенности в экономике. 
Экономическое развитие под-
держат активными инвестици-
ями в развитие инфраструкту-
ры и высокотехнологичных сек-
торов экономики. Показатель-
но, что в нынешнем году Китай 
оставил неизменной квоту на 
выпуск целевых облигаций гос-
займа правительствами на ме-
стах: в 2022-м она составляет 
3,65 трлн юаней, как и в минув-
шем году. По словам китайского 
премьера, средства пойдут «на 
запуск строительства ряда важ-
нейших объектов, инфраструк-
туры нового типа, реконструк-
цию старых коммунальных 
объектов».

В документах нынешней сес-
сии ни слова не сказано о влия-
нии украинского кризиса, одна-
ко о нем активно говорили на за-
седаниях и пресс-конференци-
ях. Официальный Пекин счита-
ет, что сам по себе украинский 
кризис несильно ударит по ки-
тайской экономике. «Китайская 
экономика довольно устойчива, 

у нее большой потенциал и ши-
рокое пространство для разви-
тия. Хотя международная об-
становка становится все слож-
нее, прочный экономический 
фундамент позволит КНР про-
должить поступательное раз-
витие», — заявил замглавы Гос-
комитета КНР по делам реформ 
и развития Лянь Вэйлян.

Главный экономист ин-
вестиционного банка China 
International Capital Corp Пэн 
Вэньшэн, в свою очередь, от-
метил, что украинский кризис 
приведет к резким изменениям 
курса многих национальных ва-
лют, однако на курсе китайско-
го юаня практически не скажет-
ся. По его словам, ситуация на 
Украине окажет разнонаправ-
ленное влияние на курс ки-
тайской валюты. С одной сторо-

ны, повышение цен на энерго-
носители может оказать давле-
ние на юань, поскольку КНР яв-
ляется крайне зависимой от им-
порта энергетического сырья: 
страна завозит 72,7% потреб-
ляемой нефти и 42,6% — природ-
ного газа. С другой стороны, под 
растущим санкционным давле-
нием Россия может продолжить 
курс на увеличение доли юаня в 
национальных валютных запа-
сах и международных расче-
тах, что упрочит положение ки-
тайской валюты. 

Прогноз банкира уже оправ-
дывается: китайский юань вы-
стоял и продолжил укрепляться 
к доллару. С 28 января к момен-
ту закрытия сессии ВСНП 11 
марта юань укрепился к долла-
ру с 6,36 до 6,32 к 1. Небольшое 
падение курса было зарегистри-
ровано лишь в день начала спе-
цоперации России на Украине 
24 февраля, но ситуация ста-
билизировалась буквально за 
день. Продолжается рост авто-
ритета «жэньминьби» на гло-
бальных площадках. Доля юаня 
в международных расчетах вы-
росла с 2,7% в декабре до 3,2% в 
январе, поставив новый рекорд, 
свидетельствует отчетность 
международной платежной си-
стемы SWIFT.

В целом, «украинский бэк-
граунд» несильно беспокоит 
КНР, а вот поднявшаяся на его 
фоне волна санкций — уже дру-
гое дело. «В ситуации, когда мир 
до сих пор испытывает COVID-
шок, санкции подорвут глобаль-
ное экономическое развитие», 
— подчеркнул глава китайского 
правительства, отвечая на во-
прос о позиции КНР по кризи-
су на Украине. Именно поэтому 
«отказ от использования санк-
ций для решения проблем» и ка-
тегорический протест по пово-
ду «односторонних санкций, не 
имеющих оснований в между-
народном праве» — неизменная 
позиция Пекина. Сам премьер 
Госсовета КНР в заключение 
пресс-конференции призвал 
не к санкционным войнам, а к 
открытому сотрудничеству, за-
верив, что КНР будет неизменно 
следовать политике открытости 
на всех фронтах. «Ее невозмож-
но изменить, как невозможно 
повернуть вспять реки Янцзы и 
Хуанхэ», — резюмировал глава 
правительства.  

ОБРАЗОВАНИЕ Как преподавать историю, когда события прошлого 
становятся предметом для манипулирования

Исторический момент
Елена Новоселова 

С
трана сейчас пере-
живает поистине 
исторический мо-
мент, заявил глава 
Российского исто-
рического общества 
(РИО) Сергей На-
рышкин. «Решается 
судьба России, ее бу-

дущее место в мире, — сказал он 
на первом заседании Эксперт-
ного совета по вопросам исто-
рического образования при 
Минобрнауки России. — Наши 
предки, сталкиваясь с подобны-
ми вызовами, всякий раз черпа-
ли силу в нашем историческом 
опыте, в национальном само-
сознании, в вековых традици-
ях отечественной культуры и 
наших ценностях.  Анализируя 
развитие страны, глава РИО на-
звал стержнем ее тысячелетней 
истории суверенитет — «пра-
во самостоятельно, свободно 
и осознанно определять свою 
судьбу».

«Суверенитет — это гарантия 
благополучия и достоинства на-
ших граждан, это будущее на-
ших детей. В таких вопросах 
Россия никогда не отступала и 
не отступит, потому что в про-
тивном случае перестанет быть 
Россией», — добавил он, под-
черкнув, что решение о прове-
дении специальной военной 
операции по защите населения 
Донбасса и безопасности стра-
ны опиралось на глубокий ана-
лиз исторических закономер-
ностей и предельно точную, ре-
алистичную оценку ситуации в 
мире. 

Следовательно, образова-
тельная, просветительская ис-
торическая повестка приобре-
тает в эти дни особое значение. 
Уже в следующем году бюджет-
ный прием на исторические 
специальности будет открыт во 
всех без исключения регионах 
страны. Напомним, по данным 
РИО на лето прошлого года, во 
многих университетах страны 
не было этого приема. 

«Считаю правильным сосре-
доточиться на том, чтобы сту-
денты-историки, вне зависи-
мости от того, в каком вузе они 
учатся, получали бы актуаль-

ные, востребованные профес-
сиональные знания», — сказал 
Нарышкин.

Речь шла и о востребован-
ности выпускников-истори-
ков. «Работая с контрольными 

цифрами приема, следует руко-
водствоваться не только пред-
полагаемыми потребностями 
рынка труда, но и пониманием 
того, что профессиональный ис-
торик — это универсальный ана-
литик, — убежден председатель 
РИО. — Наличие достаточного 
количества историков в регио-
не — необходимый фактор ста-
билизации общественной жиз-
ни... Уверен, что историк, ра-
ботающий в органах государ-

ственной и муниципальной 
власти, в СМИ и даже органах 
безопасности, трудится по спе-
циальности». Откликнувшись 
на эту мысль, члены Эксперт-
ного совета обратили внимание 

на возможность «мягко» влиять 
на работодателей, а также по-
просить минтруд переработать 
квалификационные требования 
к соискателям должностей гос- 
и муниципальных служащих. 

По словам министра нау-
ки и высшего образования Рос-
сии Валерия Фалькова, исто-
рия учит по-новому смотреть 
на настоящее. «Задача любого 
университета — это формиро-
вание в первую очередь систе-

мы ценностей, общей культуры, 
что невозможно без истории, 
— отметил он и рассказал, что 
министерство делает особую 
ставку на отраслевую историю. 
— В России система высшего об-
разования построена уникаль-
ным образом. У нас россыпь от-
раслевых вузов: аграрные, ме-
дицинские, транспортные, пе-
дагогические. Отраслевая исто-
рия приобретает особую значи-
мость».

Министр выделил несколь-
ко точек приложения усилий 
ведомства и экспертного со-
общества. «Мы хотим развер-
нуть целую серию летних школ 
и специальных курсов для мо-
лодых преподавателей, чтобы 
это были полноценные дискус-
сионные площадки с возможно-
стью привлечения лучших экс-
пертов». 

Еще одна важная задача — 
привести в порядок историче-
ский контент. По данным ми-
нобрнауки, сегодня в вузах ис-
пользуется 4095 учебных посо-
бий и учебников, но нет единых 
рекомендаций относительно их 
содержания: учебные заведе-

ния действуют по своему усмот-
рению. 

«Совершенно очевидно, что 
ни студенты, ни школьники не 
должны учить историю по кни-
гам блогеров, которые события 
1812 года трактуют как развя-
зывание войны российским им-
ператором Александром Пер-
вым», — привела пример заму-
соренности контента заммини-
стра науки и высшего образова-
ния Елена Дружинина. К слову, 
учить отделять «зерна от пле-
вел» и противостоять фальси-
фикаторам — одна из задач ново-
го экспертного совета. 

«На фоне невероятной вол-
ны фейков и дезинформации, 
когда для многих государств та-
кое понятие, как исторический 
факт, стирается, а любые собы-
тия становятся лишь предме-
том для манипулирования об-
щественным мнением, сохране-
ние исторической правды — это 
ясная, понятная и необходимая 
мера, — подчеркнула заммини-
стра. — Работа по созданию та-

кого фундамента помогает вы-
рабатывать критическое мыш-
ление.  

Дружинина представила 
структуру нового экспертного 
сообщества. В его рамках уже 
созданы три рабочие группы. 
Первые две займутся создани-
ем историко-культурного стан-
дарта, концепции преподава-
ния истории в вузах, эксперти-
зой учебных пособий, научно-
просветительской работой. А 
третья будет работать над очень 
непростым вопросом — опре-
делением гражданской иден-
тичности. Запланирована и со-
циологическая работа, напри-
мер, на тему того, какие факто-
ры, даты и события формиру-
ют гражданскую идентичность 
у современных россиян, а так-
же на тему ситуации в среде мо-
лодежи и влияния миграции на 
формирование идентичности. 
Результаты социсследования 
станут основой для единого по-
собия для вузов.

Пристального внимания тре-
бует и то, как изучают историю 
отечества на непрофильных 
(неисторических) факультетах, 
считает исполнительный дирек-
тор фонда «История Отечества» 
Константин Могилевский. «На 
практике получается так, что 
большая часть часов на исто-
рию отводится на так называ-
емую самостоятельную подго-
товку студентов. Мы понимаем 
с вами прекрасно, что от этого 
качество знаний не улучшает-
ся. Между тем для физкультуры 
часы в учебном плане находят-
ся», — беспокоится он и предла-
гает подумать над стандартом 
по истории для непрофильных 
вузов, подобным тому, который 
удалось выработать для школы: 
с перечнем минимума событий, 
персонажей и дат, который каж-
дый человек с высшим образо-
ванием все-таки обязан знать.   

На  первом заседании в 
структуру Экспертного совета 
решено было добавить четвер-
тую команду, которая будет за-
ниматься мировой историей, 
интерес к которой, по словам 
научного руководителя Инсти-
тута всеобщей истории РАН 
Александра Чубарьяна, в по-
следнее время резко возрос.   

Нарышкин: Бюджетный прием 
на истфаки будет открыт во всех 
регионах.

А К Ц Е Н Т

В вузах используется 4095 учебных 
пособий и учебников, но нет единых 
рекомендаций относительно 
их содержания

А К Ц Е Н Т

Китай активно внедряет меры 
поддержки рождаемости на фоне 
старения населения и сокращения 
численности рабочей силы

А К Ц Е Н Т

Украинский кризис приведет к резким 
изменениям курса многих националь-
ных валют, однако на курсе китайского 
юаня практически не скажется

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» 
извещает проведении торгов (открытого аукциона) 
в электронной форме на право заключения договора 

купли-продажи имущества.
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата и время начала приема заявок: 11.03.2022 г. 

с 11.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 11.04.2022 г. 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 13.04.2022 г. в 11.00 (МСК).
Предмет торгов:  Земельный участок площадью 

41 800 кв. м. 
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, 

в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 298 000 000,00 руб., НДС не облагается.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБЩЕСТВО  Нарушения 
прав и свобод россиян 
за рубежом зашкаливают 

Не молчать! 

Владимир Емельяненко 

Лейтмотив доклада СПЧ о правах россиян и соотече-
ственников за рубежом — попрание их прав стало то-
тальным. За 2021 год нарушений было свыше 3,5 тыся-
чи. А по данным Россотрудничества, лишь за февраль 
2022 года эта цифра перевалила за 3000. 

Это нападения на людей по признаку разговора на 
русском языке; нарушение неприкосновенности ди-
пломатов и дипмиссий; оскорбления в быту и обще-
ственных местах; преследование студентов и их отчис-
ление из вузов; травля детей в школах; травля в соц-
сетях; запрет на авиасообщение; избиения на улицах, 
в том числе детей; отказ в оказании медуслуг; запрет 
русской культуры; отказ обслуживать в ресторанах; 
исключение из международных спортивных соревно-
ваний; осквернение российских памятников; перепи-
сывание истории; принуждение к осуждению России. 

Лидерами нарушения прав и свобод россиян и соо-
течественников за рубежом выступают страны, кото-
рые провозгласили права человека как высшую гума-
нитарную ценность — ЕС, США и Канада. 

— В этих условиях общаться в ООН и ОБСЕ считаю 
бессмысленным, — говорит директор Института рус-
ского зарубежья Сергей Пантелеев. — Идет слаженная 
кампания по расчеловечиванию русских. Ее цель — вы-
вести русских за рамки международного права. Что де-
лать? Расстаться, как писал Николай Данилевский, с 
«европейничанием» интеллигенции, с иллюзией, что 
«Европа нас услышит». Ставку надо делать на солидар-
ность с соотечественниками и защищать их права. 

Однако вице-президент Международного союза ад-
вокатов Сергей Бородин считает, что международное 
право в том виде, в каком оно провозглашалось ООН и 
ОБСЕ — равенства всех перед законом, умерло, но пра-
во работает в режиме национального права. Поэтому 
ресурс для юридической защиты соотечественников и 
россиян, оказавшихся за рубежом, сохраняется. Этот 
ресурс — помощь в обращении в суды местной юрис-
дикции. «Это точечная помощь, но главное не молчать 
— можно и нужно завалить судебными исками страны 
нарушения прав человека, даже ОБСЕ и ООН. С тем 
чтобы, когда стихнет истерия русофобии, предъявить 
правовой счет», — заключил Бородин.   
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БИАТЛОН На открытом 
Кубка страны в Уфе 
доминировали белорусы

В тени соседей

Владимир Ильин

В Уфе завершились соревнования по программе фи-
нального этапа Кубка страны и части чемпионата Рос-
сии, в которых приняли участие приглашенные гости 
из Республики Беларусь. Несмотря на явное числен-
ное превосходство хозяев турнира, на трассе в столице 
Башкортостана доминировали наши ближайшие гео-
графические соседи.   

Всего было разыграно шесть комплектов наград в 
трех дисциплинах. На верхнюю ступень пьедестала по-
чета по итогам мужских стартов поднимались лидер 
сборной Беларуси серебряный призер Олимпиады Пе-
кин-2022 в индивидуальной гонке Антон Смольский 
(спринт и преследование) и его соотечественник Ни-
кита Лобастов («большой» масс-старт для 60 участни-
ков). У женщин первые места занимали Ирина Каза-
кевич (спринт), белорусская олимпийская чемпионка 
Пхенчхана-2018 в эстафете Динара Алимбекова (пре-
следование) и Виктория Сливко (масс-старт).

Поясним, что такое «большой» масс-старт. Как пра-
вило, участвуют не более 30 спортсменов — по числу 
мест на огневом рубеже. В России подобные гонки для 
60 биатлонистов проводятся с 2013-го. Первая старто-
вая тридцатка выходит на стрельбище в конце нечет-
ных кругов, другие 30  — после четных кругов.   

Пока есть над чем задуматься президенту Союза би-
атлонистов России Виктору Майгурову. Белорусы явно 
доминировали на башкортостанской трассе. К при-
меру, в мужском спринте и гонке преследования сра-
зу пять из шести призовых мест у соседей. Ведь по ре-
зультатам прошедших соревнований получается, что 
тренер сборной Беларуси российский специалист Ан-
дрей Падин работает куда лучше и продуктивнее своих 
коллег из нашей национальной команды.

Но это вопрос все-таки на перспективу, ибо сезон 
близок к финишу. Куда важнее сегодняшнее заседа-
ние исполкома Международного союза биатлонистов 
(IBU), на котором ожидается окончательное решение 
по поводу дальнейшего участия россиян и белорусов 
в будущем зимнем сезоне-2022/23. Вчера в Москве со-
стоялась рабочая встреча Майгурова и зампреда Бело-
русской федерации биатлона (БФБ) Игоря Кузнецова.

— Нам было важно сопоставить позиции СБР и БФБ 
накануне исполкома. У нас  есть несколько вариан-
тов взаимодействия по организации соревнований с 
участием сильнейших биатлонистов наших стран не 
только на уровне «сборная Беларуси — сборные регио-
нов Российской Федерации», но и в формате матчевой 
встречи двух национальных команд в разных возрас-
тах, — цитирует Майгурова пресс-служба СБР. — Наши 
планы по сотрудничеству не ограничиваются только 
соревнованиями, и в ближайшее время две федерации 
сведут их в единую программу.   

ТЕННИС Кудерметова 
впервые пробилась в 1/4 
финала крупного турнира

Дороже 
тысячи слов

Анна Козина

Вероника Кудерметова впервые в карьере сыгра-
ет в четвертьфинале крупного турнира категории 
WTA-1000. Кроме того, в Индиан-Уэллсе она теперь 
единственная российская теннисистка в женской 
сетке.

На разных стадиях соревнования покинули Анаста-
сия Потапова и Вера Звонарева (1-й круг), Екатерина 
Александрова (2-й круг), Дарья Касаткина и Анна Ка-
линская (3-й круг), Людмила Самсонова (4-й круг).

Кудерметова, которая занимает 24-ю строку в 
мировом рейтинге, в четвертом круге  обыграла чешку 
Маркету Вондроушову — 7:6 (7:5), 6:7 (5:7), 7:5. Веро-
ника не смогла подать на матч при счете 5:4 во втором 
сете. Так что за победу пришлось биться без малого три 
часа. 

— Матч получился просто безумным, — приводит 
слова Кудерметовой пресс-служба WTA. — Но я знаю 
Маркету, она настоящий боец. Поэтому я была готова к 
тому, что придется побороться.

В четвертьфинале турнира в Индиан-Уэллсе Веро-
ника Кудерметова сыграет с седьмой ракеткой мира и 
действующей чемпионкой турнира испанкой Паулой 
Бадосой.

В мужской части турнира в Индиан-Уэллсе также 
остался только один представитель России — седьмая 
ракетка мира Андрей Рублев. Накануне в третьем кру-
ге он одержал победу над представителем США Фрэн-
сисом Тиафо (30-й номер рейтинга) — 6:3, 6:4. Следую-
щим соперником Рублева будет поляк Хуберт Хуркач. 

— Я счастлив сегодняшней победе и первому выходу 
в четвертый раунд в Индиан-Уэллсе, — цитирует Рубле-
ва ATP. — Теперь я не ощущаю никакого давления. Я уже 
выступил здесь лучше, чем когда-либо, так что просто 
нужно расслабиться.  

КСТАТИ

Глава WTA Стив Саймон заявил, что выступает против от-

странения теннисистов от соревнований по политическим 

мотивам.  «Мы никогда так не делали, — подчеркнул Саймон. 

— Я не думаю, что нужно придираться к спортсменам».

ХОККЕЙ Сегодня в плей-офф КХЛ стартуют четвертьфинальные серии

За Кубком ввосьмером
Сергей Сокольский

В 
Континентальной хок-
кейной лиге пришло вре-
мя 1/4 финала плей-офф, 

или полуфиналов конферен-
ций. На Западе сегодня первый 
матч пройдет в московской се-
рии ЦСКА — «Динамо», а зав-
тра — в противостоянии СКА 
(Санкт-Петербург) — «Спартак» 
(Москва). В Восточной конфе-
ренции сегодня сыграют «Трак-
тор» (Челябинск) и «Салават 
Юлаев», завтра — «Металлург» 
(Магнитогорск) — «Авангард» 
(Омск).

Разборки столичные
Противостояние ЦСКА и 

«Динамо», возможно, наибо-

лее принципиальное на этой 
стадии. Встречаются самые ти-
тулованные клубы в истории 
отечественного хоккея, сы-
гравшие свой первый очный 
матч еще в дебютном чемпио-
нате страны.

Первый раунд соперни-
ки прошли по-разному. ЦСКА 
очень солидно выбросил из ро-
зыгрыша Кубка Гагарина яро-
славский «Локомотив», не дав 
«железнодорожникам» вы-
играть ни одного матча. Выда-
ющуюся серию провел голки-
пер армейцев Иван Федотов, 
державший москвичей в игре, 
даже когда «Локо» выглядел 
лучше.

«Динамо» с трудом прошло 
скромную, но организованную 

череповецкую «Северсталь». 
Для этого «бело-голубым» по-
требовались максимальные 
семь матчей. По сути, подопеч-
ных Алексея Кудашова спасло 
индивидуальное мастерство 
отдельных игроков. В частно-
сти, защитника Вячеслава Вой-
нова, который с 9 (5 шайб + 4 
передачи) очками стал лучшим 
бомбардиром первого раунда.

Кажется, что при таких рас-
кладах ЦСКА должен быть фа-
воритом, но было бы опромет-
чиво спешить с прогнозами. 
В «регулярке» соперники вы-
играли друг у друга по два мат-
ча. Еще один момент, который 
не стоит упускать. Армейцы 
свой последний матч провели 
10 дней назад, «Динамо» за-

кончило серию только накану-
не. С одной стороны, ЦСКА мог 
немного выпасть из игрово-
го темпа, с другой — хватит ли 
сил «бело-голубым», а особен-
но 41-летнему голкиперу Алек-
сандру Еременко после мара-
фона с Череповцом — эти во-
просы могут стать ключевыми.

В серии СКА — «Спартак» 
интрига пока не кажется столь 
очевидной. Питерцы уверен-
но прошли минское «Динамо», 
в отличной форме лидеры ко-
манды Никита Гусев и Андрей 
Кузьменко. А вот «Спартак» 
из-за раннего окончания «ре-
гулярки» и пропуска перво-
го раунда плей-офф по причи-
не снятия «Йокерита» не иг-
рал уже два месяца. Хотя на-
ставник «красно-белых» Бо-
рис Миронов уверяет: «Можно 
сказать, на 100 процентов мы 
готовы морально и физически. 
План на игру есть, главное его 
выполнять».

Восточная классика
На Востоке по афише выде-

ляется противостояние «Ме-
таллурга» и «Авангарда». Это 
классика лиги. Соперники три-
жды встречались в полуфи-
нале конференции. В сезоне 
2010/2011 лучше была «Маг-
нитка» — 4-3, на следующий 
год — уже Омск — 4-1. Послед-
няя схватка команд произо-
шла в прошлом сезоне. Верх в 
ней снова взял «Авангард» — 
4-2, а после выиграл и Кубок 
Гагарина.

Наставник «Металлурга» 
Илья Воробьев полон решимо-
сти взять реванш у омского ви-
зави Боба Хартли, хотя на тре-
нерском противостоянии ак-
цент не делает: «Надо серию 

выигрывать, а не Хартли обы-
грывать. Для меня мотивация — 
выиграть серию».

С чем подходят команды к 
очной серии. «Авангард» вы-
бил казанский «Ак Барс» — 4-2 
и пока смотрится самой си-
стемной командой лиги, что 
помогает омичам нивелиро-
вать последствия потери двух 
ключевых финских защитни-
ков. Но против «Металлур-
га», легко прошедшего казах-
станский «Барыс» (4-1), это 
будет сделать сложнее. Инди-
видуальное исполнительское 
мастерство у игроков «Маг-
нитки» выше. Плюс глубина 
состава уральцев такая, что 
«Авангард» мог бы ей позави-
довать даже в оптимальном со-
стоянии.

Наконец, на Востоке еще 
встретятся «Салават Юлаев» и 
«Трактор». Из-за отъезда веду-
щей финской тройки уфимцы 
потеряли в атакующей мощи, 
но все равно прошли новоси-
бирскую «Сибирь» — 4:1. С Че-
лябинском это будет сделать 
гораздо сложнее. Анвар Гатия-
улин слепил очень обученную 
команду. Плюс у нее есть яркие 
исполнители и характер: три 
победы из четырех над нижне-
камским «Нефтехимиком» в 
предыдущей серии (4-0) были 
у «Трактора» волевыми.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

«Матч ТВ»
17.00 «Трактор» — «Салават Юла-

ев». Прямая трансляция

«КХЛ»
19.30. ЦСКА — «Динамо». Прямая 

трансляция

ФУТБОЛ «Манчестер Юнайтед» с Роналду проиграл «Атлетико» 
в плей-офф Лиги чемпионов

Грусти, Криштиану

Артур Нанян 

М
адридский «Ат-
летико» стал оче-
редным участни-
ком четвертьфи-
нальной стадии 
Лиги чемпионов. 
После домашней 
ничьей с «МЮ» 
(1:1) «матрасни-

ки» обыграли англичан на чу-
жом поле и прошли дальше — 
1:0. 

Перед ответным матчем на 
«Олд Траффорд» почти все спе-
циалисты отмечали, что у хо-
зяев, по существу, единствен-
ный козырь — наличие в составе 
Криштиану Роналду. В отличие 
от большинства одноклубни-
ков, у португальца громадный 
опыт выступления в решающих 
стадиях еврокубков. О чем гово-
рить, если он является лучшим 
бомбардиром в истории турни-
ра и пять раз выигрывал его.

Казалось, к матчу с «Атлети-
ко» Роналду подошел в отлич-
ном настроении, ведь на прош-
лых выходных он оформил хет-
трик во встрече с «Тоттенх-
эмом» (3:2) и установил миро-
вой рекорд по голам в офици-
альных поединках. Но против 

мадридской команды Кришти-
ану выглядел бледной тенью 
самого себя. Достаточно ска-
зать, что за весь матч он не на-
нес ни одного удара по воротам 
Яна Облака. 

Возможно, эра не только Ро-
налду, но и Лионеля Месси, по-
тихоньку сходит на нет. Уже вто-
рой год подряд их команды не 
могут выйти в четвертьфинал 
Лиги чемпионов. Да и сами пор-
тугалец с аргентинцем не ска-
зать что блещут, как раньше. 
Месси и вовсе в последнем мат-
че «ПСЖ» с «Бордо» всю игру 
освистывали фанаты и призы-
вали его покинуть клуб.

К Роналду фанаты «МЮ» на-
строены пока что благосклон-
но. В то же время у руководства 
«манкунианцев», если верить 
зарубежным СМИ, уже возни-

кают вопросы относительно 
перспектив Криштиану на «Олд 
Траффорд». Но если с будущим 
португальца вопрос оконча-
тельно еще не решен, то Раль-
фа Рангника в следующем сезо-
не в любом случае не будет на 
тренерском мостике «красных 
дьяволов». Его назначение даже 
на роль временного наставника 
изначально вызывало недоуме-
ние у всех, кто как-то связан с 
«Юнайтед». 

— Как Рангника выбрали 
тренером такой команды, как 
«МЮ»? Никогда этого не пой-
му, — задается вопросом леген-
да «манкунианцев» Пол Скоулз.

Понятное дело, что причины 
всех бед «Юнайтед» нельзя сва-
лить на одного лишь Рангника. 
В конце концов, команда за по-
следние 11 сезонов при разных 

тренерах лишь дважды выходи-
ла в четвертьфинал Лиги чемпи-
онов. Но при этом, что примеча-
тельно, «красные дьяволы» все 
три раза вылетели из кубковых 
турниров в этом сезоне при Ран-
гнике на «Олд Траффорд»: так 
было в Кубке Лиги, где было по-
ражение от «Вест Хэма», в Куб-
ке страны от «Мидлсбро» и те-
перь в Лиге чемпионов с «Атле-
тико».

— Мы очень хорошо прове-
ли первый тайм — именно с та-
ким высоким уровнем заряжен-
ности ребята и должны были 
выйти на поле. К сожалению, 
нам не удалось забить, а сопер-
ник воспользовался чуть ли не 
единственным своим шансом. 
После перерыва было сложно 
еще и потому, что игра постоян-
но прерывалась, частенько фут-
болисты «Атлетико» лежали на 
газоне. Некоторые решения ар-
битра были странными, — посе-
товал Рангник.

Теперь главная задача «МЮ» 
— финишировать в первой чет-
верке и пробиться в Лигу чем-
пионов на  следующий се-
зон. Впрочем, достичь этой 
цели «красным дьяволам» бу-
дет очень непросто: Роналду и 
компания идут на пятом месте 

в таблице, отставая от «Арсе-
нала» на одно очко и проведя 
на три матча больше, чем лон-
донский клуб.

Ну а «Атлетико» в очеред-
ной раз доказал, что эту ко-
манду рано списывать со сче-
тов. Сколько в последние меся-
цы говорилось о спаде у «мат-
расников», о необходимости 
ухода Диего Симеоне. Но в ре-
шающий момент сезона мад-
ридцы собрались: благодаря се-
рии из четырех побед подопеч-
ные Симеоне поднялись в зону 
Лиги чемпионов в испанской 
Примере и теперь вот вышли в 
четвертьфинал главного евро-
кубка.

Во второй паре дня «Аякс» 
неожиданно проиграл дома лис-
сабонской «Бенфике» (0:1) по-
сле ничьей в выездной встрече 
(1:1). А накануне по итогам мат-
чей «Ювентус» — «Вильярреал» 
и «Лилль» — «Челси» определи-
лись последние два участника 
четвертьфинала Лиги чемпио-
нов. Результаты встреч в Ита-
лии и Франции стали известны 
после подписания номера «РГ» 
в печать.   

Криштиану Роналду может впервые 
за 16 лет остаться без трофеев на 
клубном уровне.

В регулярном чемпионате ЦСКА и «Динамо» выиграли друг у друга по два матча.

Вероника Кудерметова провела безумный по накалу матч.

А К Ц Е Н Т

Лионель Месси и Роналду вылетели 
в 1/8 финала главного еврокубка 
второй год подряд. Многие специалисты 
уверены, что их эпоха уходит

НОВОСТИ 

Сноубордистка 
Надыршина 
стала второй 
в зачете КМ

ОТМЕТИЛИ 
НА ДОСКЕ
Анна Бекетова

Наша сноубордистка Со-
фия Надыршина заняла вто-
рое место в зачете Кубка мира 
в параллельном гигантском 
слаломе.

Малый Хрустальный глобус 
достался немке Рамоне Хоф-
майстер, набравшей 307 оч-
ков. На счету Надыршиной 291 
балл. 

Надыршина соперничала с 
Хофмайстер и в прошлом сезо-
не, и в этом. На этапе в Банном 
в декабре она даже обошла не-
мецкую спортсменку. 

Напомним, что 18-летняя 
Надыршина громко заявила о 
себе на чемпионате мира 2021 
года в Словении. Тогда она взя-
ла «серебро» в параллельном 
слаломе-гиганте, а также вы-
играла «золото» в параллель-
ном слаломе, опередив в реша-
ющем заезде Хофмайстер.

К сожалению, на Олимпиаде 
россиянка не смогла показать 
свой максимум. В Пекин Со-
фия прилетела прямо накануне 
старта, так как дожидалась от-
рицательных результатов те-
стов на коронавирус.  

Премьер-лига
представила
расписание игр
на концовку
сезона  

СВЕРСТАЛИ
КАЛЕНДАРЬ
Сергей Литвинов

Российская премьер-лига 
(РПЛ) представила календарь 
на оставшиеся восемь туров се-
зона. 

Из главных новостей — ста-
ли известны даты проведения 
перенесенных матчей 19-го 
тура. Так, встреча «Ростова»с 
«Крыльями Советов» состоит-
ся 6 апреля, а поединок «Крас-
нодара» против «Локомотива» 
запланирован на 4 мая. Одна из 
самых топовых игр чемпиона-
та — между «Спартаком» и «Зе-
нитом» в 29-м туре — пройдет 
15 мая. Финиширует сезон 21 
мая, а 29 состоится финал Куб-
ка России.

Тем временем «Рубин» 
обратился в экспертно-судей-
скую комиссию РФС с прось-
бой рассмотреть и разъяснить 
13 судейских решений в матче с 
«Ростовом» (1:2). После встре-
чи тренер казанцев Леонид 
Слуцкий раскритиковал рабо-
ту рефери Виталия Мешкова, 
заявив, что тот «творил все что 
хотел» и «плюнул в лицо всем, 
кто пришел на стадион».    

Овечкин — 
лучший 
европейский 
снайпер 
в истории НХЛ

ОСТАВИЛ 
СЛЕД
Илья Соболев

Российскому капитану «Ва-
шингтона» Александру Овеч-
кину покорилось уникальное 
достижение. Шайба в побед-
ном матче против «Нью-Йорк 
Айлендерс»  (4:3 Б) стала для 
Ови уже 767-й в регулярных 
чемпионатах Национальной 
хоккейной лиги (НХЛ). По это-
му показателю он вышел на чи-
стое первое место среди всех 
европейцев, когда-либо играв-
ших в НХЛ. 

Ранее лидерство в этом за-
чете удерживал чех Яромир 
Ягр (766), в европейском топ-5 
также — финны Теему Селянне 
(684), Яри Курри (601) и швед 
Матс Сундин (564 ).

50-летний Ягр, выступаю-
щий за чешский «Кладно», ко-
торым сам же и владеет, уже 
пригрозил в шутку вернуться и 
забрать рекорд обратно. 

Но, если всерьез, у Овечки-
на сейчас другие соперники. 
В общем снайперском зачете 
впереди остались два канад-
ца. Ближайший перед ним — 
это Горди Хоу, у которого 801 
гол. Лидер исторической гон-
ки пока Уэйн Гретцки с 894 
шайбами.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Словом, надо собрать 3 миллиона 
700 тысяч рублей. Попробуем? 
Поможем  Пушкинскому заповеднику? 
Вот его реквизиты.

Внимание! Всем, кто пожелает пожертвовать 
деньги на создание памятника С.С.Гейченко. 
Обязательно укажите в назначении платежа 
«Пожертвование на создание памятника 
С.С.Гейченко».

ФОТО ПРО Сегодня исполняется 100 лет восстановления Пушкинского заповедника 

Заповедь заповедника
Юрий Лепский 

В
о п р о с  и н т е р е с -
ный: а зачем в марте 
1922 года надо было 
в о с с т а н а в л и в а т ь 
Пушкинский запо-
ведник? Что с ним та-
кое произошло?

Ответ не  менее 
интересен. В февра-

ле  1918 года усадьбы Ми-
хайловское, Тригорское и Пет-
ровское были разграблены и 
сожжены. Кто же надругался 
над русской культурой: ино-
земный враг, коварный пре-
датель, безумец? Нет. Пуш-
кинские дома сожгли и разгра-
били местные крестьяне, ведо-
мые революционными помыс-
лами. Есть поразительные сви-
детельства этого классового 
хамства («Окаянные дни» ве-
ликого Ивана Бунина по срав-
нению с ними образцы салон-
ной прозы).

Вторую смертельную рану 
заповеднику нанесли фаши-
сты. Они уничтожили здания 
усадеб, постройки Святогор-
ского монастыря, повредили 
могилу Пушкина (сволочи!), 
искорежили ансамбли усадеб-
ных парков. Но главное их до-
стижение состояло в том, что 
они все   заминировали: поста-
вили и зарыли 14 тысяч мин и 
36 фугасов. Три мины-сюрпри-
за с химическими взрывателя-
ми эти технические интеллек-
туалы, соотечественники Бет-
ховена и Гете заложили в осно-
вание памятника Пушкину.

Такое, с позволения ска-
зать, «хозяйство» и досталось 
в 1945 году нашему великому 
музейщику, фронтовику Семе-
ну Степановичу Гейченко. Под 

его руководством и при его де-
ятельном участии оживал за-
поведник, постепенно возвра-
щаясь к тому, чем был он для 
Пушкина — местом ссылки, 
творческого уединения, высо-
кого одиночества, как говорил 
Боратынский.

И когда не стало Семена 
Степановича, в заповедник 
пришел его ученик Георгий Ва-
силевич, сохранивший глав-
ное из сделанного Гейченко, 
но сделавший это место евро-
пейского класса ландшафтным 
музеем.

Заповедник помнит все: и 
революционную разруху, и фа-
шистское хамство, и долгое ле-
чение, когда заботливым докто-
ром Михайловского был Семен 
Гейченко, и ежедневное охра-
нение Пушкинского пейзажа 
от посягательств современного 
отечественного хамья.

Они сохранили это место. И 
теперь оно нуждается в нашей 
помощи.

Нужно установить и открыть 
в поселке Пушкинские Горы па-
мятник Семену Степановичу 
Гейченко — нашему легендар-
ному музейщику, гению этого 
места. Нужно, однако не можем 
пока. 

Вот строчки из письма Геор-
гия Николаевича Василевича, 
нынешнего директора запо-
ведника:

«Открыть памятник 17 мар-
та мы не успеем, поскольку 
из 7,2 млн рублей удалось со-
брать лишь 3,5 млн. Предсто-
ит найти средства, чтобы опла-
тить часть работ по созданию 
памятника, по устройству ка-
менного постамента, перевоз-
ке и установке скульптуры, 
выплатить гонорар скульпто-
ру. Учитывая все обстоятель-
ства, ближайшая дата, когда 
может состояться открытие 
памятника, — во время Пуш-
кинского праздника поэзии 4 
июня.

Автор,  скульптор Юрий 
Викторович Злотя, тем не ме-
нее осуществил отливку в долг, 
сегодня памятник существу-
ет в том виде, как на фотогра-
фии, датированной 14 февраля 
2022 года.

В этом году С.С. Гейченко 
исполнилось 120 лет. Об этом 
свидетельствует метрическая 
запись в церковной книге. По 
паспорту С.С. Гейченко родил-
ся 14 февраля 1903 года».  

Таким будет памятник С.С. Гейченко.

Мельницу на берегу Сороти установил Гейченко.

Усадьба в сумерках.

Озеро в Тригорском парке.
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